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u a -cticó la demagogia nu ro periódico ni nunca la practio 
porque ello no entra dentro de la ética profesional de los que le hacen\1lLJO CEDENJLLA 
ni tampoco de · quienes son sus propietarios y responsables, talaverai, 
independientes d~- t~d'o ~upo de cualquier clase y preocupados solame~.AN TRIUNFADOR 
de hacer un perzodico digno de Talavera ayer, y de la provincia en u-. 

ACERES 
mañana ya eminente. Y no debe confundirse el hecho de que en sus 
páginas se publiquen comunicados, noticias o artículos de los distintos 
partidos, tanto de derechas como de izqitierdas, de centro o de extrema 
izquierda, porque con ello cumplimos solamente una misión informativa, 
también condicionada, porque cuando estos comunicados o artículos son 
de propaganda partidista, se publican como remitidos y previo pago de la 
tarifa correspondiente de publicidad, y cuando en cambio se trata de 
noticias, la publicación es obligada porque el deber del periódico es 
informar de todo cuanto en su ámbito sucede y no sería lógico hurtarlas al 

~EL COMERCIO 
:)JAPAS 1977 

conocimiento público. · 

Para aquellos que de verdad crean que al publicar algunos determinados 
escritos nosotros nos mostramos partidarios, les recordaremos algo que ya 
hemos repetido muchas veces: el periódico está abierto a todo~ y, por lo 
tanto, quien lo desee puede contestar y sostener si lo desea lq · tesis 
contraria. Lo mismo nos .da que se escriba en un sentido que en otro, 
siempre que se escriba con el debido respeto a las personas y sin olvidar lo 
:¡ue prescribe la actual Ley de Prensa. Por eso consideramos injusto que a 
nosotros se nos acuse de izquierdismo o de derechismo, porque aunque 
cada persona de las que hacemos LA VOZ tenemos nuestras propias e v 
indeclinables ideas, el periódico en cambio no está adscrito a ninguna, y de 
acuerdo con este criterio actúa y acoge a todos, porque entiende que e 
todos tienen el mismo derecho a opinar. 

Creemos que con lo dicho es suficiente para justificar una 
independencia de criterio que siempre se ha practicado en este semanario, 
aunque la pasión de algunos lo ponga en duda. Y no tenemos otra forma 
de demostrarlo que· la citada más arriba: nuestra apertura a todas las ideas 
Y a todos los criterios. Quienes piensen que algo de lo que decimos es 
equivocado, o se sienta dañado por ello, escriba y desmiéntalo. Nuestras 
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LA 
SEMANA 

ESTE PERIODICO.- La nece
sidad de crear un órgano que 
desempeñe la función de 
comunicación entre todos los 
estratos sociales y zonas de la 
provincia de Toledo, ha impul
sado a La Voz a hacer los pre
parativos -que están en su 
última fase- para una expan
sión a nivel provincial, procu
rando, hoy como ayer, perma
necer fiel- a sus ideales de obje
tividad y neutralismo, aunque 
ayer se nos acusara de dere
chismo y hoy se trate de enca
sillarnos más hacia la izquier
da. (Editorial y artículos, pági
nas 3y5 ). 
LABORAL.- Miembros diri
gentes de centrales sindicales 
obreras · y patronales conclu
yen en este número el análisis 
de la situación económica 
nacional y ·provincial -cara a la 
renovación de los convenios 
colectivos durante el presente 
otoño. Gomo indicábamos en 
nuestro número anterior, en 
Toledo se renuevan próxima
mente 18 convenios que afec
tan a 1.198 empresarios y 
8.826 trabajadores. 
DEPORTES.- La decisión de 
don Aurelio Lozano de hacer
se cargo de la presidencta del 
Talavera C.F. ha sido vista por 
los aficionados con: verdadera 
satisfacción y capaz de resol
ver los problemas en que el 
club se debate durante este 
principio de temporada: falta 
de jugadores, déficit · econó-. 
mico y desconcierto de la 
afición. El señor Lozano ha 
tomado la presidencia del club 
en la Junta de socios del pasa
do lunes; aunque su decisión 
fue tomada tras reflexionar 
mucho, ha pospuesto el hacer 
declaraciones hasta que haya 
entrado de lleno en el cargo. 

1 
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' 

AGIENDA · Horario de Trenes J 
'Ser\'icio dP tr('IH's de \'iawro~ l'll!rt> T;da\'t'~ 

HORARIO DE MISAi 

1 FARMACIAS DE UR8ENCIA 1 
DURANTE LOS DIAS 

13 AL 18 DE OCTUBRE 
Día 13: 
D. JUAN SANCHEZ PEÑA 
Avda. de Toledo, 10. Telf. 800309 
Día 14: 
DOÑA M. LUISA LLANO BLANCO 
Joaquina Santander, 27. Telf. 802787 

Guardia nocturna 
y D. ANGEL DEL VALLE NIETO 
Barrio de la Piedad. Telf. 802070 
Día 15: 
D. ANGEL DEL VALLE NIETO 
Barrio de la Piedad. Telf. 802070 

Guardia nocturna 
y DOÑA M. LUISA LLANO BLANCO 
Joaquina Santander, 27. Telf. 802787 
Día 16: 
D. ANGEL DEL VALLE NIETO 
Barrio de la Piedad. Telf. 802070 

Guardia nocturna 
y DOÑA M. LUISA LLANO BLANCO 
Joaquina Santander, 27. Telf. 802787 
Día 17: 
D. ANGEL DEL VALLE NIETO 
Barrio de la Piedad. Telf. 802070 

Guardia nocturna 
y DOÑA M. LUISA LLANO BLANCO 
Joaquina Santander, 27. Telf. 802787 
Día 18: 
D. LORENZO PLAZA (Sucesor de Pe
reda) 
San Francisco, 18. Telf. 800097 

Se necesita 
chica fija 

lmprescindible sepa cocina -Mayor de 20 años. 

Excelente sueldo 

Avda. General YagUe, 11.-1.º izq. 

La Voz de Talavera, semanario 
de.información local y comar
cal, sigue una línea indepen
diente en sus criterios y opi
niones. Por eso, ni se solidariza 
ni acepta como suyas las opi
niones que en sus escritos 
exponen sus colaboradores, 
tanto fijos como ocasionales. 

La Voz de Talavera 
Semanario Comarcal 

Fundado en 1952 

Depósito Legal: TO 64.1958 
Edita: Pren,a, Promociún y 

Desarrollo, S. A. 

Redacción y Administración: 
Ramón y Cajal, 5. 
Teléfono 80 33 90 

Jmprime: 
Imprenta EBORA 

San Francisco, 23-Telf. 80 04 45 

h 

· .. ESTABLECIMIENTOS, 

DE CREDITO 
K\NCO DE BILBAO, Ban<Je-· 
ras de Castilla, 2. Telf. 
804400. 
BANCO DE ESPAÑA. Avda. 
José Antonio, 8. Telf. 804058. 
BANCO ESPAÑOL DE CRE
DlTO. San Francisco, 31. Telf. 
802050. 
BANCO DE MADRID. A.vda. 
de Toledo, 26. Telf. 804100. 
BANCO POPULAR ESPA
ÑOL, Banderas de Castilla, 2. 
Telf. 804500. 
CAJA DE AHORROS Y 
MONTE DE PIEDAD DE 
MADRID, San Francisco, 29. 
Telf. 800286. 
Sucursal, Avda. Pío XIL 4. 
Telf. 801188. 
CAJA DE AHORRO PRO
V I NClAL DE TOLEDO. 
Avda. de Toledo, 29. Telf. 
801367. Agencia Urbana, San
to Domingo, l. Telf. 800271. 
CAJA POSTAL DE AHO
RROS, San Francisco, 10. 
Telf. 8008~5. 
CAJA RURAL CRETA, San 

ra ~· l\ladrid: . 

DE TALA\'ERA A l\L\DRID 

TrPn Salida Llt>gada 

FPrr<lbús 5,5f) i\.:l fi 
Lus. Exprés 7 .10 9, lfi 
FPrrobús 8,27 l 1.1 fi 
TAF 1 ') •) ') l l,l 2 
TER l G, t 7 18,22 
Omnibus l 7. t 1 21.0;1 
Ferrobú,; 20, 1 ,, 22,fi8 

DE l\IADRID A TALA \'ERA 

TrPn Salida Ll(•gada 
Omnibus 8,00 11,L~ 
TER 9,18 11,:rn 
TAF 15,05 lG,lG 
Ferrobús lfi,35 18,12 
FPrrobús 19,30 22,00 
FPrrobús 20,30 23.13 
Lus. Exprés 23,15 1, 13 

PRECIOS FERROBUSES Y OMNIBUS 

TalavPra·l\ladrid Ptas. 176.-
TalavPra-1\!adrid ida y vuelta Ptas. 280. 

SE VENDE PISO 
calefacción central y garaje. 
3 dormitorios, salón comedor, 
cocina, cuarto de baño, des
pensa, 2 terrazas. 

SITUACIO~: Polígono Solana. 
INFORMACION: Telf. 802472 

hidrn, 
4

. Telf 
8032

ºº· [ TELEFONOS DE URGENCIA 1 
l Horario de Autobuses) noMB1:1to• .................. 80 30 80 

CASA DI SOCORRO ......... 80 02 93 

SALIDAS: GUARDIA CIVIL ............. 80 13 81 
fNSPi:CCION VIGILANCIA ... 80 00 37 
POLICIA ...................... 80 05 39 
TAXIS: 
Plaza Generalf1imo ............ 80 02 li 
P:...i<eo del Prado 14 7:1 

DIAS DE PRECEPTO 

POH LA l\IA:\:ANA: 

·;. ¡;, >.;it'rv;is di' l\l;,r1;1. 8,l)IJ· !\ll\1. 

BPrnanlas \ Ntra. Sra. dPI (':tnnl'll. 8,:W: 
San Francisco, MM. Agusl in:" y ll<•rmani· 
tas d(• los PobrPs. 9.00: Santiago, Nlra. 
Sra. clt-1 Carmen y Ml\1. Carnwlilas. 9,::lO: 
ProvidPncia, Compm1ia ck María. lknitas 
y Colonia del Prado. 10,00: San Francís· 
co, Ntra. Sra. del Carnwn, Santos M<irlirt>s 
y San Prudencio. 10,:rn: San Andrés. 
11,00: Santia¡.;o, Ntra. Sra. del CarmPn, 
Ermita dl'I Prado, Salvador, Sta. María dt•I 
Cerro y Col<•gio "Madrl' de la Esperanza". 
11,30: San ,Juan (AHilo)y Patro
ciniu dt• San José. 12,00: San Francisco. 
Ntra. Sra. dPI Carmen, Santos l\Lírtires, 
Instituto, Hospital. 12,30: San Andrés, 
Hermanitas Je los Pobrps y Agustinas. 
1,00: Su1tiago y Ntra. Sra. dPI Carmen. 

POR LA TARDE: 

6,30: Ermita del Prado (dP octubre a 
mayo). 7,00: Ntra. Sra. del Carmen,San
tia¡¡o y Santos MártirPs (de octubre a 
mayo). 7 ,:rn: San Andrés. Y Santiago (de 
mayo a octubrP ). 8,00: San Francisco, 
Ermita del Prado y Santos Mártires (de 
mayo a octubre). 8,30: Ntra. Sra. dPl Car
men. 

MISAS VESPERTINAS EN LAS VISPE

_RAS DE LOS DIAS DE PRECEPTO 

7,00: Santos Mártires. San Juan de 
Avila (Asilo) y Santiago (de octubre a 
mayo). 7,30: Santiago. 8,00: Ntra. Sra. 
del Carmen, San Andrés y San Francisco. 
Santos MártirPs (de mayo a octubre). 

-TOMAS MUNOZ 
CALEFACCIONES 

SANEAMIENTO 
ln1talaclone1 Fuel-oil 

Matadero, 10. Telf. 80 07 43 
T LAVERA 

Aldeanueva: 13,30 y 19,15.-Arenas: 
15.- Casavieja: 13,30 y 18.- Carrasca
lejo: 17.- Campillo: 16,45.- Cazalegas: 
14 y 19,30.- Espinoso: 13,30 y 19,15.
Herrera: 10,15.- Navalucillos: 13,30 y 
19,15.- Madrid: 5,15, 7, 9,30, 10,30, 
12,30, 14, 17 y 19,30.- Madrid-Badajoz: 
9,50 y 15,50.- Madrid-Cáceres: 11,13 y 
17,21.- Madrid-Guadalupe: 10,05 y 
16,25.- Miajadas·Madrid: 12,15 y 17,55; 
Madrid·Trujillo: 11,44, 14,42 y 17 ,43.- · 
Montesclaros: 13,30, 18,30 y 19,30.
Navalcán: 11,30, 13,30, 17 y 19,30.
Pedro-Bernardo: 19,15.- Pueblanueva: 
13,30 y 19,15.- Puebla de Montalbán: 
13,30 y 19,15.- Real de San Vicente: 
13,30 y 19,15.- Sevilleja: 16,30.- Tole· 
do: 8, 9,15, 9,45 y 16,30.- Valdeverdeja: 
13,30 y 18,15.- Ventilla: 14.- Jarandi
lla: 19,15.-MoradeToledo: 17. tranquilidad 
DOMINGOS: 

Toledo: 9,45 y 20. 

ENTRADAS: 
propietario. 

· Aldeanueva: 9 y 16,30.- Arenas: 1 
1 

~::~~!~~~:i~~i~~.0~2 ~3 ~ 7 .~ 6 .:..8·~on privilegiada!! 
v1e1a: 9 y 16.- Carrascalejo: 8,4 
Campillo: 9.- CazalPgas: 9,30 y 1~------------------------
Espinoso: 9 y 16,30.- Guadalupe-! 

drid: 9 y 17,45.- Herrera: 12.- Naval~ONSTRUCC 
cilios: 9 Y 16.- Madrid: 9,30, 11,30, 13,; IONES LOZANO 
16, 19, 21, 22 y 23,30.- Miajadas·Ma· 

·drid: 12 y 16,45.- Montesc;Iaros: 7,35, ,el~S 80 09 39 Y 80 28 75 
9,15, 10 y 15,15.- Navalcan: 8,45, 9, 1l • 

9,20, 12,20 y 16.- Pedro-Bernardo: 9,10 ~. -----------------------
y 16,15.- Pueblanueva: 9 y 16.- Puebla ERAMOS 
de Montalbán: 9 y 16.- Real de San 
Yicente: 9,10 y 16.- Sevilleja: 9,10.- . . 
Toledo: 9,15, 15,30, 16,30 y 17,30.- ' 

· Trujillo·Madrid: 11,39, 14,37 y 17 ,38.
Valdeverdeja: 9,15.- Ventilla: 10,45.
,Jarandilla: 1O,15.- Mora de Toledo: 9. 

DOMINGOS: 

Toledo: 10,40 y 22,30. 
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Hoy como ayer 

Objetividad e independencia 
El periodismo es una profesión difícil en cualquier parte; pero mucho 

más-en un pa(s como el nuestro donde los términos medios no existen y a 
cualquiera que sea se le cataloga como amigo o como adversario sin más. 

Esto hace que escribir en un periódico y pretender complacer a todos 
sea prácticamente imposible. No importa que trates de hacer equílibrios de 
ponderación y uses toda la diplomacia de que seas capaz. Siempre habrá 
alguien a quien moleste u ofenda tu escrito, mientras otros lo celebrarán y 
encontrarán totalmente acertado. Es un riesgo que hay que correr y que el 

acepta de antemano, entre otras cosas, porque si quiere 
informar o juzgar objetivamente no le queda otro remedio. 

Viene esto a cuento de que no hace aún muchos meses, el comentario 
de la calle tachaba a LA VOZ de un matiz poUtico que nunca tuvo, 
porque siempre hemos declarado nuestra absoluta y total independencia 
de criterio, nuestro total desligamiento de partidos, entidades o factores 
que pudieran condicionar nuestra libertad. Ahora, en estas últimas 
semanas, LA VOZ se sabe acusada de un matiz polWco totalmente 
opuesto al que anteriormente se le atribufo, sin_ razón ni fundamento 
alguno, lo mismo que en la citada anterior ocasión. 

Ocurre, y vuelvo a insistir en ello porque es imprescindible, que es 
totalmente imposible escribir a gusto de todos. Y que es asimismo 
imposible, sin exponerse a ser criticado, acoger en las columnas del 
periódico escritos de todas las tendencias, porque ello será causa. de 
molestia para aquellos a quienes les gustada que solamente las que inciden 
con su manera de pensar fueran publicadas. 

Un periódico, nos guste o no nos guste, debe acoger en sus páginas todo 
aquello que es vida, suceso, acontecer o motivo de polémica dentro del 
ámbito en que se mueve, que en nuestro caso es el comarcal y pronto será 
el provincial. Y la vida no comprende solamente lo grato y amable, lo 

ica, la controversia., la política, las 
':: t o de ías centrales sindicales, las cuestiones 

municipales, lo social, lo económico, todo sin excepción. 

Eso es lo que venimos tratando de hacer con la mayor honradez y 
objetividad . . Y no puede aducirse que LA VOZ ha cambiado en ese 
aspecto, porque eso no es cierto, sino que, como es lógico, se ha adaptado 
a las circunstancias actuales que, al permitir la libertad de expresión .nos 
proporcionan un cauce por el que pueden discurrir mejor las ideas y los 
conceptos que cada acontecer nos sugiera. 

Nunca practicó la demagogia nuestro periódico ni nunca la practicará, 
porque ello no entra dentro de la ética profesional de los que le hacemos, 
ni tampoco de quienes son sus propietarios y responsables, talaveranos 
independientes de todo grupo de cualquier clase y preocupados solamente 
de hacer un periódico digno de Talavera ayer, y de la provincia en un 
mañana ya eminente. Y no debe confundirse el hecho de que en sus 
páginas se publiquen comunicados, noticias o art(culos de los distintos 
partidos, tanto de derechas como de izquierdas, de centro o de extrema 
izquierda, porque con ello cumplimos solamente una misión informativa, 
también condicionada, porque cuando estos comunicados o arUculos son 
de propaganda partidista, se publican como remitidos y previo pago de la 
tarifa correspondiente de publicidad, y cuando en cambio se trata de 
noticias, la publicación es obligada porque el deber del periódico es 
informar de todo cuanto en su ámbito sucede y no ser(a lógico hurtarlas al 
conocimiento público. 

Para aquellos que de verdad crean que al publicar algunos determinados 
escritos nosotros nos mostramos partidarios, les recordaremos algo que ya 
hemos repetido muchas veces: el periódico está abierto a todos y, por lo 
tanto, quien lo desee puede contestar y sostener si lo desea lq tesis 
contraria. Lo mismo nos da que se escriba eh un sentido que en otro, 
siempre que se escriba con el debido respeto a las personas y sin olvidar lo 
lJJe prescribe la actual Ley de Prensa. Por eso consideramos injusto que a 
nosotrós se nos acuse de izquierdismo o de derechismo, porque aunque 
cada persona de las que hacemos LA VOZ tenemos nuestras propias e 
indeclinables ideas, el periódico en cambio no está adscrito a ninguna, y de 
acuerdo con este criterio actúa y acoge a todos, porque entiende que 
todos tienen el mismo derecho a opinar. 

Creemos que con lo dicho es suficiente para justificar una 
independencia de criterio que siempre se ha practicado en este semanario, 
aunque la pasión de algunos lo ponga en duda. Y no tenemos otra forma 
de demostrarlo que la citada más arriba: nuestra apertura a todas las ideas 
y a todos los criterios. Quienes piensen que algo de lo que decimos es 
equivocado, o se sienta dañado por ello, escriba y desmiéntalo. Nuestras 

pagmas las tiene abiertas desde siempre. Y esperamos que la mayor(a de 
nuestros lectores as( lo siga entendiendo, como el favor que nos vienen 
dispensando desde hace veintisiete años lo demuestra. LA REDACCION 

Necesitamos 
pa.rques i.nfantiles 

Acabo de regresar de mis vacaciones de verano. Pero no teman que trate 
de contarles mis andanzas y lo que vi o dejé de ver. No pretendo 
aburrirles, sino suscitar un tema del máximo interés, inspirado en lo que 
he visto en estas jornadas veraniegas, que me ha producido a la par pena y 
envidia, feo pecado este último que puede ser virtud, si lo aplicamos como 
emulación para intentar superar nuestros defectos. 

En todas aquellas ciudades que he recorrido he visto algo que en la 
nuestra no existe. Nuestra Talavera, tan importante, tan progresiva, tan 
admirable en tantas cosas, no tiene una sola atención para algo tan 
hermosamente bello e importante como son los niños. Por dondequiera he 
ido pasando en mi recorrido por algunos puntos del N arte de España, en 
parques y jardines, en plazas y plazuelas, incluso hasta en solares que se 
veía claramente que su destino era la edificación, siempre junto a bancos 
abundantes para las personas mayores, he visto columpios y juegos de las 
más diversas clases para niños. Cualquier hueco con árboles y flores era 
aprovechado para la instalación de juegos para niños. En cualquier lugar 
donde amables bancos invitaban al descanso de las personas mayores, la 
chiquillería lo alegraba con sus gritos, sus juegos, su algazara incontenible. 

En Talavera los chicos no tienen sitio alguno para jugar. Las calles son 
feudo de los automóviles. Las plazas y plazuelas igual. El único Parque 
Infantil que había, feo y destartalado pero único, se quitó para ponerle en 
otro lugar más idóneo, ante la Plaza de Toros y por lo tanto dentro del 
Parque del Prado, en lugar de tenerle como estaba detrás de dicha Plaza 
de Toros y fuera del Parque. Pero este nuevo Parque Infantil, cuya 
explanación fue hecha hace bastante tiempo y cuyo proyecto y sitio 
elegido mereció elogios de esta redacción, está en punto muerto y no se le 
ve muestra alguna de que vaya a abordarse su construcción. 

Talavera, en lo que respecta a los niños, a este aspecto importantísimo 
del recreo de los niños, semeja el fatídico país o ciudad de "Sansinjuegos" -
del cuento, porque en realidad en ningún lugar público pueden hacerlo. 
Y o creo que el Ayuntamiento debería proponerse dos metas urgentes: 
Una de ellas, la de dotar de juegos adecuados un gran parque en el Prado y 
crear otros muchos más en distintos lugares de la ciudad. Porque en todas 
partes hay niños que necesitan el aire de la calle y el ejercicio vital de los 
juegos. En todos los barrios y en cualquier lugar donde se pueda. Hay 
plazas como la del Salvador y las de Santa Leocadia o Aravaca, que 
podrían <;iedicarse a este fin. También el Paseo de Juan de Mariana en la 
Puerta de Cuartos. Y otros sitios en los barrios periféricos, también 
necesitados y con los mismos derechos. La otra meta sería la de 
instalación de bancos en las calles y paseos públicos. Bancos para 
descansar, para sentarse a leer el periódico, para que esa enorme masa de 
visitantes de cada día que nos llega de todos los pueblos de la comarca, 
tenga en ciertos momentos donde descansar un instante sin verse obligada 
a marcharse a los paseos del Prado o meterse en algún establecimiento y 
hacer gasto. 

Hay calles que ya sé que no son idóneas por lo estrechas. Pero hay otras 
muchas que sí lo son. La avenida de Pio XII, la de José-Antonio, La 
Corredera, las plazas del Salvador y de Aravaca, la Av. General Mola, la 
Av. de Toledo, muchas de los nuevos barrios que también podrían dotarse. 
Quizá esta comodidad que es una necesidad, reste algún espacio a los 
automóviles, pero yo, automovilista también, creo que bastante espacio 
tenemos ya acaparado. 

Tampoco creo pudiera ser importante el gasto de estas dos mejoras, que 
considero indispensable si queremos hacer algo por nuestros niños y por 
dar relativas comodidades a nuestra ciudad, si queremos ponernos a la 
altura de otras regiones mucho más progresivas y con mayor sensibilidad 
para estos problemas. He visto en mis andanzas comentadas de este 
verano, que muchos de estos parques infantiles, muchos de estos bancos 
necesarios están sufragados por Cajas de Ahorros y entidades de crédito, 
exhibiendo en los mismos solamente su nombre como anuncio. 

En fin, los niños en Talavera no juegan en la calle, no pueden. Los 
viandantes, ya sean de la ciudad o forasteros, no se pueden sentar a 
descansar un momento o simplemente a tomar el sol en la calle. Y esto 
debe terminar en nuestra ciudad, porque el progreso lo impone y porque 
lo que se hace en otras ciudades de España y yo he comprobado ahora una 
vez más, también puede y debe hacerse en Talavera. ¿O no? 

E. MARTINEZ 
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¡HABEMUS TORERO! 
e El Niño de la Plaza va para figura. 

Sonriente tras de su triunfo el Niño de la 
Plaza pasea portando el rabo de su enemigo. 

Talavera, la ciudad toledana enclave de 
una rica región que comprende ancha 
parcela de su provincia origen y buena 
parte de las vecinas de Avila y Extrema
dura, siempre ha tenido personajes ilus
tres que por una u otra causa fueron dig
nos de figurar en la Historia. Destacaron 
en letras, el Padre Juan de Mariana, en 
Agronomía Gabriel Alonso de Herrera, 
Orellana en Marina y descollando entre 
los purpurados príncipes de la iglesia Fray 
Hernando de Talavera, primer arzobispo 
de Granada (quien precisamente por su 
condición de confesor de la Reina Isabel) 
a punto estuvo de chafarnos el honor de 
ser los descubridores de América, ya que 
sus consejos fueron totalmente opuestos a 
patrocinar la aventura de Cristóbal Colón. 

En nuestro secular arte de la cerámica 
las casi contemporáneas sagas de los Ruiz 
de Luna y los Niveiro entre otros, fueron 
los primeros artistas del barro y del pin
cel, que prestigiaron la tierra que les vio 
nacer y afamaron el nombre de nuestra 
Ciudad allende fronteras nacionales. En 
España -permítaseme decir "España" 
aun a trueque de contrariar a los que gus
tan de alardear con harta frecuencia de la 
expresión "este País"- existe otro arte de 
singularísima plasticidad que nuestros 
mayores introdujeron y enraizaron en 
territorios por ellos colonizados como son 
las hoy naciones .de Méjico, Colombia y 
Venezuela. Nos referimos al arte de lidiar 
al toro bravo. Un arte, español por anto
nomasia, en el que también Talavera ha 
dado motivos para figurar en la Historia. 
Desgraciadamente por una parte en pági
nas enlutadas, ya que hasta su recoleta 
plaza provinciana, "Bailaor", un toro de 
triste recuerdo, trajo prendida en sus astas 
la muerte de un torero legendario símbo
lo de toda una época; JOSELITO. Pero 
también en las páginas felices se inscribió 
el nombre de uno de sus hijos, inconfun
dible lidiador y rehiletero que con el 
nombre de Emiliano de la Casa "Morenito 
de Talavera" paseó en triunfo muchas tar
des de gloria en competencia con los más 
importantes colosos de entonces. Corría 
el año 1942 cuando finalizando la tempo
rada taurina se erguía como máximo 
triunfador cortando 102 orejas, 42 rabos 
y 13 patas. 

Siguieron después los Alfonso Galera 
( ¡ay qué gran torero se nos fustró: cinco 
novilladas seguidas en Madrid donde, caso 
único, fue que sin siquiera cortar una ore
ja logró se colgara el cartel de "no hay 
billetes" en taquilla), Luis Francisco 
Peláez, Gabriel de la Casa, Raúl Sánchez ... 

Pero Talavera empezaba a notar el 
vacío de un torero suyo; un torero que 
con visos de figura hiciera su aparición. 
Hacía ya algún tiempo que esto no suce
día y afortunadamente presagiamos que 
ya lo tenemos. El último día de la pasada 
feria septembrina un chaval talavérano 
cruzaba el albero de la plaza vestido de 
rosa y oro para medirse por vez primera 
con astados picados. La plaza le era fami
liar, pues no en balde vive en ella y de ahí 
el sobrenombre de "El niño de la Plaza" 
con qúe se hace figurar en los carteles. 

El reportero se encontraba próximo a 
donde se cambia la seda por el percal. 
Tuvo ocasión de comprobar, al acercar el 
clásico vaso de agua, la mano trémula del 
jovencísimo novillero que hacía el que 
algunas gotas del líquido elemento, se 
derramaran en el suelo antes de llegar a 
los labios. Los nervios hacían presa en el 
lidiador. ¿Era miedo? . Tal vez; pero segu
ro que no del toro. Quizá era a la enorme 
responsabilidad con que se enfrentaba 
teniendo en cuenta que se trataba de su 
primer faena a un novillo que antes había 
pasado por la suerte de varas ... Y esto era 
ante sus paisanos ... 

Tomó "trastos" y montera y tras del 
oportuno permiso se fue al centro del 
redondel para brindar al público. Yo 
quise adivinar que en el giro montera en 
mano y precisamente cuando coincidía 
con la espalda hacia la "puerta grande", 
alguien importante también aceptaba el 
gallardo brindis del mozo. Me refiero a tu 
Vecina, Niño de la Plaza, esa Vecina de 
toda tu vida que cuando todos abandoná
bamos los trndidos, Ella continuó al lado 
de tu casa y quiera Dios que siempre pro
tegiéndote como así te lo desea profunda
mente este modesto paisano autor del 
reportaje. 

Después, los nervios desaparecieron y 
poco a poco una esencia cara, pura, grácil, 
empezó a destaparse y ser ofrecida a los 
atónitos espectadores, cuyas palmas echa
ban humo. No hubo suerte con la espada, 
pero la genial faena fue premiada con una 
oreja. 

Luego vino la revolución. Salió un 
bonito toro lucero de Don Baltasar Ibán, 
de nombre "Perdido" y toro y torero se 
fundieron en una faena extraordinaria 
que entusiasmó al respetable. ¡Qué exqui
sitez! . ¡Qué finura! . ¡Qué ángel impri
mió a su toreo! Todo le rodó bien al 
artístico diestro que consiguió las dos ore
jas y el rabo como merecido triunfo al 
arte derrochado. Estamos seguros de que 
nos encontramos ante un extraordinario 
torero que dará mucho que hablar. 

Y terminó la corrida. Ya se apagaron 
los ecos de las delirantes ovaciones del 
público. Son las 9 de la noche y los 
hombros de quienes le llevaron en volan
das han dejado al diestro en su casa. Al 
lado de donde están pesando las canales 
de los toros lidiados, en un pequeño y 
acogedor cuarto de su vivienda, salpicado 
de fotografías del incipiente torero, el 
abuelo Eugenio (78 años a las espaldas y 
lágrimas pugnándole por brotar de sus 
ojos), el joven maestro y un magnetófono 
en la mano del reportero dan lugar a la 
entrevista que sigue: 

-¿Cuál es tu nombre completo? 
-Florencia Fernández Castillo. 
-Y naciste ¿cuándo? 
-El 14 de febrero de 1.960. 
-¿Cuándo empezó el gusanillo de los 

toros en tí? 
-Yo creo que desde siempre. Pero 

sobre todo hace dos años en el tentadero 
acompañando a Raúl Sánchez. 

-¿Cuántos novillos llevas estoqueados 
ya? 

-Pues no sé exactamcnlc. J~·oba/Jlc
mcn te unos 70 u 80. 

- ¿Y on•jas cortadas? 
--Pues pongamos el 50 por ciento, es 

decir unas 35 ó .JO y baslantes rabos. 
-Hasta aquí ¿quién tP ha apadrinado 

o quién tP ayuda? 
-Sobre todo la empresa, o sea los je/es 

de mi padre, Fe/feísimo Tejedor y la111-
bié11 Al/onso Scnovil/a. J)esdc luego bas
tantes personas. So tengo quejas. 

- ¿Cuál ha sido el día más grande para 
tí? 

-Hombre, el dia más grande ha sido 
sin duda el de hoy, ¡claro' . El triunfo 
conseguido a base de novillada con pica
dores es para mi algo muy importante. 
Era el equivalente a presentarme como 
novillero en serio y precisamente aqui, en 
Talavera. 

- ¿Tienes novia, Flores? 

--No. Eso lo último --contesta con 
rapidez-. 

-- ¿Por qué lo último? 
-·-Porque primero está mi profesión, mi 

vocación y no quiero que nada fu empa-
11c. )"a habrá ocasión de que uenfian las 
mujeres. 

- ¿Te queda todavía en este año algo 
por torear? 

---Sí, me quedan tres novilladas toda
vía. 

-¿Dónde? 
-Pues en Turrijns, \'w;;as y Torrejón 

de .-\rdoz. 
(Cuando pasamos a limpio la presPnte 

entrevista ya se han celebrado las anuncia· 
das novilladas de Torrijos y Torrejón dP 
Ardoz donde los triunfos han sido apoi:i><'J· 
,¡,·os, pues cortó 4 orejas y rabo en el 

(Pasa a la página 25) 

Extraordinario natural que para sí quisieran muchas figuras actuales. 

El Niño de la Plaza tira con maestría y con exquisito gusto del cornúpeta. 

Obsérvese el nada desdeñable tamaño del segundo toro estoqueado por el Niño de la 
Plaza. 

...................... ____________________________ ~:__~ 
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Queremos aunar todos los esfuerzos 

LA VOZ AL SERVICIO INFOR ATIVO DE LA PROVINCIA 
Un periódico en el contexto 
provincial 

Un periódico, en momentos como 
el que estamos viviendo, de profundos 
cambios en la convivencia entre los 
ciudadanos, es el mejor instrumento 
para superar la inforrnÁción monocolor 
y a sentido único que hemos vivido los 
últimos cuarenta años. 

La información, y la información 
libre sobre todo, es uno de los mayores 
bienes que una sociedad puede tener; 
aparte de que es también un derecho 
de los ciudadanos, los cuales, si por 
una parte están dispuestos a pagar la 
información comprando el periódico y 
contribuyendo a su vitalidad por 
medio del mercado publicitario, por 
otra pueden exigir que se les 
proporcionen las noticias que de otra 
manera no lograrían adquirir. 

El nivel informativo de una 
provincia o de una nación es, o suele 
ser, reflejo vivo de su vitalidad. Y así, 
una provi~cia o una nación que vivan 
un control estricto de los medios de 
comunicación dan como resultado 
unos periódicos totalmente uniformes 
y sin mordiente, o, en el extremo, la 
carencia de periódicos. 

Riqueza informativa 
de antes, 

Una visita a las hemerotecas de esta 
provincia nos proporcionará, por muy 
somera qu_e sea, el descubrimiento de 
múltiples cabeceras periodísticas que 
aquí florecían, con mayor o menor 
fortuna, antes de la guerra civil. 
Después de la contienda nacional, la 
provincia enmudeció como por ensal
mo. Y sólo La Voz de Talavera, ha 
logrado mantenerse viva y ser un 
medio informativo a nivel local y des
¡;ués comarcal, libre e independiente, 
dentro de las normas que los tiempos 
imponían. 

Hoy surgen en los pueblos de nues
tra provincia múltiples revistas y bole
tines que desean cubrir el vacío infor
mativo que hemos heredado; pero 
apenas si se conoce algún intento que 
trate de superar el ámbito cerrado de 
un pueblo o un barrio, lo que esteriliza 
los intentos en el mismo punto de su 
nacimiento. 

Debido al costo de una empresa 
informativa - red de corresponsales, 
redacción, oficinas, material fotográ
fico, talleres y administración- es 
bastante difícil lanzarse a la fundación 
de un periódico, aunque, como pode
mos observar en las provincias más 
progresivas que ya tienen dos y hasta 

Toda la vida nacional está 
sufriendo una transfortl'ación 

profunda. 
La provincia de Toledo 
no se queda al margen 

de esta carrera 
hacia la .1 ibertad y la 

convivencia. 
El nuevo clilT'a exige medios 

de comunicación 
que reflejen esta realidad. 

Mientras los partidos políticos 
preparan sus boletines 
más o menos oficiales 

para informar a sus afiliados, 

tres cabeceras, otros nuevos vayan 
surgiendo para cubrir parcelas y públi
cos que hasta ahora han quedado 
descubiertos. Quienes, no obstante 
todo, lo hacen, esperan que si no les 
sonríe el aspecto económico, puedan 
obtener a cambio la capacidad de ofre
cer a la provincia todo el acervo de 
noticias que estimen oportunas. 

Ante un nuevo reto 

Frente a la información en sentido 
único, de arriba abajo, que hasta ahora 
hemos tenido y cuyos únicos vehículos 
han sido los organismos oficiales, La 
Voz, en su nueva etapa, desea ser el 
vehículo en el que se expresen las 
inquietudes de todos los estratos socia
les. 

Por otra parte, si es derecho de los 
ciudadanos tener a su disposición una 
información verídica y abundante, La 
Voz hará un esfuerzo para que ese 
derecho pueda ser ejercido por todos, 
poniendo al alcance de los más los pro
blemas que tiene planteados toda la 
provincia. 

Para ello creemos urgente poder 
unir todas esas voces dispersas que hay 
en los pueblos de nuestra geografía 
provincial para poder dar a todos un 
semanario en que se sientan reflejados 
todos los pueblos y problemas de nues
tros municipios. Esto no quiere decir 
que seamos enemigos de los múltiples 
boletines y revistas que ya tienen exis
tencia al amparo de la nueva libertad 
de expresión que estamos apenas estre
nando. La pluralidad siempre enrique
ce. Pero si se lograra unir los esfuerzos 
que hasta ahora caminan 'dispersos, tal 
vez nuestro intento de un semanario 
provincial sería mucho más robusto. 

Pequeña historia 

Hace veinticinco años unos cuantos 

TRIPLEX 
MARCELINO CHICHARRO RICOTE 

MAQUINAS DE ESCRIBIR, SUMAR Y CALCULAR 
Ofrece a su distinguida clientela y amigos, 

Su nuevo domicilio en: 

Banderas de Castilla, 25.-Telf. 80 23 57 
TALAVERA 

no existe un medio 
común a todos 
que haga de portavoz 
de los intereses comunes. 
La Voz, en su nueva fase, 
provincial, desea ser 
un instrumento de convivencia 
y tratará de crear 
un canal de riego sanguíneo 
que dé fuerza 
a la vida provincial. Es, tal vez, la 
única empresa que se propone 
salir del zonalismo en que 
nos encontramos, para pensar 
y vivir en provincia. 

talaveranos sintieron la necesidad de 
tener un órgano informativo en la 
población. Se unieron, editaron los 
primeros números en Madrid y, vistas 
las dificultades, buscaron en Talavera 
una imprenta que se comprometiera a 
llevar adelante la criatura apenas naci
da. En este momento entra Eladio 
Martínez, el actual Redactor Jefe de 
La Voz, a formar parte de la redac
ción. Su aportación al equipo funda
cic' -1 fue decisiva; su experiencia 
t~mbién. Mientras unos abandonaban 
po~ una razón y otros se orientaban 
hacia otros intereses, él permaneció 
impasible y fue la columna vertebral 
de la primitiva Voz. 

Hace aproximadamente tres años 
una nueva sociedad se hizo cargo del 
periódico y renovó la estructura del 
mismo, comprando nueva maquinaria 
y dándole mayor agilidad informativa. 
Se trataba, ya en aquel entonces; ni 
más ni menos que de ponerse a la altu
ra de los tiempos. 

Hoy, con un trecho de camino ya 
aprendido, y con nuevos horizontes 
políticos y nuevas circunstancias histó
ricas, aquel grupo, ampliado reciente
mente, se propone ofrecer a toda la 
provincia el servicio de mayor impor
tancia que le falta: un periódico. 

Un montón de problemas 

La Empresa Editora de este semana
rio y la redacción del mismo son cons
cientes de los problemas que van a 
encontrar ante sí. Uno de los primeros, 
que si no lo es en importancia sí lo es 
ciertamente emotivo, es el cambio de 
título. En lugar de "La Voz de Talave
ra" pretendemos salir a la provincia 
entera con el título "La Voz del 
Tajo". Las resistencias sicológicas que 
algunos talaveranos van a oponer a este 

cambio son previsibles y hasta com
prensibles. Pero si lo que todos noso
tros deseamos es poder informar con 
más amplitud y libertad, no podemos 
cerrarnos a los públicos de otros 
pueblos de la provincia y de la misma 
capital, que se sentirían alejados por 
un título que no les incluyera. 

Tendremos que formar una red de 
distribución que abarque a toda la pro
vincia y las zonas de influencia de 
Cáceres, Avila, Badajoz y Ciudad Real, 
lo cual no ha de ser fácil por carecer de 
unos transportes bien combinados y 
rápidos. Y tendremos también que ir 
descubriendo poco a poco a nuestros 
informadores, corresponsales y hom
bres toledanos de pluma ágil, dispues
tos a colaborar en nuestro intento. 

Desgraciadamente, la falta de perió
dicos provinciales ha hecho que nues
tros periodistas mejor dotados hayan 
emigrado a otras latitudes, desde 
Madrid a Barcelona; en el trabajo inte
lectual como en el manual. Teniendo 
la casa sin atender hemos exportado 
mano de obra. Un semanario provin
cial como el que vamos a intentar 
podría ser el medio en torno al cual se 
unieran las mejores men'tes y plumas 
de la provincia. 

Y nuestros políticos -esos que 
hasta ahora no disponen de otros 
medios para expresar públicamente sus 
opiniones que los mítines y poco 
más- podrían hallar en el futuro 
periódico un lugar de confrontación de 
ideas y de visiones de la provincia que, 
aun siendo dispar, tenga cabida para 
todos, porque todos, en fin de cuentas, 
aspiran a lo mismo: que Toledo sea 
mejor y más respetada. 

Y un poco de comprensión 

Montar todo el entramado que aquí 
ha quedado apenas esbozado va a cos
tar muchas horas de trabajo y costos 

·financieros muy considerables. No 
nacemos aprendidos aunque tengamos 
una gran experiencia por haber hecho 
durante mucho tiempo La Voz de 
Talavera. Por lo tanto, en este período 
de rodaje, mientras damos en el clavo 
justo y ponemos en funcionamento el 
nuevo semanario, estamos seguros que 
podemos pedir por adelantado a nues
tros lectores un poco de comprensión, 
y ayuda. 

En fin de cuentas lo que deseamos 
dar a todos es un semanario indepen
diente en el que todos puedan tener 
cabida y· en el que la provincia, que 
ahora está dispersa y poco informada, 
pueda encontrar su punto de conver
gencia y unidad. 

HERMAR 
CALEFACCION AIRE ACONDICIONADO • FONTANERIA 

Y GAS PROPANO 
PROYECTOS Y MONTAJE 

General Muñoz Grande, 21 • Telf. 80 2518 ·TAU VERA DE LA REINA 
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1 QUE H A·c E R M u N 1e1 P A L I SESION EXTRAORDINARIA DEL PLEl\10 

Sesión extraordinaria celebrada por el Municipal de la Cultura y en la forma y 
___ ..;. ________________________________ .. Pleno de la Excma. Corporación el día bajo la dirección del Encargado del Archi· 

En la sesión celebrada por la Comisión 
Municipal Permanente el dí a 27 de sep
tiembre pasado, bajo la presidencia del 
Alcalde-Presidente: D. Francisco Cereijo 
Luengo y con asistencia de los Tenientes 
de Alcalde: D. Fernando García-Verdugo 
Pinero, D. José-María Ramón de Fata 
Manterola, D. Luis F. Martínez de Medi
nilla y D. Alfonso Torrijas Oviedo, se 
tomaron, entre otros, los siguientes acuer
dos: 

Quedar enterados de una comunica
ción de la Delegación Provincial del Minis
terio de Educación y Ciencia por la que se 
autoriza a esta Alcaldía para la utilización 
de 1 O aulas prefabricadas instaladas en el 
Poi ígono "La Solana" para atender el 
exceso de demanda de puestos escolares a 
nivel de Bachillerato. 

Quedar enterados de una comunica
ción de don Cirilo Nieto Blanco por la 
que comunica que habiendo llegado a su 
conocimiento que por este Ayuntamiento 
se ha tenido a bien poner a una de las 
calles de esta Ciudad el nombre de su her
mano, Juventino Nieto Blanco, expresa 
en nombre de toda la familia el más since
ro agradecimiento. 

No acceder a lo solicitado por Rita 
García de los Reyes de reparación de la 
vivienda municipal que viene ocupando. 

Desestimar en todas sus partes, ya que 
no existe ninguna base legal con funtla~ 
mento bastante, los recursos de reposi
ción interpuestos por Francisco Torrero 
León y Jesús Moreno Perales contra 
acuerdo de este Ayuntamiento de deshau
cio de la vivienda de los Bloques del 
Prado. 

Aprobar el proyecto de Bases redacta
do para cubrir en propiedad la plaza de 
Jardinero Mayor vacante. Asimismo 
también se aprueba el proyecto de Bases 
confeccionado para anunciar la cobertura 
en propiedad de una plaza de Ayudante 
de Encargado de Aguas. 

Anular la oposición libre convocada de 
seis plazas de Auxiliares de Administra
ción Gral. ya que durante la tramitación 
de la misma han surgido diversas circuns
tancias y disposiciones relacionadas con el 

propósito de la Administración de poder 
legalizar la situación del personal interino, 
eventual o contratado y teniendo en 
cuenta que .ello ha originado el que que
den rebasados los plazos máximos que 
determina el decreto 1411/1968 por el 
que se revisan y modifican las normas del 
Reglamento General. para ingreso en la 
Administración Pública. Los solicitantes 
podrán personarse en la Depositaría de 
Fondos de este Ayuntamiento para retirar 
el importe de los derechos de exámen que 
en su día fueron satisfechos. 

Conceder licencia para apertura de 
establecimiento a Gonzalo Navarro Ber
trán (Café-Bar y cocedero de mariscos). 

·Aprobar la factura presentada por 
Guerín S. A. por los materiales suminis
trados para reposición del alumbrado 
público. 

Conceder licencia para realización de 
diversas obras. 

Acceder a lo solicitado por Piedad 
Gómez Baltasar, que interesa la devolu
ción del depósito constituido para respon· 
der de las obras de acometida al alcantari
llado. 

Aprobar una propuesta de gastos que 
presenta la Intervención de Fondos Muni
cipales. 

Aprobar una relación de horas extraor
dinarias presentadas por el encargado del 
Parque de Bomberos y del Servicio de 
Bomberos. 

Aprobar el Proyecto de Bases confec
cionado para la provisión en propiedad de 
plazas vacantes en la plantilla de la Policía 
Municipal. 

Que se adquieran 50 kilogramos de 
césped, necesarios para los jardines de la 
Ciudad. 

Autorizar el desplazamiento de la 
Banda Municipal de Música al anejo del 
Casar de Talavera para que contribuya 
con su presencia a realzar y amenizar las 
fiestas de dicha barriada. 

Y por último, se acordó reiterar a la 
Jefatura Provincial de Obras Públicas el 
pintado de los pasos de cebra, en la Carre
tera de San Román. 

VENTA DE PISOS 
• De 5 dormitorios sin calefacción cen

tral desde 1.277 .000 ptas. 

e De ·3 y 4 dormitorios sin calefacción 
central. 

e De 3, 4, 5 y 6 dormitorios con calefac
ción y agua caliente central y garaje. 

• Locales comerciales. 

INCA Muñoz Urra, 14, 4.º A 
T elf. 80 28 00 

Su Optica en SAN FRANCISCO, 13. 

Su Optico Francisco Montero 
Adaptaci6n de Microlentillas. DIPLOMADO. 
13 (Frente al Cine Coliseum) 

veintisiete de Septiembre. vo don Clemente Palencia Flores. Asimis-
AS l S TEN TES.· Alcalde-Presidente: mo se acordó obtener presupuesto de lo 

don Francisco Cereijo Luengo. T. de Al· que supondría microfilmar este Archivo o 
calde: don Fernando García-Verdugo sus partes más importantes para resolver a 
Pinero, don José-María Ramón de Fata su vista. 
Manterola, don Luis F. Martínez de Medí· Aprobar el pliego de condiciones técni· 
nilla y Benito, don Alfonso Torrijas Ovie· cas y económicas para la adquisición de 
do. Concejales: don Francisco J. Loaisa vehículos para el Parque Móvil. 
Tornero, don Emilio Ramos Rosa y don 
Antonio Martínez J. de Zadava.-

EXTRACTOS DE LOS ACUERDOS 
ADOPTADOS.- Ratificar en todas sus 
partes el acuerdo de la Comisión Munici
pal Permanente sobre recepción de la 
urbanización de la calle Santa Agueda, 
acordándose extender el acta de recep
ción correspondiente. 

Adjudicar las obras de ejecución a 
destajo del Mercado de Frutas y Verduras 
a Fernando Romo Gómez por ser la pro
puesta más ventajosa. 

Aprobar el proyecto técnico confec
cionado por el señor Arquitecto Muni
cipal, para la construcción de caseta de 
desinfección y mercados de ganado al aire 
libre, y autorizar al señor Alcalde para 
solicitar y en su caso gestionar la ayuda 
económica necesaria de la Junta de Servi
cios Técnicos Nacionales a través de la 
Comisión Provincial de Servicios Técni-
cos. 

A la vista del estado en que se encuen
tra el Archivo se acordó la separación del 
Archivo histórico y el administrativo, y 
que previo inventario detallado y con las 
seguridades oportunas sea instalado provi
sionalmente y en calidad de depósito en 
tanto se realicen las obras necesarias para 
una instalación definitiva en esta Casa 
Consistorial, en la Biblioteca de la Casa 

Comisión Provincial 
de Urbanismo 

Bajo la presidencia del Excmo. Señor 
Gobernador Civil, se ha reunido el pasado 
día 29 de septiembre la comisión provin
cial de urbanismo, sometiéndose a su 
consideración Jos asuntos que a continua
ción se relacionan: 

-Proyecto de Delimitación de Suelo 
Urbano de Arcicollar, promovido por el 
Ayunt~miento de la citada localidad. NO 
FUE APROBADO, por no cumplir los 
requisitos señalados en el art. 81-2 de la 
Ley del Suelo, concediéndose un plazo de 
30 días para realizar Ja nueva Delimita
ción. 

-Proyecto de Delimitación de Suelo 
Urbano de Camarenilla, promovido por el 
Ayuntamiento. NO FUE APROBADO, 
por no cumplir los requisitos señalados en 
el art. 81-2, de Ja Ley del Suelo, conce
diéndose un plazo de 30 días para realizar 
la nueva Delimitación. 

-Proyecto de Delimitación de Suelo 
Urbano de Lillo, promovido por el Ayun
tamiento. NO FUE APROBADO, por no 
cumplir Jos requisitos señalados en el artí· 
culo 81-2, de Ja Ley del Suelo. · 

-Proyecto de Delimitación de Suelo 
Urbano de Villamiel promovido por el 
Ayuntamiento. NO FUE APROBADO, 
por no cumplir Jos requisitos señalados en 
el art. 81-2 de la Ley del Suelo. 

- Proyecto de Ampliación Red de 
S aneamiento en Torrijos, promovido por 
el Ayuntamiento. FUE APROBADO. 

-Proyecto de encauzamiento de Arro
yo en Dos Barrios, promovido por el 
Ayuntamiento. FUE APROBADO. 

-Proyecto de Saneamiento en Fuensa· 
!ida, promovido por el Ayuntamiento. 
FUE APROBADO. 

-Proyecto de Abastecimiento de Agua 
de Cabezamesada, promovido por el 
Ayuntamiento. FUE APROBADO. 

-Proyecto Reformado Abastecimiento 
y Distribución de Agua y Saneamiento 
para Illán de Vacas, promovido por el 
Ayuntamiento. FUE APROBADO. 

Se aprobó asimismo, el Reglamento 
para la concesión de Becas, convocándose 
para el presente año académico cinco 
Becas de estudio por importe de 40.000 
ptas. cada u na de ellas. 

Autorizar a la Alcald la ampliación 
de contrato para la confección del Plan 
General de Ordenación Urbana de la 
Ciudad. 

Declarar de urgencia inaplazable la eje
cución de las obras de guardería para 
niños subnormales y escuela de educación 
especial. Y que dada la falta de licitadores 
a las dos subastas efectuadas, se acuerda 
la ejecución por administración de las 
citadas obras. 

Que se proceda a la limpieza del fango 
del pantano "La Portiña", y que se comu
nique a ICONA el proyecto de limpieza, a 
los efectos de la defensa y conservación 
de la fauna si procediera. 

Aprobar los proyectos de presupuestos 
extraordinarios para la construcción de 
una piscina y un campo de fútbol. 

Y, por último, por el señor Alcalde se 
dá cuenta de que en cumplimiento de 
acuerdo plenario de 21 de junio, dentro 
de esta semana se firmará la correspon
diente póliza de la operación de Tesorería 
por 20.000.000 de pesetas suscritas con la 
Caja de Ahorro Provincial de Toledo. 

.;Proyl:lcto . d1:i Ampliación y Mejora#·~· 
Abastecimiento de Agua en de 
la Orden, promovido por el Ayunta
miento. FUE APROBADO. 

-Proyectos de Urbanización de varias 
calles en Talavera de la Reina, promo· 
vidos por el Ayuntamiento. FUERON 
APROBADOS, para las calles de: Cruza
dos de la Eucaristía, Fray Hernando de 
Talawra, tramo de la Av. General Muñoz 
Grandes, Marquesitas, tramo de Ja calle 
del Pilar y Plaza de Aravaca. 

-Proyecto de Urbanización de la se· 
gunda fase "El Madroño'', en Talavera la 
Nueva, promovido por don Manuel y don 
Santiago Serrano Manzanares. NO FUE 
APROBADO, por no ajustarse al art. 15-2 
de la Ley del Suelo, concediéndose un 
plazo de 30 días para la Remodelación. 

-Expediente sobre consulta de alturas 
y Remodelación de Manzana del solar 
situado entre Calles Segurilla y Calle del, 
Tamujar, en Talavera de la Reina, promo
vido por don Blás Sánchez Martín. La 
comisión se dió por enterada ya que su 
aprobación es competencia del Ayunta· 
miento según el art. 35, apartado 1-c, de 
la Ley del Suelo. 

-Plan Parcial de Ordenación de "Mira· 
gredos" trecera fase, en Escalona del Al· 
berche, promovido por PROVITOSA. NO 
FUE APROBADO, por no cumplimentar 
los art. 13,53-2 f, 119 de Ja Ley del 
Suelo . 

-Plan Parcial de Ordenación "Los Oli· 
vos" en Olías del Rey, promovido por la 
Cooperativa "Circulo José-Antonio. NO 
FUE APROBADO, por no cumplimentar 
el art. 53-2 f, y contener una serie de 
defectos técnicos que si bien han sido 
corregidos mediante separata, deben 
incorporarse al texto del Plan Parcial. 

-Propuesta de incoacción de expe· 
dientes sancionadores contra: Urbaniza· 
ción "El Paraiso" en Cazalegas. Urbaniza· 
ción "El Chaparral" en Pepino. Urbaniza· 
ción "Los Olivos", en Olias del Rey. 
Urbanización clandestina Huecas. 

Toledo, 30 de Septiembre de 1.977 

EL. DELEGADO PROVINCIAL 
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Cartas 
a 

LA VOZ 
LOS ACIERTOS 
DEL POLIDEPORTIVO 

8eñor director: 
El domingo 25 con motivo de la linal 

del I Troleo Ciudad de Talavera de Tenis, 
visité por primera vez nuestro Polidepor
tivo, si es que al mismo se le puede llamar 
de tal forma. Mi primera sorpresa f'ue al ir 
a pagar la entrada y después de estar un 
buen rato buscando las taquillas vía un 
señor cobrando en una mesita ¿no se 
habrán olvidado de hacerlas en el pro: 
yecto? ó tal vez nuestro Ayuntamiento, 
tiene la intención de dar gratis todos los 
acontecimientos que vengan al mismo, si 
es así muchas gracias. Lo bueno vino 
después al verlo por dentro, me vinieron a 
la cabeza algunas plazas de toros de 
pueblo donde tienen la pared a metro, 
qué incómodo, qué calor, creo debe haber 
pocos como este en España. Luego ya f'ue 
la monda, al ir a entregar los trofeos, veo 
qui! las autoridades se salen a la calle, dan 
media vuelta a la manzana y se meten por 
otra puerta para bajar a la pista, digo yo, 
¿no sería más cómodo el instalar un 
elevador para alzar a los triunfadores a 
recoger sus premios? Ya me dirán, el día 
que llueva será imprescindible el llevar 

textos? Tengo entendido que las edilu· 
riales que editan los libros son muy pocas 
y tienen, por lo tanto, un mercado segu
ro, además de una economía por demás 
saneada. El ministerio competente se 
ocupa de que estos libros se queden en el 
colo cerrado de esas cinco o seis edito
riales. Pero lo que realmente me sacó de 
quicio f'ue comprobar que a tanto {igurín 
y a tanto color no siempre corresponde 
una orientación pedagógica buena. 

Le pongo por caso el área de religión. 
En una plana, a todo color hay dos viñe
tas de una niña entrando en la iglesia. En 
la primera loma agua bendita, en la se
gunda, a la salida, no. El texto apoya a la 
imagen: a la entrada sí, a la salida no. 
Aparte lo . discutible del mensaje, me 
parece un auténtico robo y una falla terri
ble de pedagogía emplear una página a 
todo color para decir una tontería de este 
tipo. Si lodo el libro está hecho con estos 
criterios lo mejor es no hacerle caso. 

Pero dígame, ¿quién controla estos 
libros? ¿Por qué a las mejoras técnicas no 
corresponden reales mejoras pedagó
gicas? En el área de cálculo podría citarle 
páginas para demostrarle que hay trozos 
que se repiten, tal y cual, en primero, 
segundo y tercero. No sé si estoy dando 
un apoyo válido para que mis hijos estu
dien o si me ·están tomando el pelo 
cuanto más mejor. 

RODRIGUEZ SALINERO 

CAMPEONATO LOCAL 
DE FUTBOL: 
LAS CUENTAS NO PUEDEN 
SER MAS CLARAS 

Señor Director: 
paraguas. La pasada semana su periódico se ha 

No quiero ca;isarles más, aho~a ~í, hecho eco de las af'irmaciones del señor 
deseo expr~sar m1 anhorabuena a~ d1sena- D.M. Gómez que, dice, recogen "comen
dor del mismo, vaya talento, sm duda tarios nada bene{iciosos" que se dan en la 

.. hab~r 
11 

r 
1
_ro:. :·,0 :

1
.0

1 
, calle pam la Junta <le .campeon~lo local. 

J • " ... n aMa,,ic e, 1 Supongo que el mencwnado senor no es 
deporte. . . . representante de ningún equipo del cam-

E~perando sepa disculpar las molestias peonato local y que, por tanto, habla de 
ocaswnadas, atentamente le saluda su oídas sin saber realmente cómo están las 
affmo. s. s. cosas; y supongo también que este señor 

A. SORIANO que pide cuentas claras, por no ser ningún 

LIBROS DE TEXTO 
ANTIPEDAGOGICOS 

Señor director: 
Después de pagar más de mil pesetas 

por los libros de mi niña, que cursa este 
año primero de enseñanza general básica, 
me he entretenido en echarles un vistazo. 

Desde luego están muy lejos de los 
libros que estudiamos los de mi genera
ción, aquella enciclopedia en la que había 
un poco de todo y en la que predominaba 
el texto apretado; desde luego ahora hay 
diversificación por áreas, y a cada área, 
además del libro correspondiente, le 
corresponden uno o dos complementos 
de fichas, fo que encarece el material 
escolar, que por llevar mejor papel y más 
colores que antes es también, natural
mente, mucho más caro. 

Ya este dato me hizo pensar bastante, 
porque dígame, ¿es realmente necesario 
llevar tan adelante la diversificación de los 

representante de ningún equipo carece de 
derecho a pedirlas. Pero en /'in, dado el 
clima de transparencia y democracia que 
vivimos, ahí van las cuentas claras. 

Las cuotas de 5.000 pesetas que los 
representantes de los equipos dan y que 
efectivamente van a fondo perdido, se 
hace de con( ormidad con dichos represen
tantes que {irman un documento en el 
que, aparte de figurar el reglamento del 
campeonato, existe una cláusula explícií:a 
al respecto. Nadie pues engaña a nadie. 

Los ingresos por taquilla, a quince 
pesetas la entrada, con una media que 
está entre las cuarenta y las cincuenta per
sonas, una vez deducidos los gastos del 
taquillero, portero y repartidor de carte
les, que es la misma persona, y otros 
gastos de representación, apenas si dan 
para cubrir gastos. 

Con las cuotas arriba mencionadas de 
5.000 pesetas, la Junta del campeonato 
local da al linal de la temporada una 
comida o cena, además de sufragar los 

gastos de imprenta que el campeonato 
origina. Eche cuentas el señor D.M. 
Gómez, y sepa que cada cubierto de dicha 
cena o comida vale 550 pesetas. Basta 
hacer una simple multiplicación, que creo 
no le resultará muy difícil, y con calcula
dora menos. 

Y, en fin, por si esto tuera poco, el 
citado señor y cualquier otro af'icionado 
puede dirigirse tranquilamente a los seño
res de la Junta del campeonato local que 
en cualquier momento le darán toda la 
inlormación que precise. No tenemos 
nada que ocultar. Sí, señor D.M. Gómez, 
las cuentas claras. 

El Presidente 
Pablo MELA GOMEZ 

ACCIDENTES DE CIRCULACION 
Ginés Lor.gino Jiménez, de 17 años, 

natural de Torrijos circulaba conduciendo 
un ciclomotor en dirección Corredera del 
Cristo-Avda. de José Antonio y al llegar al 
centro de la Plaza del Generalísimo entró 
en colisión con el turismo R·8, matrícula 
SG-15340 que conducía José-Antonio 
Herranz Parcalejo, natural de Valdecaba· 
lleros (Badajoz) y vecino de esta ciudad. 

Como consecuencia del accidente el 
conductor del ciclomotor resultó con 
heridas en la cara y hematomas en distin· 
tas partes del cuerpo, siendo asistido en la 
Casa de Socorro. 

Lidio Corrochano Sánchez, de 53 
años, natural de Cazalegas (Toledo), y 

limpiamos 

vecino de esta ciudad conducía su ciclo· 
motor por el cruce de la Carretera de 
Madrid con la calle de Lepanto y-Teso de 
Ganado y un tractor que salía del citado 
Teso en dirección a la gasolinera, conduci· 
do por Angel Romero Chacón, natural de 
Herrera del Duque (Badajoz), colisionó 
con el ciclomotor y su conductor resultó 
con heridas de las que fue asistido en la 
Residencia de la Seguridad Social. 

Cuando circulaba por la Corredera del 
Cristo, frente al núm. 5 el coche matrícu· 
la M-801.915 conducido por Dionisio 
Sánchez Moreno, domiciliado en la C/ 
Capitán Luque, intentó adelantar a otro 
vehículo que estaba parado o iniciaba la 
marcha y para evitar la colisión se separó 
hacia la izquierda en el momento en que 
en sentido contrario circulaba un ciclo· 
motor conducido por José· Luis Izquierdo 
Ampuero, natural de Calera y Chozas y 
domiciliado en esta ciudad, con el que 
colisionó. Como consecuencia de ello 
José· Luis resultó con heridas en brazos y 
región nasal y contusiones en ambas 
piernas de las que fue asistido en la clíni
ca del Dr. Marazuela. 

Cuando cruzaba la calzada, frente al 
núm. 45 de la C/ del Piélago, la niña 
María Raquel Sánchez Fraile fue alcanza· 
da por el automóvil que conducía Anto· 
nio González Santamaría, que la produjo 
fractura de la clavícula derecha. Fue asis· 
tida en la Residencia de la Seguridad So· 
cial. 

ROCHA 

LOS MEJORES 
AMIGOS 

DE SU ROPA 

Alfombras, Cortinajes, Piel y Ante 
con garantía. Use nuestro servicio a domicilio, le cobramos igual 

Teléf o nos 800542-800632-801679 
Casa Fundada en 1939 

Félix Arroyo Gómez 
CARPIMlERIA METHLICA y DE ALUMINIO 

Estructuras Metálicas 
Instalaciones Ganaderas 

Tolvas - Silos - Elevadores 

Reparación de Maquinaria Agrfcola 
Alambradas para finca~ 

Carr.etna Extremadura, Km. 121,800 
Teléfono 80 42 20 TALA VERA 

MUEBLES CUPON T !L!VBI!, ·S. L. uGRADUADO ESCOLARll 
EGB. BUP. COU. 

e Grupos reducidos 

OFRECE A SUS CLIENTES 
Gran surtido en Dormitorios, Librerías, Tresillos, Taquillones 

y CAMAS NIDOS con modelos en EXCLUSIVA. 
Artículos de regalo, vajillas, cristalerias, lámparas,. etc. con 

precios SIN COMPETENCIA 
P.º del Muelle, 7.-Telf. 80 34 88 TALAVERA DE LA REINA 

e Exámenes por Evaluaciones 
e Comienzo del curso 3 Octubre 

Inscripciones de 7 a 10 
Centro de estudios FORJA 
c. San Francisco, S.-1.8 planta 

PLAZAS DE GARAJE 

Se \"e nden en calle de la Trinidad 
(Sótanos antigua Fábrica de Hari
nas). Información: Telefono 
80 16 61. 
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Cultivador de cereales: 
¿Le seduce la idea de obtener 

un considerable aumento 
de cosecha? 

Consígalo en su propio cultivo, resolviendo los problemas más 
importantes que plantean las malas hierbas, con un deshierbe 

a base de 
Dicurán Extra 

líquido 

¿Preocupado porque tiene mucho vallico? 
Dicurán Extra líquido lo elimina, y también combate 

la Avena loca. 

¿Harto de realizar tratamientos separados, 
contra. malas hierbas de hoja estrecha 

y hoja ancha? 
Dicurán Extra líquido permite controlar en un solo tratamiento, 

tanto las gramíneas como las malas hierbas de hoja ancha 
más abundantes. 

¿Dudas sobre el momento idóneo de tratar? 
Dicurán Extra liquido da excelentes resultados tanto si se 

aplica antes como después de aparecer las malas hierbas. 

¿Miédo a los errores·de dosificación? 
Dicurán Extra liquido se presenta en líquido autosuspensible, 

haciendo su manejo 
- más seguro 
- más rápido 
- más fácil y cómodo 

Creamos Dicurán Extra líquido, pensando en Ud. 

Dicurán Extra liquido está registrado en la D.G.P.A. con el 
número 12.495/77, categoría A(A-8 ). 

Nuestros técnicos le ayudarán gustosamente en sus consultas 
y le aconsejarán con.conocimiento de causá. Escríbanos 

Texto autorizado por Ja D.G. P. A. 

o solicite una visita. 

Ciba-Geigy Sociedad Anónima 
División Agroquímica 

· Apartado 1628 
Barcelona 

Delegación en Aranjuez: 
Ciba-Geigy Sociedad Anónima 

Abastos, 53, 2.º C 
Telf. 891 37 03 

En Talavera de la Reina: 
To más Pardo Cubillo 
P.º de la Estación, 59 

Telf. 80 36 1 O 

CIBA-GEIGY 
Creadores de productos químicos para una agricultura modern" 

Dicurán® Extra · 
líquido 

®=Marca registrada de Ciba-Gelgy, S.A., Basllea (Suiza). 
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Temas para polemizar 

El pacto social, el otoño caliente 
Conocido el aumento del coste de la vida en el mes de agosto, ya nadie 

duda que al final del año superará el 30 por ciento. Este dato 
desconsolador que nos coloca a la cabeza de Europa, junto con el 
desempleo -otra lacra de nuestra economía-, la falta de un programa 
económico concreto por parte del gobierno y la necesidad de ver claro en 
las relaciones entre patronos y obreros, son los temas que examinan esta 
semana José Herrera Sant, miembro de la Federación de Toledo del 
C.S.U.T., Isidoro Esquiroz R. de Castro, secretario general de la 
Federación Empresarial Toledana y José M. Díaz, de Comisiones Obreras. 
La semana anterior presentamos a nuestros lectores las opiniones de la 
UGT y de la CEOE. 

JOSE HERRERA SAl\IT, DE 
LA FEDERACIOl\I DE TOLEDO 
DE LA C.E.S.U.T. 

Se habla en la actualidad con harta fre
cuencia, de la necesidad de un pacto 
social como medio imprescindible para 
solucionar el deterioro· económico del 
país y frenar de este modo la inflación 
galopante en la que estamos inmersos. Es 
evidente que quien con tanta insistencia 
pretende alcanzar dicho pacto, evocando 
la necesidad de su contribución a todas 
las ·clases sociales, el recuerdo de otros 
modelos europeos y la constante amenaza 
de una posible desestabilización del pro
ceso democrático, no pretende sino apro
vechar la más ventajosa de las soluciones 
para sus propios intereses, que le permita 
mantener, cuando no aumentar, las rentas 
del capital sin su propia contribución. 

Un somero análisis de la situación 
art112J, permite demostrar clar2mente, la 
jU,J \ 1 ¡ (1 

nerse a un pacto social, que les convierte 
gratuitamente en el auténtico soporte de 
la crisis económica y artífice sacrificado 
de la misma. De su exámen podríamos 
resumir los siguientes puntos: 

a) El origen de la actual crisis económi
ca, no puede achacarse en absoluto a las 
rentas salariales, cuando las mismas han 
estado sujetas en los últimos años a cons
tantes limitaciones mediante sucesivos 
decretos de medidas económicas y el 
absoluto control mediante la homologa
ción de los convenios colectivos. 

b) Los salarios establecidos por el 
decreto de regulación del salario mínimo 
interprofesional, y las múltiples normas 
de obligado cumplimiento que en tanta 
proporción afecta a nuestra provincia, 
resultan a todas luces insuficientes para 
mantener los costes actuales de la familia. 

c) Una política económica consecuen
te, debería adecuar en primer lugar y sin 
demora, una auténtica reforma fiscal 
basada en un progresivo aumento de los 
impuestos directos y una reestructuración 
de los medios de producción a las verda
deras necesidades sociales, controlando en 
primer lugar los recursos de financiación 
y los grandes monopolios. 

d) La falta de control de los precios y 
de los canales de comerciali'zación, oca
sionan un constante aumento del coste de 
la vida, cuando no la especulación con las 
necesidades más primarias de los trabaja
dores. 

e) Los propios costes salariales se ven 
incrementados innecesariamente, por un 
coste de la Seguridad Social totalmente 
desproporcionado y debido a una política 
a la que son ajenos los trabajadores y en 
muchos casos perjudicados por la misma 
(caos hospitalario, especulación de medi
cinas, etc.), siendo en todo momento las 
cuentas de dicho servicio poco claras en 
su explicación. 

f) Escasa retribución del subsidio de 

paro y falta de atención a las verdaderas 
soluciones contra el mismo, mediante la 
movilización de la totalidad de los recur
sos de producción existente en el país 
(Ley de laboreo forzoso para las tierras 
sin cultivar, facilidad de créditos a la 
pequeña y mediana empresa, etc.) y de 
los que la provincia de Toledo tiene tan 
claros ejemplos. 

g) La falta de claridad en la propia 
política del Gobierno ya que aun en el 
actual periodo "democratizador" mantie
ne sus decisiones en la nebulosa de los 
acuerdos secretos y restringidos, faltando 
una clara exposición abierta a la discu
sión. 

Sin pretender un examen exhaustivo, 
parece evidente que no son las rentas sala
riales de la mayoría de los trabajadores, 
las que tienen que soportar la actual crisis 
económica y en esta postura la Federa
ción de Toledo de la C.S.U.T. (Confedera
ción de Sindicatos Unitarios de Trabaja

manifiesta su postura de absoluta 
oposición a este tipo de pacto social, 
porque lo único que garantizaría, sería la 
riqueza del capital y el empeoramiento de 
las condiciones de vida de los trabajado
res, sin l.lna auténtica solución de los 
problemas reales. A la vez que hacemos la 
denuncia de todo pacto que de hecho se 
realice públicamente o a espaldas de los 
trabajadores, en limitación de sus propios 
intereses de clase. 

José HERRERA SANT 

ISIDRO ESOUIROZ R. 
DE CASTRO, SECRETARIO 
GENERAL DE LA FEDERACION 
EMPRESARIAL TOLEDANA 

Es evidente que la situación económica 
se encuentra en la actualidad gravemente 
deteriorada y que la solución de este dete
rioro exigirá un gran esfuerzo de todos los 
estamentos de la sociedad española. 
'Aparte de la injusticia notoria que supon
dría h~cer gravitar el esfuerzo que se sabe 
necesario sobre las empresas o sobre los 
trabajadores en alternativa de exclusivi
dad, siguiendo la tesis de que una u otra 
fuerza (capital y trabajo, según el léxico 
simplista de hace unos años) son las 
únicas "culpables" del deterioro econó
mico que sufrimos, tal planteamiento 
sería utópico en función de la irrealidad 
de un planteamiento unívoco que dejaría 
enfrentados y encontrados, por sistema, a 
las empresas y a los trabajadores. 

La realidad es que los dos grandes 
bloques sociales afectados, a los que nos 
referimos en el párrafo anterior, han teni
do, hasta el momento presente, un prota
gonismo que, en la mayoría de los casos 
ha adolecido de pasividad, no voluntaria 
sino impuesta por los órganos rectores de 
la vida económica y social del país. De 
hecho,. la capacidad de diálogo y búsque
da de soluciones compartidas se manifes-

taba -y aún se manifiesta- práctica
mente virgen, dado que los convenios y 
alzas salariales vienen y están predetermi
nados en un 95 por ciento y tan sólo son 
conjugables y matizables en un cinco por 
ciento por las partes interesadas. 

Son muy importantes, al margen de 
esta superlimitada y superfiltrada capaci
dad negociadora bilateral, los condicio
nan tes impuestos externos que giran 
cargas económicas gravísimas sobre las 
empresas y . sobre los trabajadores, inci
diendo y gravando muy fundamen
talmente los costes de producción. Nos 
referimos a las cargas de la Seguridad 
Social y a los impuestos sobre el rendi
miento del Trabajo personal con mínimos 
exentos desfasados, entre otros. 

De todas formas, simplificando térmi
nos, la conclusión más clara consiste en 
que la crisis económica no puede conside
rarse motivada exclusivamente por los 
incrementos de l!ls rentas salariales -el 
crecimiento de los salarios se aceleró en 
l. 97 6 respecto a l. 97 5 y las cotizaciones 
a la Seguridad Social por parte de las 
empresas sufrieron incrementos también 
muy considerables y paralelos al creci
miento citado- pero sí entendemos que 
es muy importante y determinante el 
hecho del incremento real de dichas 
rentas si se conjuga con dos datos funda
mentales de cara a una consideración de 
su incidencia en el otro elemento correla
tivo de la espiral, es decir, en los precios; 
nos referimos concretamente y en primer 
lugar al crecimiento del salario-hora, que 
en las actividades investigadas por el INE 
en la estadística de salarios, resultó 
superior, tanto en el año 1.975 como en 
el año 1.976, al 30 por ciento, el segundo 
dato fundamental a aducir consiste en 
que la productividad del trabajo no se ha 
elevado ya que los crecimientos de la 
productividad, citados por el mismo 
profesor Fuentes Quintana en una entre
vista concedida el pasado mes de abril, 
han pasado del 6,4 por ciento en 1.973, al 
1,9 por ciento en 1.976. 

Por supuesto, la elevación de los costes 
de producción tiene una consecuencia 
lógica de presión sobre los precios de 
entre los cuales, los libres, en la actuali
dad, están limitados hasta el 30 de 
Septiembre actual, mientras que los 
precios sometidos a régimen de autoriza
ción y los sometidos a vigilancia especial, 
más numerosos cada día, constituyen una 
carga difícilmente dirigible para el empre
sario por su complicación y desfase de 
planteamiento en cuanto a las realidades 
del coste de los artículos "listados" en 
tales regímenes, haciendo deseable, como 
mínimo, la reducción del número de tales 
precios. 

La solución del diálogo bilateral de los 
verdaderos protagonistas del sistema 
económico: empresas y trabajadores con 
un mínimo grado de intervencionismo 
estatal se manifiesta como la única viable 
para que de esta forma se plantee un 
verdadero sistema de libertad económica 
y de mercado, en donde se planteen los 
asuntos con claridad y transparencia 
meridiana, de tal forma que la libre nego
ciación del incremento salarial necesario y 
la mejora de las condiciones labo_rales de 
todo tipo estén conjugadas en el estable
cimiento de un conjunto de libertades 
económicas que devuelvan al sistema 
económico todas sus posibilidades de 
eficacia. En definitiva, el libre entendi-
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miento de las partes, establecerá las reglas 
del juego. 

Lógicamente, el sistema e:is:puesto 
precisa de una decantación por medio de 
su puesta en marcha en un proceso que 
puede tener larga duración y como tal 
debe contemplarse por el gobierno, quien 
debe iniciar una política decidida para la 
recuperación de los niveles de productivi
dad y una adecuada política de rentas 
para llegar a una mejor y más justa distri
bución de las mismas, imponiendo la 
necesaria fiscalidad, teniendo muy en 
cuenta que el incremento de salarios no es 
el único camino para conseguir la mejor 
distribución de las rentas, siendo nece
sario que el planteamiento de la nueva 
fiscalidad y de las restantes medidas de 
control se planteen con un compromiso 
total en materia de salarios y con la 
preservación clara de los necesarios incre
mentos de productividad y de la paz 
social. 

No queremos dejar de llamar la aten
ción sobre el grave peligro de que en la 
necesaria y urgente elevación de las rentas 
más bajas con porcentajes de aumentos 
decrecientes según se.elevan los niveles de 
remuneración, siguiendo el sistema de 
aumentos lineales, tan en boga actual
mente, puede ocasionar un excesivo estre
chamiento del abanico de remuneraciones 
que acaba planteando problemas serios de 
falta de motivación y de asunción de res
ponsabilidad por parte del personal que 
más interesado debe estar en el buen 
funcionamiento de las empresas, origi
nando la necesidad de nuevos reajustes. 
De cualquier manera, las alzas salariales 
'deben establecerse de modo absoluta
mente claro y preciso, sin dejar lugar a 
interpretaciones unilaterales y que oca
sionan en muchos casos una marcha atrás 
clara. 

Por todo lo expuesto, deseamos que el 
diálogo bilateral y la búsqueda conjunta e 
independiente pero razonada de solucio
nes válidas no sean tan sólo el camino 
para salir de una coyuntura precisa y 
única, a pesar de ser muy importante y 
urgente esta salida, sino además sirva de 
cauce y d_e planteamiento de un funciona
miento definitivo de las fuerzas económi
cas de este país. 

Isidro ESQUIROZ R. DE CASTRO 

JOSE DIAZ ROPERO, 
SECRETARIO GENERAL DE 
LA UNION PROVINCIAL DE 
CC.00. DE TOLEDO 

Aun a riesgo de ser esquemático, por la 
brevedad del artículo voy a tratar de ana
lizar el contenido de la propuesta que, 
desde hace varios meses, desde múltiples 
portavoces empresariales se viene reiteran
do de que es necesario un "pacto social". 

Su filosofía es sencilla de comprender: 
ante la difícil situación económica de las 
empresas y del país los trabajadores nos 
debemos limitar a trabajar, con el com
promiso de no pr<>vocar conflictos y acep
tando un plan de austeridad, dejándoles a 
ellos manos libres para reestructurar, 
planificar, etc. 

Está claro que los trabajadores en ge
neral y Comisiones Obreras en particular, 
no tenemos ningún motivo para confiar y 
sí muchos para desconfiar de las clases 
económicamente poderosas que nos lle
van de crisis en crisis, periódicamente, 
saldándolas siempre con austeridad de los 
trabajadores y emigración (hoy que la 
emigración no es posible con desempleo y 
miseria) y que al tiempo que nos hablan 
de hacer sacrificios para salir de una crisis, 
que han provocado, han sacadp del país 
gran parte del capital (más de un billón de 
pesetas, según algunas estimaciones) que 
el país necesita para reáctivar la eco no-
mia. 

(Pasa a la pág. siguiente) 
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(Viene de la pág. anterior) 

Desde el gobierno claramente represen· 
tante del gran capital, son notorias las 
relaciones de muchos ministros con los 
grandes bancos, se pretende congelar los 
salarios, limitando las subidas al 17 ó 18 
por 100, hecho que supondría, con subi· 
das del coste de vida del orden del 30 por 
100, la pérdida de más de 500.000 millo· 
nes de pesetas en la masa salarial de los 
trabajadores, hecho inaceptable por sí 
solo, agravado al dejar de lado una serie 
de cuestiones como las subidas del salario 
mínimo, pensiones, etc. a niveles acepta· 
bles. No pueden permitirse el hablar de 
sacrificio todos cuando sólo piensan sacar 
20.000 millones del impuesto sobre el 
patrimonio con la subida que han plantea· 
do, cuando el gobierno se ha propuesto 
atajar la inflación con las medidas de 
congelación salarial, relegando el proble· 
.,;a del desempleo que hoy mantiene en la 
miseria a cientos de miles de trabajadores. 

Comisiones Obreras no vamos a renun· 
ciar, como pretenden los patronos, a de· 
tender los intereses de los trabajadores, 
sino todo lo contrario: llamamos a los tra
bajadores a organizarse para mejor defen· 
derlos. 

No obstante somos conscientes de la 
situación que atraviesa el país y vemos la 
necesidad de llegar a acuerdos concretos 
sobre materias específicas, siempre dotan· 
do a los trabajadores de medios para 
controlar el desarrollo de dichos acuer
dos. 

Sin ser exhaustivo los temas principa· 
les serían: 

Batalla contra el desempleo y sus con· 
secuencias. Seguro de desempleo que 
cubra el 80 por 100 del salario real.Crea· 
ción urgente de puestos de trabajo. Cortar 
las prácticas actuales de los expedientes 
de crisis, dotándose del debido apoyo 
financiero a la pequeña y mediana empre· 
sa. Mejorar la capacidad de consumo de 
las clases populares. Aumento de las pen· 
siones. Aumento del salario m fnimo de 
forma que ningún trabajador tenga menos 
de 25.000 pesetas al mes de salario total. 
No aceptar en ningún caso subidas de 
salarios por debajo del coste de vida. 

La financiación de estos puntos debe 
salir de gravar progresivamente, más a 
quien más dinero tiene, mediante la 
supresión del derroche y la corrupción 
administrativa. 

La creación de puestos de trabajo 
mediante un replanteamiento de la políti· 
ca agraria, creando. industrias de transfor· 
mación a pie de producción, poniendo en 
explotación tierras hoy mal cultivadas, 
mediante la comarcalización de la sani
dad, con una política de escolarización 
total etc. 

Es particularmente urgente garantizar 
el ejerciéio de la libertad sindical, sobre 
las bases de unas garantías sindicales para 
los representantes que salgan elegidos en 
las próximas elecciones sindiciales, por la 
amnistía laboral, por un código de dere
chos de los trabajadores y I~ derogación 
de la legislación anterior, por la devolu· 
ción del patrimonio sindical a los trabaja· 
dores. Difícil será llegar a una serie de 
acuerdos si no se quiere garantizar a los 
trabajadores el control de dichos acuerdos 
mediante su presencia en los organismos o 
instituciones encargadas de aplicarlos. 

Sólo sobre unas bases clar¡is y justas 
donde se contemplen nuestros intereses, 
los trabajadores estamos dispuestos a 
hacer los sacrificios necesarios. Pero en 
esas condiciones, no serán estériles, sino 
que supondrían un avance. En esas condi· 
ciones aportaremos a la salida de la crisis 
nuestro esfuerzo y nuestro trabajo y no 
nuestra miseria. 

Sin embargo tal como se plantea hoy, 
y en palabras de Marcelino Camacho, el 
pacto social ni es pacto, porque viene 
impuesto, ni es social, porque sólo con· 
templa los intereses de una minoría sacri• 
ficando al conjunto del país, sino profun· 
damente antisocial. 

José-María DIAZ ROPERO 
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Legislación Agraria 
PRECIO DE VENTA DEL ACEITE DE 
SOJA.- El precio máximo de venta al 
público del aceite de soja refinado y enva
sado se fija en 62 pesetas el litro. El de 
cesión por la C.A. T. para la industria será 
de 44,59 ptas. kilogramo de aceite crudo 
de soja. B.O.E. 25 de julio 1977-Pág. 
16567. 
CARACTERISTICAS DE LAS HARI
NAS PANIFICABLES Y PRECIOS.- Se 
detallan las características que deben reu· 
nir las harinas de trigos panificables y se 
fija en 18,50 ptas. el kilo como máximo 
para la venta por el fabricante de harinas 
a la industria panadera. Este precio es en 
fábrica de harinas sin envase. 
B.O.E. 25 de julio 1977-Pág. 16567. 
NUEVOS PRECIOS· DE VENTA DE 
CEREALES PANIFICABLES.- A partir 
de las cero horas del 26 de Julio de 1977, 
se aplicarán los precios de venta estable
cidos por el Real Decreto de 11 de 11 de 
Julio ppdo. para los cereales panificables, 
en los que realice el S.E.N.P.A. 
B.O.E. 26 de julio de 1977-Pág. 16639· 
NORMALIZACION DE QUESOS .y 
QUESOS FUNDIDOS.- Se señalan nue
vas normas para la presentación de los 

quesos fundidos, la prohibición de em· 
plear envases susceptibles de crear confu
sión sobre el producto, así como las ca· 
racterísticas que deben cumplir las cajas 
circulares. 
B.O.E. 30.de julio 1977-Pág. 16991 
CAMPAÑA AVICOLA 1977-78.- Duran
te la campaíla 1977-7 8, no se podrán apli
car en la producción y comercialización 
de productos avícolas márgenes mayores 
que los que se insertan en el B.O.E. 6 de 
Agosto 1977-Pág. 17 564 ADQUISICION 
DE ACEITES DE GIRASOL.- El 
F.O.R.P.P.A. adquirirá los aceites crudos 
de girasol de producción nacional en la 
campaíla 1977-78, previa la correspon
diente presentación de oferta, de acuerdo 
con las normas que se detallan, en el 
período que media entre 1 de Agosto 
1977 y 15 de Julio 1978. 
B.O.E. 8 de Agosto 1977-Pág. 17657. 
PRECIOS DE LECHES CONCENTRA
DAS.- Se insertan los precios máximos 
de leches concentradas para las provincias 
españolas, según capacidades y clases de 
los envases, durante el período de prime
ro de agosto 1977 a 28 de febrero de 
1978. 
B.O.E. 9 de Agosto 1977-Pág. 17755. (En 
el B.O.E. de los días 15 y 26 de Agosto 
1977 se corrigen errores). 

AGRICULTOR: 

FACTURAS DE VENTA DE HARI
NAS.- En las facturas de venta de harina 
a la industria panadera se hará constar 
además de que se trata de harina panifica· 
ble de precio autorizado el precio por kilo 
neto en fábrica sin envase. 

SP indican otras particularidades. 
B.O.E. 10 de Agosto 1977-Pág. 17853. 
CONVENIO COLECTIVO INDUSTRIA 
PIENSOS COMPUESTOS.- Se homologa 
y detalla el Convenio Colectivo Sindical 
de ámbito nacional aplicable a I.as Indus
trias de Piensos Compuestos y sus trabaja
dores. 
B.O.E. 20 de Agosto 1977-Pág. 18649. 
AYUDAS A CULTIVOS EXPERIMEN
TALES OLEAGINOSOS.- Se establecen 
una serie de subvenciones a los cultivado· 
res y Jo Entidades de servicios agrícolas 
que soliciten acogerse al cultivo experi
mental de plantas oleaginosas. La Direc
ción General de Producción Agraria re
dactará normas complementarias. 
B.O.E. 24 de Agosto 1977-Pág.18956. 

SE VENDEN 
fincas rústicas en el término de 
Calera y Chozas. Información en 
C/ Santa Teresa,4 7-primero, iz· 
quierda. Letra B. 

AYUDA A TUS TIERRAS 
Y A TU ESFUERZO 
CON ABONOS 
:f. Nitratos Amónicos Cálcicos. 
;,¡. Abonos complejos y 

.. .. ·~ . ~ .. ~ .. ,, ~ .. 
~-~ ;,¡. toda clase de Fertilizantes de 

il.•at~:; ENfERSA 
\ 

Distribuidor en esta zona 

MADRID 
C/ Miguel Moyc1 n." 4 
T!!I. 222K2()(J 

AS TORGA 
Td 615710. 
Apartado 10 

EMPRESA NACIONAL DE FERTILIZANTES, S. A. 

(?S.A. 

ABONOS 

PALENCIA 

,, 
(""). .. 

•# '-O 

TALAVERA DE LA REINA 
Paseo del Muelle, 38 
Tel. : 80 19 80 

••••••••••••••••••••••••• 

C/ Alfonso X el Sabio'. nº IS 
T!!I. 7208%. Apartado 132 

CASTELLON DE LA PLANA 
V<Jll dl' .Uxó. K 
T!!I 21 74'J9 

BENAVLNTF 
( Jl'lll'rdl Mol.i. 2c, 
Tl'I 1d()'J()<J 

BERGAR. S. A. Se pone a tu disposición para asesorarte, mediante una simple lla~ada telefónica. ! 

l Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Talavera, La. 13/10/1977.



13 Octubre 1. 977 LA VOZ DE TALA VERA 11 

Trasvase Tajo-Segura 

REUNION DE LOS PARLAMENTARIOS 
DEL PSOE DE ALBACETE, ALICANTE, 
CACERES, CUENCA, MURCIA Y TOLEDO 

Durante los días 1 y 2 de octubre de 
1. 977, ha tenido lugar en Albacete una 
reunión de parlamentarios del PSOE de 
las provincias afectadas por el trasvase 
Tajo-Segura, presidida por el senador por 
Tenerife, don Alberto de Armas. Asistie
ron parlamentarios de Albacete (diputa
dos, don Antonio Peinado y don Francis
co Delgado; senador don Andrés Picazo); 
Alicante (diputado Joaquín Fuster); 
Almería (diputado don Bartolomé Zamo
ra); Cáceres (senador don Pablo Naranjo); 
Cuenca (diputado don Virgilio Zapatero y 
senador doña Amalia Miranzo); Murcia 
(diputados, don Ciriaco de Vicente, don 
Francisco Vivas y don Francisco López 
Baeza); Toledo (diputados, don Manuel 
Díaz Marta y don Jerónimo Ros, senado
res, don Francisco Ramos y don Gregario 
Peces-Barba del Brío). 

Durante la mañana del día 1, los parla
mentarios visitaron las obras del Tramo 
IV (Tune! de Talave) del trasvase Tajo
Segura, manteniendo entrevistas ·con la 
dirección de la obra y descendiendo al 
mencionado túnel por los pozos 3 y 6. 

Por la tarde, en Hellín, un grupo de los 
parlamentarios celebró una asamblea con 
los trabajadores de las obras del trasvase, 
que expusieron su situación laboral y 
demás condiciones del trabajo. A conti
nuación se iniciaron las sesiones de traba
jo en la Diputación Provincial de Albace

a! domingo en se-

Los parlamentarios del PSOE hacen 
públicas estas posiciones sobre el tema del 
trasvase Tajo-Segura. 

Primera.- Manifestamos que el pro
yecto de trasvase Tajo-Segura, tal como 
ha sido concebido y parcialmente eje
cutado, presenta los graves errores ,de 
concepción y planteamiento que caracte
rizan las obras de todas las dictadur.as por 
la falta de participación, en este caso, de 
las provincias afectadas. Por ello, los par
lamentarios del PSOE denuncian especial
mente la Ley de 19 de julio de l. 971, 
sobre Aprovechamiento Conjunto Tajo
Segura. 

Segunda.- Denunciamos que desde el 
anuncio del proyecto a la actualidad, 
tanto el franquismo como los gobiernos 
de la monarquía, han sustraido al pueblo 
español una información suficiente y 

veraz sobre las consecuencias del trasvase 
en las provincias afectadas y sobre aspec
tos tales como el estado de las obras en 
cada momento, costes, inversiones, desti
nos previsibles del agua, costes de utiliza
ción previstos, etc. 

Tercera.- Manifestamos nuestra opi
nión unánime de que sólo unos plantea
miento democráticos basados en la solida
ridad interrregional pueden dar solución 
válida a esta herencia de la dictadura fran
quista. 

Cuarta.- Afirmamos que el marco ade
cuado para la solución de los qctuales pro
blemas del trasvase Tajo-Segura, no puede 
ser otro que las Cortes Soberanas, única 
representación legítima del pueblo espa
ñol. A tal fin, los grupos parlamentarios 
socialistas en el Congreso y en el Senado, 
de manera inmediata ·proponemos a 
ambas Cámaras L~gislativas la constitu
ción de una Comisión Mixta, Congreso
Senado, de encuesta e investigación, que 
analice el pasado y el presente del trasvase 
y lo replantee globalmente de acuerdo 
con los principios contenidos en la pre
sente dechración. 

Quinta.- Proclamamos la necesidad 
ineludible de una nueva Ley para el tras
vase que garantice la provisión de las 
aguas suficientes para atender las necesi
dades de subsistencia y desarrollo de las 
zonas afectadas por el trasvase, en las pro
vincias de Cuenca, Guadalajara, Madrid, 
Toledo, Cáceres, Albacete, Murcia, Ali
cante y Almería. 

Sexta.- Manifestamos la necesidad de 
impedir, por todos los medios, que 
aumente la contaminación de las aguas 
del Tajo, que ha alcanzado ya límites 
intolerables, considerándose las obras 
para la depuración de dichas aguas como 
absolutamente prioritarias. 

Séptima.- Manifestamos la proceden
cia de que cuanto antes se terminen las 
obras del trasvase Tajo-Segura, dado el 
actual estado de las mismas. 

Octava. - Exigimos el desarrollo de las 
economías negativamente afectadas por el 
trasvase Tajo-Segura y, en concreto las de 
Guadalajara, Albacete, Cuenca, Toledo y 
Cáceres. Como primer paso deberán reali
zarse de forma urgente, las obras comple
mentarias previstas en la Ley de Aprove
chamiento Conjunto, Tajo-Segura. 

COMERCIANTES, INDUSTRIALES 

-Le regala sus recibos de Lotería 
Artísticamente impresos y con el membrete o anuncio 

de su propio comercio o industria para el 
SORTEO DE NAVIDAD 

Si le interesa ahorrarse ese gasto, puede pasarse por las 

oficinas de C R ET A, San Isidro, 6, donde le tomarán su 

encargo y la informarán. Hágalo rápida mente y con la 

misma rapidez se los entregaremos. 

Novena.- Exigimos que por la Admi
nistración Pública, se realicen con carác
ter urgente estudios de utilización de 
aguas superficiales, subterráneas y de 
aprovechamiento, combinados con recar
ga de acuífero en las provincias de Cuen
ca, Murcia, Albacete, Almería y Alicante. 

Décima.- Exigimos del Ministerio de 
Trabajo que, por la Inspección de Trabajo 
se realice urgentemente una inspección 
exhaustiva de las condiciones de trabajo, 
de seguridad e higiene y de seguridad 
social de los trabajadores empleados ac
tualmente en las obras del trasvase. 

Undécima.- Exigimos que por el go
bierno, se estudien y adopten con antela
ción suficiente medidas para hacer frente 
al paro obrero que se producirá al termi
narse las obras del trasvase. 

Duodécima.- Ante la convocatoria 
cursada por e1 Ministro de Obras Públicas, 
a los parlamentarios de las provincias 
afectadas por el trasvase, el grupo parla
mentario del PSOE manifiesta que acudi
rá el día 6 de octubre a la mencionada 
reunión para pedir a la Administración 
todo tipo de información y datos sobre el 
trasvase, solicitando la presencia de los 
medios de Comunicación Social en la 
misma reunión. 

Décimo-tercera.- El grupo parlamen
tario del PSOE se reserva la iniciativa de 
interpelar al gobierno sobre el trasvase 
Tajo-Segura y manifiesta que se opondrá 
a cualquier intento de comisión extrapar
lamentaria que se proponga. 

Después de este comunicado, ABC del 
día : del corriente publicó la siguiente 
in.formación: 

OBRAS PUBLICAS 
PREFIERE QUE LAS CORTES 
SE PRONUNCIEN SOBRE 
EL TRASVASE TAJO-SEGURA 

"La situación actual de las obras del 
trasvase Tajo-Segura exige la adopción de 
medidas políticas y el concurso de las 
fuerzas políticas". Con estas palabras el 
ministro de Obras Publicas y Urbanismo, 
don Joaquín Garrigues, se dirigió a los 
parlamentarios de las provincias afectadas 
por el trasvase en la reunión mantenida en 
la sede de su Ministerio para informarles 
del estado actual de las obras. 

El señor Garrigues abogó porque el 
debate público-sobre este tema se debería 
llevar a cabo en el Parlamento, y por la 
formación de una Comisión parlamentaria 
para su estudio. Don Joaquín Garrigues 
añadió que no entraba en el análisis filo
sófico del trasvase (por qué se hizo, 
cómo, etc) ya que ésta es una realidad 
que está presente, sino que proponía un 
plan de actuación cara al futuro para 
poder afrontar entre todos, los proble
mas, informan fuentes del citado Departa
mento. 

A continuación el director general de 
Obras Hidráulicas, don Santiago Serrano, 
informó de los problemas técnicos y del 
estado de las obras. Dijo que el canal prin
cipal de la margen izquierda del Segura, 

que regará zonas de Alicante y Murcia, 
podrá estar terminado la próxima prima
vera, pese a las grandes dificultades t~cni
cas, mientras que el de la margen derecha 
no lo estará hasta unos meses más tarde. 
El canal Lorca-Almería, que permitirá el 
regadío de esta última provincia, será 
sacado a concurso a principios de 1978. 

Los diputados y senadores de Toledo, 
Cuenca, Guadalajara, Albacete, Madrid y 
Cáceres, tras resaltar los aspectos negati
vos del trasvase para estas zonas, pidieron 
se llevaran a cabo las obras complementa
rias y de compensación por las pérdidas 
de aguas de estas provincias, añadiendo 
que -con excepción de Madrid- son las 
más subdesarrolladas de España. 

Por su parte, los parlamentarios de las 
provincias que se beneficiarán por el tras
vase (Alicante, Murcia y Almería) se 
mostraron partidarios del trasvase y de 
que no se retrasen más las obras, porque, 
como dijo un diputado, Murcia no sólo 
necesita el agua para poder explotar su 
riquísima huerta, sino que la necesitaba, 
sobre todo, para beber, y apoyaron las 
peticiones de las provincias afectadas, de 
que se realizasen las obras de compensa
ción en ellas. En cuanto al tema de las 
Comisiones, el diputado comunista don 
Ramón Tamames propuso que, como la 
obra en sí no debe discutirse (puesto que 
se ha invertido en ella muchos miles de 
millones), se formaran Comisiones que 
estudiarán la mejor forma de llevar a cabo 
las obras, y se mostró partidario de que 
de ahora en adelante fuera el Parlamento 
el que llevara el control de las mismas. 
Propuestas semejantes sobre la formación 
de la Comisión fueron hechas por don 
Luis Gamir y otros parlamentarios de la 
UCD, si bien algunos del PSOE se mostra
ron contrarios a que se nombrara allí la 
Comisión, y propusieron que ésta se 
formara en las Cortes. 

HUMOR 

AVISO 
Doña Adoración Ramírez Aguilera, propietaria del Bar ''ROSI" 

sito en la Avda. de Portugal s/n de Pantoja CToledo), po
ne en conocimiento de quienes pueda interesar que ha 
traspasado el citado establecimiento a D. Delfino Cid Cerdeño. 

MIBUEL SANC:HEZ 
Aire acondicionado Quemadores· 

Calefacción Energía solar 
Gas propano Fontanería en general 

Santa Teresa, 45.- Teléfonos 80 28 59 - 80 33 14 
TALAVER~.DE LA REINA 
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AMANECE EN LA ... 

Nuestro 
esfuerzo, 

para nuestro 
impulso 

El esfuerzo pasado y presente de los hombres 
que integran nuestras provincias. Ese ímpetu 

castellano formando una base sólida para edificar 
sobre ella una nueva Castilla la Nueva. Para abrir 

más arriplios horizontes al campo, a la industria 
y a la empresa ... Para ofrecer seguridad a los 

que hoy viven en sus tierras y para forjar a las 
jóvenes generaciones del mañana. 

La Caja de Ahorros de Madrid, en Toledo y Ciudad 
Real, también pone su esfuerzo y su potencial 

humano, técnico y financiero, al servicio del 
desarrollo de la región. 

CAJA DE AHORROS DE MADRID 
en Toledo y Ciudad Real 

LA VOZ DE TALAVERA 13 Octubre l. 977 

NUEVA CASTI LA NUEVA 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Talavera, La. 13/10/1977.



13 Octubre 1.977 LA VOZ DE TALA VERA 13 

¿A QUIEN HAY 
QUE RECLAMAR? 

El Poi ígono de La Solana, ese que 
podía haber sido el barrio más bonito 
y confortable de Talavera, pero que no 
lo es porque todo en su construcción 
resultó defectuoso, tanto si nos refe
rimos a su pavimentación, como si 
hablamos de su alumbrado o de los 
diferentes servicios, sin mencionar el 
abuso de esos bloques levantados por 
el Ministerio de la Vivienda, con diez 
pisos, cuando el barrio estaba proyec
tado para solo cuatro y así se han 
construido todos los demás bloques de 
propiedad particular, está no solamen
te abandonado, sucio y medio a oscu
ras, sino que al parecer hay una cierta 
anarquía en las acciones de quienes 
hacen obras en el mismo. 

A la vista está en la foto de Rodrí
guez una de estas acciones que repre
sentan un evidente peligro para todos 
cuantos hayan de pasar por dicho 
lugar. Un alto bloque de pisos levan
tado en el borde mismo del Polígono, 
ha abierto, suponemos que con las 
debidas autorizaciones municipales, 
una zanja de unos diez metros de largo 
por unos sesenta centímetros de ancho 
y más de metro y medio de profun
didad, a fin de conectar el saneamiento 
del edificio según parece al colector 
correspondiente. Hasta aquí todo es 
normal. Pero lo que no es tan normal, 
aparte de la suciedad que soporta una 
buena parte del Poi ígono a causa de 
esta obra es que la zanja lleve abierta 
tiempo sin que se haya puesto una sola 
señalización de peligro o una valla que 
evitara la posible caída de alguna 
persona a ella. Y la prueba de lo peli
groso de dicha zanja la tenemos en que 
un vecino del poi ígono que, de noche, 
trataba de aparcar su coche en la zona 
arbolada de al lado de la carretera y no 
conocía la existencia de la citada 

con suerte de 
que ::.01amente rueda izquierda se 
metió en el mismo final de la zanja, 
pues de haber entrado las dos ruedas 

delanteras, es muy fácil que el coche 
hubiera dado la voltereta y, en lugar de 
sufrir todos sus ocupantes algunas 
contusiones sin importancia, pudiera 
haber tenido el accidente más graves 
consecuencias. 

Y nosotros entonces preguntamos: 
lSe puede mantener así, en una zona 
habitada, tal peligro sin protección ni 
señalización alguna? ¿No constituye 
esto un delito de imprudencia teme
raria? Las autoridades tienen la pala
bra. 

M. 

Fiesta de la Hermandad 
de San Francisco de Asís 

Con la misma brillantez de años anteriores ha celebrado la fiesta en honor de su 
Santo Patrón, la Hermandad de San Francisco de Asís, del Gremio del Comercio. 

Se iniciaron los actos programados con una cena de hermandad que se celebró el día 
8, en el transcurso de la cual se entregaron diplomas a los- dos hermanos jubilados 
durante el año, seguida después por un animado baile, y por la elección de Miss 
Talavera, que recayó en la bella señorita Soledad Aragón Gómez, y sus Damas de 
Honor, resultando elegidas las señoritas Estrella Alcaide Palomo e Isabel Lozano 
Martínez. 

El día 9, a las 1 O de la mañana se celebró una Misa solemne en la Iglesia de San 
Francisco, sirviéndose después de la misma un Vino Español en los salones de un 
céntrico hotel. 

Todos los actos resultaron muy animados y concurridos, cerrándose los mismos con 
una misa celebrada el día 10 en sufragio por los Hermanos difuntos. 

BOLSOS 

MARY 
Ultimas Novedades 

VEGUE 
San Francisco, 25. Télf. 803322 TALA VERA 

1 Semana Cultural de la Juventud 
EL JARDIN DE LOS FINZI 
CONTINI 

Con la proyección del films de Vitto
rio de Sica, el Jardín de los Finzi Contini 
se abrió la primera semana cultural de la 
juventud que organiza el Hogar Juvenil 
"La Salle". 

La película del popular director cine
matográfico italiano atrajo a una gran 
masa de público que, al final de la misma, 
discutió y discrepó sobre los valores pro· 
puestos por el cineasta. Con muchas pelí· 
culas de esta altura, el público juvenil 
talaverano irá educando ciertamente su 
gusto cinematográfico y se hará exigente 
a la hora de seleccionar lo que las cartele
ras proponen. 

MUSICA FOLK 
IRACUNDIA, IMPULSO Y 
AMISTAD 

El pasado martes, día 4, y dentro de la 
I Semana Cultural, organizada por el 
Hogar Juvenil la Salle, actuaron en el 
salón de actos de la Casa de la Cultura, los 
grupos talaveranos de música folk IRA
CUNDIA IMPULSO Y AMISTAD. 

Asistió mucho público a este acto, 
principalmente público juvenil, que aplau
dió con entusiasmo las actuaciones de 
estos tres grupos talaveranos. 

Los grupos talaveranos interpretaron el 
repertorio habitual al que nos tienen acos· 
tumbrados en sus últimas apariciones en 
público: semana cultural de verano y ver
benas organizadas por los grupos políticos 
juveniles. 

TA AVERA: 
A.NDAR Y MIRAR 

El pasado día 6 y dentro de la I Sema
na Cultural de la Juventud, se nos ofreció, 
en la Casa de la Cultura una conferencia 
sobre TALA VERA: ANDAR Y MIRAR, 
de la que era autor Angel Ballesteros Ga
llardo, conferencia ilustrada con diapositi
vas de Lorenzo Rodríguez. La palabra y 
la imagen lograron identificarse de tal 
manera que Talavera resultó bella y hasta 
sorpresa para algunos de los que allí está
bamos, resulta que hay verdaderas obras 
de arte dignas de tenerse en cuenta y 
conservarse. La imagen y el comentario 
nos fueron enseñando la Ermita del Pra· 
do, los jardines, el Puente Viejo, la mura
lla, el convento de las Bernardas, la Plaza 

del P. Juan de Mariana, San Prudencia, La 
Colegial, Santiago ... bajo la visión de un 
poeta historiador y un fotógrafo que ha 
sabido elegir el momento preciso para 
resaltar los monumentos de Talavera. 

EL PINCEL MAGICO 
DE "EL REMO" 

Con el Remo se clausuró la I Semana 
Cultural de la Juventud. Puso en escena 
"El Pincel Mágico" obra infantil ya estre
nada por el grupo y con mejor fortuna 
que en esta reposición. 

El público infantil fue escaso y no lle
gó a participar con los actores como en 
otras representaciones. Y o me pregunto 
qµé pudo ocurrir. Si prácticamente el 
montaje era el mismo, salvo ligeras modi
ficaciones, el entusiasmo de los actores no 
fue menor y la escenografía y las luces 
casi idénticas. Pero he aquí, tal vez, la 
explicación. En mi opinión este fue el 
fallo: ni la escenografía ni la luminotec
nia, crearon ese ambiente oriental y exóti
co que el niño necesitaba para transpor
tarse a un lejano lugar de leyenda y fanta
sía. El montaje fue concebido en su día 
como algo alegre, vistoso, chispeante, 
fresco, colorista y fantástico y así preten
día continuar siéndolo pero faltó lo esen
cial: el clímax. Así, mal pueden superar 
los actores tal handicap. La imaginación 
del niño necesita ser servida de un modo 
muy elemental, como lo hizo el narrador 
al principio con fino movimiento, óptima 
expresión física y clara dicción, pero 
desde luego nunca defraudándole ni enga
ñándole, presentándole pobremente lo 
que el narrador ricamente le había anun
ciado. A un luminoso preámbulo sucedie
ron las sombras, las ajadas cortinas, los 
arrugados paneles, los descoloridos apun
tes escenográficos... Este tipo de obras 
exige mucho más cuidado en todo aquello 
que al niño le entra por los ojos: luz, 
color, movimiento y aparato escénico, 
decorado, vestuario, máscaras, atrezzo, 
etc. Y sobre todo más intención y picar
día en las alusiones y provocaciones al 
pequeño espectador, rompiendo la bate
ría y traspasando la cuarta pared, para 
hacerles entrar en el juego de igual forma 
que lo consiguen los payasos del circo de 
la tele, con poco arte y mucha astucia. 

Huelga decir que el trabajo individual 
fue bueno, lástima que careciese de con
junción, coordinación, armonía y ritmo. 
Si pretenden mantener en cartel esta 
pieza que alguien, fuera de escena, se 
encargue de efectuar una revisión general 
a estas alusiones. 

tole~io Juun Homón Jiménez 
Plaza del Salvador, 2. :-: T elf. 80 2166 

¡¡¡AOUL TOSl!I 
Clases nocturnas para la obtención del 

título de GRADUADO ESCOLAR 

EXAMENES POR EVALUACIONES EN El PROPIO 

COLEGIO JUAN RAMON JIMENEZ 

SE VENDEN 
Huertos familiares de regadío 

desde 750.000 Ptas. con luz. 
Telf. 8017 39. De 10 a 6 tarde. 
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Trasvase Tajo-Segura 

LA UCD CONTRARIA A LA FILOSOFIA DEL PROYECTO Y AL 
RETRASO INJUSTIFICADO DE LAS COMPENSACIONES 

quier otro grupo político, los toledanos 
en suma, hemos cuestionado y cuestiona
mos la realización del Trasvase, exigimos 
además que se aplique la Ley en su totali
dad, que comprende muchas realizaciones 
positivas para nuestra provincia. Y pienso 
que todos los grupos políticos seguiremos 
defendiendo nuestros intereses comunes 
de forma civilizada y coherente, sin que 
divergencias provocadas infantilmente, en 
este o en otros temas nos vayan a desviar, 
con enfrentamientos estériles, de lo que 
consideramos nuestro deber hacia la pro
vincia que nos ha elegido como represen
tantes suyos. Y espero que les quede poco 
espacio de acción a los intrigantes. 

proyecto cerca de 16.000 millones de 
pesetas, en algo que le hicieron ver in te re
saba a todo el pais y que, como subrayan 
los socialistas en su manifiesto sobre el 
tema, es absurdo no concluir la obra, 
dado lo poco que falta. Pero repetimos 
por enésima vez que no estamos dispues
tos a que se cumpla parcialmente la Ley, 
es decir, que se lleven aguas del caudal del 
Tajo sin que se realicen las obras califi
cadas con poca fortuna de compensación, 
que esa misma Ley promete y que esen
cialmente son depuraciones, ampliación 
de regadíos y nuevos abastecimientos 
para nuestra provincia que deben ser 
prioritarias y no sufrir más retrasos en su 
realización. 

En el último número de LA VOZ DE 
TALA VERA aparecen dos artículos sin 
firma, en cuyas cabeceras se dice, con 
intenciones que no entendemos, que la 
UCD y el PSOE en Toledo mantienen 
actitudes "diametralmente opuestas" res
pecto del Trasvase Tajo-Segura. Esto es 
absolutamente falso. Basta para ello leer 
la nota de los parlamentarios de UCD, 
que publicó entre otros periódicos La 
Voz de Talavera en su número anterior, 
cuando visitamos al ministro de Obras 
Públicas y comparar su texto con el del 
artículo al que aludo, sin duda inspirado 
en los criterios. del ilustre ingeniero señor 
Díaz Marta, que conozco y comparto 
plenamente. Los textos de ambas notas se 
superponen o son complementarios, pero 
de ningún modo contradictorios. 

Pero había que inventar algo sensacio
nalista, discrepante o polémico, para que 
en un país tan necesitado de unión como 
el nuestro, continúen las divergencias, si 
es necesario provocándolas aunque no 
existan, como en este caso del Trasvase, 
donde resulta irritante y absurdo pensar 
que los toledanos podemos discrepar en 
un tema tan trascendental para el futuro 
de nuestra provincia. 

Quisiera por otra parte recordar al 
autor de las citadas cabeceras, y sólo a 
título informativo, que al día siguiente de 
las declaraciones del señor ministro de 
Obras Públicas a los parlamentarios mur
cianos, la UCD de Toledo envió una dura 
nota de toma de postura contraria al 
Trasvase, que publicó casi toda la prensa 
(p. ej. YA, 4-IX y Diario 16, 5-IX) y que 
provocó una inmediata reunión con el 
señor ministro y el director general de 
Obras Hidráulicas. En dicha reunión, a la 

que por cierto se invitó y vino el ilustre 
ingeniero antes citado, se cuestionó la 
filosofía del Trasvase desde su génesis y se 
analizaron todos los puntos buenos y 
malos, positivos o negativos que tal obra 
planteaba y se reafirmó nuestra postura 
de que haríamos cuanto estuviese en 
nuestra mano porque no saliese una sola 
gota de agua del caudal del Tajo, si no nos 
le dejaban limpio y no se generaba la ri
queza de nuevos regadíos provinciales.que 
prometía la Ley. De esta reunión, y por 
sugerencia nuestra, salió la decisión de 
constituir una Comisión de parlamenta
rios que, con el necesario asesoramiento, 
condujese. y regulase la planificación futu
ra de este proyecto; comisión que en una 
reunión reciente de todos los parlamenta
rios con el ministro se pensó enmarcar 
dentro del ámbito del Parlamento. 

Sin embargo no debemos olvidar que 
este problema concreto del Trasvase está 
realmente muy complicado, que todo el 
pueblo español ya ha invertido en este 

REHABILITACION 
DE LENGUAJE 

Carlos Rossi Ariza (Logopeda) 
* Titulado y formado por la 
Universidad P. de Salamanca y 
Universidad Complutense de 
Madrid. 
* Colaborador 
Clínico "San 
Madrid. 

del Hospital 
Carlos" de 

Le ofrece su servicio de 
REHABILITACION DE LEN
GUAJE. 

La misma postura de firmeza se man
tuvo, posteriormente, en la reunión que 
con el señor ministro de Obras Públicas y 
sus asesores de la Administración, sostu
vieron el pasado día 6 los parlamentarios 
de UCD de todas las provincias afectadas. 
Durante 20 largos minutos expuse la pos
tura del pueblo toledano, que es la nues
tra, sobre el Trasvase, siendo apoyado 
incondicionalmente en ella por las inter
venciones subsiguientes, más breves, de 
nuestros compañeros de Cáceres, Cuenca, 
Albacete, Madrid y Guadalajara. Consi- -Dislalias 
guiendo además que los compañeros de -Dislexias 
Murcia apoyasen la realización de todas -Disfemias 
las obras de compensación con la máxima -Afasias 
urgencia, a pesar de que ellos tenían argu- -Laringectomías 
mentos tan serios, como que sus pueblos -Disfonías 
necesitan agua para beber en estos mo- -Hipoacusias 
mentos. ' "' '.l::.:i:'f3ectU:ra 

En definitiva la UCD, el PSOE, cual- -Escritura, etc. 
C/ Postiguillo, 10, tercero C, 

Gonzalo PAYO 
Secretario General 

de la UCD de Toledo 

TESTIGOS DE JEHOVA 
DE LAS PROVINCIAS DE 
MADRID, TOLEDO Y 
CIUDAD REAL SE CONGREGAN 
EN ASAMBLEA 

Los días 15 y 16 de octubre se reuni
rán en asamblea de circuito semestral los 
Testigos de Jehová de las provincias de 
Madrid, Toledo y Ciudad Real en s•J Sala 
de Asambleas sita en Madrid, c/. Almen
drales número 41. 

Bajo el tema "Aguante por medio de 
asociación estrecha", se dará énfasis a la 
necesidad de asociación tanto en seno 
familiar, como congregacional. Tanto a 
través de diversos discursos, como en 
demostraciones y consejo directo se 
pondrá de manifiesto la necesidad de 
estudiar la Palabra de Dios para poder 
hacer frente a los difíciles tiempos venide
ros que se aproximan, tiempos que por 
cierto fueron predichos a través de las 
Santas Escrituras. 

HUM O R, por lsma derecha, Talavera de la Reina. 

SE ALQUILA 

habitación con dos camas junto 
al Instituto. Teléfono: 80 24 91. 
Tala vera. 

f'-'rMPl.oA14 R€1VL 
~DO "FIA/111.: 

~ 
' 

A f'O~ EL. cvRieTo POD€1? 

':/ co1.r L.t>S ·cv11~ros·/ll1... 
'Po DE te 

~fflE~Ñ "/OLll I{ 
E1>1F1c:.1os A f:D/
"F'tCll/t S"VS VllEl.tJ.J. 

¡6RADUAOO ESCOL·AR. ' • • 

HOY NECESARIO, MAÑANA IMPRESCINDIBLE POR 

EVALUACIONES en el Centro y exámenes con nuestros 
propios Profesores especializados. 

AUTORIZADO POR EL MINISTERIO el 10-Julio-77 
Y ahora para ADULTOS CLASES GRATUITAS 

Centro Subvencionado: CULTURA GENERAL 
GRUPOS REDUCIDOS desde 8 noche .• Infórmese en 

c/ Luis Jiménez, 5. 
Teléfonos: 802594-802381 ACADEMIA EXA 

EN URBANIZACION 

MDNTECARLD 
<CARRETERA DE SAN ROMAN> 

SE VENDEN 
1.600 m2. juntos o fraccionados, con 80 
metros de fachada a dos calles. 

Razón: Teléfs. 802298 y 802686 
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Para todos los coches, de todas las marcas. 

¿Está usled seguro 
de que su coche está seguro? 

En Fbrd se lo diremos 
de revisarlo -gmtis

por los 36 -. 
Esta es la oferta. Esta es la campaña 

nacional de seguridad Ford. Una campaña 
encaminada a que usted sepa por dónde flojea 
su coche. Que lo sepa, gratis. Nosotros se lo 
decimos. Y después, usted decide libremente 
qué hacer. 

Venga a cualquier servicio Ford entre el 
17 y el 31 de Octubre y le revisaremos-. gratis
estos 36 puntos: 

fugaslnive\es·. /ernbrague 
UQuidOS \reno. n 

.t direcc10 .. 
f>.,ce1 e direcc1on 
f>.,ceite servo 
f>.,ceite motor 

Relrigerante arabrisas 
fluido \avaP 
sateria . autornatica 

. arnb1os 
ca1a e. /tuberiaS 
Latigu1\\os bustible 
fugas corn ste correas 
\ensiónldesga ensión/rnotor 
soportes susP 

Y mientras se lo hacemos, podrá informarse 
sobre todo lo relativo al Ford Fiesta. Y probarlo 
si así lo desea. 

Esta campaña de seguridad Ford funcionará 
en todos los concesionarios Ford entre el 
17 y el 31 de Octubre. 

Con la aprobación de la 
Dirección General de Industrias Siderometalúrgicas . 

. Para todos los coches, 
de todas las marcas. 
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Los canarios del T oscal no pudieron cantar ... victoria 

Con genio y con entusiasmo, el Talavera logró sobre 
el barro y el agua su mínimo 1-0. 

éste, que rara vez pudo jugar la pelota. 
Los demás lucharon y componen un 
equipo muy correoso y dificil, sin que 
podamos destacar a nadie; lo más flojo su 
ataque que, pese a que se acercó muchas 
veces al marco talaverano, rara vez tiró a 
puerta. 

El árbitro señor Cárceles, del Colegio 
Murciano, realizó una meticulosa y exce
lente labor. 

Alineaciones: TOSCAL.- Julio-Luis; 
Gabriel, López, Eduardo, Juan-Eusebio; 
Manolo, Juan-Ramón, Joaquín; Ananias, 
Luisi, Joseito. En la segunda parte salie
ron: a los 19 minutos Avi por Juan
Ramón, y a los 37 minutos Juanito por 
Juan-Eusebio. 

Difícil era el obstáculo a vencer en la 
jornada de Liga del domingo. El Tosca!, 
de Tenerife, con sus siete puntos logrados 
en cinco jornadas -tres victorias, un 
empate y una derrota- se presentaba 
amenazante en un momento sicológico 
estupendo para aprovecharle en su favor. 
No tenemos que contar nuevamente los 
acontecimientos de la semana pasada, en 
la que la Directiva del Talavera en pleno 
había presentado la dimisión. Y no estaba 
nada claro el panorama de posibles solu
ciones, cosa que no cabe la menor duda 
influye o podía influir· de forma negativa 
en la moral de los jugadores. 

Al mediodía del domingo, la presencia 
en Radio Juventud de Talavera de Aurelio 
Lozano, expresidente del Talavera en una 
larga etapa anterior y con indudable 
éxito, y sus palabras desde la emisora 
local, llevaron de nuevo la esperanza a los 
seguidores del Talavera y a los aficionados 
en general. Y es posible que fueran un 
revulsivo para los jugadores talaveranos y 
que tuvieran mucho que ver con la deno
dada lucha que hubieron de sostener en el 
encharcado, en ·el impracticable terreno 
de juego talaverano, para poder al fin 
alzarse con una apretada victoria por la 
mínima diferencia, pero suficiente para 
anotarse los dos puntos. 

No fue fácil contra1 io el Tosca! ni. 
mucho menos. Quizá si el campo hubiera 
estado en perfectas condiciones se 
hubiera podido ganar más ampliamente. 
O quizá se hubiera podido tropezar, 
porque no cabe duda que el Tosca! es un 
equipo fuerte que supo plantearle perfec
tamente su partido al Talavera y le puso 
muy difícil la victoria. Los canarios gene
ralmente, tienen buena técnica y dominan 
la pelota. Los del Tosca! son casi todos 
fuertes y son, además, otra cosa muy 
importante en fútbol: luchadores. Y 
lucharon con tenacidad, con ardor, con 
furia a veces. Menos mal que el Talavera 
no se arrugó ni se echó atrás; menos mal 
que disputó todos los balones y sólo se 
retrasó para defender cuando el ímpetu 
de los canarios le obligaba a ello, para 
volver al ataque, a la búsqueda del gol, 
tan pronto el balón estaba en su poder. Y 
por ello se ganó aunque con apuros. El 
_partido, una vez más, no resultó apto para 
cardíacos. Pero esa es la salsa del fútbol. 
Y lo otro, lo importante, los puntos en 
disputa, lo consiguió finalmente. No 
podrá decir nadie que fuera injusto. 

iQue cómo se jugó? Pues más bien 
mal, no puede afirmarse otra cosa. Para 
que así fuera influían dos factores impor
tantes: el estado lamentable del tan deno
tado "patatal" que tenemos por terreno 
de juego y la táctica acertada de los tiner
feños, que plantearon el partido mag
níficamente. Vieron enseguida, a los 13 
minutos, en que al cabo de una larga juga
da de ataque del Talavera, Moreno acabó 
centrando y Cambero alcanzó el balón y 
de magnífico tiro cruzado lo alojó en las 
mallas, que el alto y ágil delantero talave
rano podía ser el mayor peligro para ellos, 
e inmediatamente pusieron a su lado al 
que nos pareció también su mejor hom
bre, el número 6, Manolo, que se convir
tió en su sombra y le siguió por todo el 
campo a donde quiera que iba: Su marca
je fue tan asfixiante, que rara vez pudo 

OPTICA POLY 
R E L O J E R 1 A--J O Y E R 1 A 

Tenemos personal especializado para 
hacerle su gafa graduada 

con toda rapidez. 
Confíenos su receta. 

San Francisco, 7. TALAVERA 

coger Cambero una pelota. Sobre todo 
por alto, se las quitó todas. Y marcaron 
hombre por hombre a todos los atacantes. 
Y se desdoblaron constantemente en 
labor de defensa y ataque, sin florituras, 
sin filigranas, alejando la pelota en cuanto 
había el mínimo peligro y jugándola en 
cuanto se podía jugar, que era pocas veces 
por los charcos y el barro y porque el 
Talavera también luchaba a tope. 

Fue un partido de fuerza y no podía 
ser de otra manera en aquel terreno. Y 
acabó mostrándose más fuerte el Tosca!, 
que al agotarse los noventa minutos lleva
ba ya muchos, casi toda la segunda parte, 
dominando más que el Talavera y buscan
do el gol del empate con enorme empuje 
y decisión. Por eso es meritoria la victoria 
del Talavera, porque a mí me pareció que 
tenía frente a sí a un rival de mucho cui
dado, que acabó imponiéndose y hacién
donos a todos estar pendientes del reloj y 
deseando que las manecillas señalaran el 
final del tiempo. 

Yo creo que dentro de las dificultades 
que puede plantear un buen equipo como 
el Tosca!, el Talavera se mantuvo un poco 
estático, sin mover a un solo hombre y sin 
variar el esquema de juego. Yo estimo que 
en la segunda parte, cuando el Toscal se 
volcaba al ataque, con poca efectividad 
purquP en eso, en el tiro a puerta, sí que 
se mostraron torpes los canarios, ya que 
no podemos registrar más que un tiro 
peligroso raso, que del Moral detuvo en 
magnífica intervención, quizá hubiera 
sido positivo subir a la punta del ataque a 
Ferrer, al bravo Ferrer que lucha con toda 
su alma donde le pongan, porque su 
acometividad y su ímpetu quizá hubieran 
liberado de su duro marcaje a Cambero y 
al estar éste más libre y con el terreno en 
mejores condiciones en esta segunda parte 
ante el marco canario, hubiera sido más 
fácil lograr algún gol más que calmara los 
nervios y asegurara una victoria que, con 
un solo gol de ventaja, siempre está en 
precario y a merced de cualquier jugada 
afortunada de los contrarios. 

El caso es que todo siguió como había 
comenzado y que el Talavera, a trancas y 
barrancas, con pundonor y luchando con 
tesón, supo mantener su ventaja hasta el 
final. Hubo, icómo no?, buenas jugadas 
de los talaveranos. Hubo bastante suerte 
de los visitantes en otras que merecieron 
haber terminado con reflejo en el mar
cador. Pero en su conjunto, el Talavera, 
no jugó un partido brillante ni mucho 
menos. Faltó engarce, mejor entendi· 
miento, más rapidez y juego a primer 
toque. Por alto fueron siempre mejores 
los canarios. Pero tampoco éstos hicieron 
buen partido pase a sus deseos. Lo que sí 
tuvo· en cambio el partido fue emoción, 
porque el solitario gol que se mantuvo 
hasta el final en el marcador no daba 
confianza ni a los espectadores ni al equi
po. Y el Tosca! presionaba siPmpre, 
quería ganar o, al menos, empatar. Pero 
eso es la salsa del fútbol, su atractivo. 
Aunque los aficionados, como es natural, 
prefieren ganar desde el principio y 
claramente. Pero si esto fuera siempre así, 
si no se diera la sorpresa ino acabaría por 
aburrirnos? 

En el Talavera hubo jugadores 
distinguidos. Carlos hizo un gran partido 
y, especialmente en la segunda parte, 
cuando el Tosca! se volcaba al ataque, fue 
un auténtico valladar. Muy bien Gelo que 
luchó mucho y realizó muy buenas juga
das, en solitario muchas veces. Ferrer fue 
otro de los distinguidos por su tremendo 
espíritu de lucha, con muchas acciones 
acertadas. Y bien Del Moral que intervino 
poco, aunque u na intervención suya, 
magistral, quizá nos librara del empate. 
Moreno hizo algunas de esas cosas de gran. 
jugador a que nos tiene acostumbrados, 
pero el terreno no estaba apropiado para 
su juego. Matías, el jovencísimo Matías, 

se va afianzando, pero su inexperiencia le 
hace a veces incurrir en faltas que pueden 
ser peligrosas. Bien Casquero. Y, en gene
ral, no se puede censurar a nadie, porque 
todos lucharon y pusieron a contribución 
de la victoria cuanto tienen y saben. 

En el Toscal, su número 6, Manolo, 
nos pareció el mejor elemento. En el área 
eran suyos todos los balones altos y su 
marcaje a Cambero acabó aburriendo a 

TALAVERA.- Del Moral; Casquero, 
Carlos, Matías, Iglesias; Ferrer, Angelín, 
Moreno; Cambero, Sánchez, Gelo. No 
hizo cambios. 

ELMART 

El gol de Cambero que significó la victoria. 

Se luchó a tope. Sánchez acosa y a la expectativa Cambero. 

Un defensa despeja a córner una jugada de peligro de los talaveranos. 
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Caras de preocupación en el banquillo taluverano. El Tosca! puso muy difícil la victo· 
ria. (Fotos Rodríguez). 

1CASETAS1 
Enrique Sanfiel, preparador del Tosca! 

de Santa Cruz de Tenerife, se manifiesta 
así: "El árbitro, un desastre. Mientras que 
vengamos a la Península, no sacamo.s un 
punto". Insistimos porque nos extraña su 
indignación sobre el director de la con· 
tienda. Sanfiel sigue: "Le repito que el 
árbitro, un desastre". Dejamos que se 
desahogue. Y una vez disuadido de la 
actuación arbitral, le pedimos opinión 
sobre el Talavera. "No está mal este 
equipo. Tiene tres delanteros muy peli· 
grosos. Ahora, el terreno de juego nos ha 
perjudicado más a nosotros que a ellos, 
porque el Tosca! es más técnico que el 
Talavera". 

- ¿Qué cree usted que ha fallado en el 
Toscal? 

y el árbitro que no nos ha dejado jugar, 
porque sólo veía faltas en mis jugadores, a 
los que perseguía por todos lados". "No' 
hemos me.recido perder. De ninguna 
manera. Perder no lo hemos merecido. 
Por lo menos hemos debido acabar empa
tados". 

Junto a nosotros el locutor de Radio 
Popular de Santa Cruz de Tenerife, es un 
buen testigo. El ha oído lo que nos decía 
este entusiasta entrenador tinerfeño y, 
lógicamente, manifiesta su disconformi
dad. El ha trasmitido el partido íntegro y 
en directo y su opinión es la siguiente: 
"Sólo coincido en una opinión. La de que 
el estado del terreno de juego era pésimo 
y ha perjudicado. Bien es cierto que ha 
perjudicado la práctica del fútbol, y con 
ello digo que molestó a ambos conjuntos. 
Creo que a pesar de esto, el Talavera tuvo 
una mejor visión de la incidencia, jugando 
la pelota por los laterales, circunstancia 
que no aprovechó el Tosca! en la primera 
parte, cuando el adelantamiento de líneas 
y de hombres del Talavera, podía haber 
propiciado el contragolpe. En cuanto a la 
actuación del árbitro, hay que manifestar 
que más que perjudicar él al Tosca!, lo 
que ha ocurrido es que uno de sus jueces 
de banda le ha equivocado en varias oca
siones; llegó a ser tal la falta de entendi
miento, que el señor Cárceles terminó por 
no atender en ocasiones a este linier, al 
que me refiero. En general pienso 'que d 
resultado ha sido justo, pues el Talavera 
ha acometido mucho más, e incluso ha 
dispuesto de mejores ocasiones. Tosca! no 
ha realizado el fútbol que de él se puede 
esperar; ciertamente perjudicado por el 
estado del terreno. Posiblemente el que 
hoy haya tenido que pechar con ese revul
sivo que para el Talavera ha supuesto la 
presencia de una nueva directiva y el final 
de ese difícil trance interior por el que ha 
pasado, pueden ser la causa de su derrota; 
por otra parte y, a mi juicio, creo que 
totalmente justa". 

En la puerta de vestuarios nos encon
tramos con el dimitido vicepresidente, 
señor Basilio (Joaquín), que nos dice lo 
siguiente: "En primer lugar he entrado a 
la caseta a dar las gracias a todos los juga
dores ya que esta semana estaban muy 
afectados. Bajos de moral. El viernes día 
en el que con ellos tuve una charla, me 
prometieron que iban a hacer lo humana· 

'mente posible para levantar este partido, 
puestó que ellos sabían que era un mo· 
mento muy difícil y esta victoria (como 
verás) nos ha venido muy bien". 

El Delegado Comarcal de Fútbol en 
Tala vera, Pablo Mela, nos dijo: "Creo que 
hemos pasado una buena tarde. Intran· 
quilos casi siempre dado el resultado, 
pero creo que el Talavera ha merecido 
algún gol más, ya que ha jugado para ello. 
La circunstancia del terreno de juego ha 
influido mucho, no era propicio para 
hacer juego. Y por ello considero que 
debo estar como todos contento". 

Queremos hallar nuevas personas para 
la opinión. No las encontramos, y es final· 
mente el preparador García Arroyo, 
quien sale de la caseta al encuentro del 
reportero. Sobre el partido nos dice: "Me 
ha satisfecho mucho este triunfo. 
También el buen juego desarrollado por 
los chicos en su afán por brindar una 
victoria a la directiva. Al presidente sobre 
todo: deseo hacer público mi ofreci-

tu ia \'ictoria a e'a directiva que 
aún no sabemos si se marchó, no se va, o 
qué va por fin a hacer. También se lo 
brindo a los aficionados que hoy nos han 
apoyado. Sobre todo a última hora, en los 
momentos en que el encuentro se ponía 
un poco complicado, a la vista de un 
resultado que era corto y el contrario se 
lanzaba con mucho peligro al ataque". 

Por cierto, al salir del campo, nueva
mente los charcos monumentales, tierra 
blanda, mal piso y protesta general. Los 
de Tenerife se asombraban de la mala 
urbanización y de lo mal cuidada que está 
la ciudad ... Tienen razón. También aquí 
surge la posibilidad de la esperanza. 
¿Querrán algún día adecentar, urbanizar 
definitivamente un sector que con la 
presencia de tanto equipo y seguidores 
visitantes es sin duda un punto de primera 
importancia en ía presencia de la ciudad? 

QUIQUE 

CAMPEONATO DE LIGA 
DE TERCERA DIVISION 

GRUPO IV Hf'sultados. 
L. PALMAS AT., 1; Zamora, O <sábado) 
Alcorcón, 1; VALDEPEÑAS, 2. 
TALAVERA, 1; Tosca!, O. 
Salmantino, 1; ALBACETE, 3. 
MANCHEGO, 3; Arganda, l. 
ALCALA, 2; Toledo, l. 
Almazán, 1; Leganés, l. 
CARABANCHEL, 3; Moscardó, O. 
Ciempozuelos, 1; Guadalajara, l. 
Arandina, 1; PALENCIA, 2. 

Clasificación J. G. E. P. F. C. Pn. 
---------

l. ALBACETE .6 5 o 1 18 4 10 t- 4 
2. Zamora ... .6 4 1 1 10 4 9 + 3 
3 Alcalá ... .. 6 4 1 1 11 5 9 t- 3 
4. Plasencia • . • 6 4 1 1 8 4 9+3 
5. Carabanchel . 6 3 2 1 10 6 8 + 2 
6. Manchego ... 6 2 4 o 8 5 B 1 2 
'l. Arandina .. .6 3 1 2 ' 5 7 j t 
u. Tosca! ..... 6 3 1 2 9 8 7 .. 3 
S. Leganés . . . . 6 1 4 1 4 4 6 

10 Moscardó . . 6 2 1 '.l 9 11 5 - . 1 
11. Las Palmas .. 6 2 1 3 5 7 5-1 
12. Talavera . . 6 2 1 3 5 9 5-l 
13 Valdepeñas . . 6 2 1 3 5 10 5-1 
+. Almazán .6 1 3 2 5 10 5-1 
15. Arganda . . . 6 2 o 4 10 14 4-2 
16 Guadalajara . . 6 o 4 2 4 6 4-2 
17. Alcorcón . 6 2 o 4 6 10 4-4 
IP.. Toledo • .. • 6 1 2 3 4 9 4-2 
19. Salmantino .• 6 1 1 4 8 10 3-3 
~O. Ciempozuelos . 6 1 1 ·4 5 12 3-3 

CAMPEONATO LIGA JUVENIL 

TALAVERA 3, TORRIJOS 1 
El pasado domingo, en el Campo del 

Prado, empezó la Liga para el Talavera 
Juvenil, que no había podido disputar el 
primer partido oficial del Torneo en la 
Puebla de Montalbán por incompare· 
cencia del árbitro. El campo estaba impo
sible para practicar el fútbol; sólo se 
podía pensar en el patadón. 

A pesar de ello, los dos equipos empe
zaron con ánimo, dispuestos a jugar el 
balón y a no caerse. El dominio talave· 
rano empieza a sentirse en el centro del 
terreno y hay jugadas de gol que se frus
tran. La primera que cuaja -y es el 
primer gol- tiene lugar a los 16 minutos, 
cuando Angel II, sin pensarlo, lanza un 
trallazo que se cuela por la escuadra. Poco 
después, los talaveranos, espoleados por el 
primer tanto logran el segundo: Acevedo 
se cuela entre dos defensores, dribla bien 
y tira con Lterza y colocado. Sigue un 
dominio abrumador de los talaveranos, 
sin que el Torrijos pueda crear peligro. El 
tercer gol local llega tras sacar una falta 
que Paco manda al segundo palo, donde 
Oliva solo tiene que empujar la pelota. 
Cede terreno ahora el Talavera y en una 
jugada desafortunada de la defensa, el 
Torrijos marca su gol. Así se llega al final 
del primer tiempo sin que el marcador 
varíe en la segunda mitad. Buen juego de 
los muchachos talaveranos en conjunto. 

Alineaciones: TALA VERA C.F. 
JUVENILES.- Angel I; José, Tito, 
Hernández, Bueno; Oliva, Acevedo, Car
los; Angel ·II, Vázquez y Paco. Flores 
sustituyó a Tito casi al final de la contien
da. 

TORRIJOS C.F. JUVENILES.
Romera; Toni, Nombela, Cacharra, Cele; 
Angel, Parra, Luis; Mena, Mario y Alber
to. 

Tercera Preferente 

VI l LACAÑAS 3, 
SAN PRUDENCIO O 

Se jugó el domingo en el Campo "Las 
Pirámides" de Villacañas el partido entre 
el titular del terreno y el Sampru, que 
terminó con el resultado de 3 goles a O a 
favor del equipo local. 

A las órdenes del señor Torres Trello, 
los equipos se alinearon así: 

C.D. VILLACAÑAS.- Flores; Angel 
(Waldo ), Rufo, Bias, Kubala; Gerardo, 
Jeromo, Maqueda; Manolo, Javega y Justi 
(Alfonso). 

C.D. SAN PRUDENCIO.- Fréjoles; 
Domingo, Javier, Teodoro, Jaime; Pino, 
Sobrinos, Brasero; Bonilla, Moya y 
Quique. 

El árbitro muy casero. Goles: Minuto 
50, gol de Javega en un barullo ante la 
puerta del Sampru. Dos minutos más 
tarde, gol precioso de Alfonso. Minuto 
70, Javier al querer cortar un balón, le 
ayuda a entrar en su puerta. 

COMENTARIO: El Sampru fue a 
Villacañas con los once jugadores justos, 
además de entre ellos dos lesionados y 
uno con fiebre. La primera parte han 
hecho un partido completísimo; en la 
segunda, al marcar tan pronto los locales 
dos goles seguidos ya no se pudo hacer 
más. Como decíamos, poco más se le 
puede pedir a un equipo tan diezmado 
como era el domingo el Sampru. A desta
car, por los locales, Kubala, Maqueda y 
sobre todo Alfonso. Del Sampru, un nota
ble a Teodoro, Moya, la lucha contínua 
de Bonilla y sobre todo al "chopo" Fréjo
lt>s que estuvo inconmensurable. 

CAMPEONATO LOCAL 
DE TENIS 
IV TROFEO 
VIRGEN DEL PRADO 

A partir del día 15 del presente mes y 
hasta el día 6 de Noviembre, se celebrará 
e.n el Polideportivo Municipal el Campeo· 
nato Local de Tenis "IV Trofeo Virgen 
del Prado", para aficionados de Primera, 
Segunda y Tercera Categorías y veteranos 
mayores de 40 años. 

Las inscripciones para participar en el 
mismo pueden hacerse en Monturas 
Lucas, Deportes, hasta el jueves día 13 
del. corriente. Es requisito imprescindible 
para participar en este Campeonato estar 
en posesión de la oportuna licencia de la 
Real Federación Española de Tenis. 
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Don Aurelio lozano 
nuevo presidente 
del Talavera C. F. 

El pasado lunes se celebró la jun
ta extraordinaria del Talavera Club 
de Fútbol en la que debía procla-' 
marse nuevo presidente o, de no 
presentarse candidatura alguna, 
nombrar una junta gestora del 
mismo. Presidió el vicepresidente 
don Joaquín Basilio y asistió en 
re presentación de la Federación 
Castellana de Fútbol el Delegado de 
la Comarcal de Toledo don José 
Sánchez. Como ya era conocido, se 
presentó como único candidato a la 
presidencia don Aurelio Lozano 
Sánchez que, como es preceptivo, 
fue nombrado presidente por acla
mación de todos los socios presen· 
tes, que le dedicaron una larga ova
ción cuando subió al estrado y 
ocupó la presidencia del acto. 

Siguieron después unas palabras 
del señor Basilio de ofrecimiento y 
saludo, y seguidamente el señor 
Lozano habló a los socios para de· 
cirles que era consciente de la grave
dad del momento actual y de las 
necesidades del equipo, pero que 
para resolver estas dificultades no 
bastaba con que él se hiciera cargo 
de la dirección del Club, sino que 
era necesario que los socios que aún 
no han retirado los carnets lo hicie· 
ran lo antes posible, para lo cual se 
daría la facilidad de que lo pagara 
en dos plazos, uno en este mes de 
octubre y otro del 15 de diciembre 
al 15 de enero. Si la directiva recibe 
esa colaboración, el equipo podrá 
ser reforzado convenientemente y 
trabajaremos con entusiasmo para 
llevarle adelante y conseguir lo más 
posible para satisfacción de todos. 

Intervinieron después varios 
socios con diversas preguntas con
testadas a satisfacción y el ambien
te, de nuevo, era de esperanza y de 
deseos de colaboración. Una cola· 
boración que es necesaria si de ver
dad queremos a nuestro Club y nos 
sentimos por encima de todo talave· 
ranos. Seguidamente se levantó la 
sesión. En la próxima semana espe
ramos poder dar la lista de la nueva 
junta direetiva y las declaraciones 
que nos haga el nuevo presidente 
sobre. proyectos, posibilidades, 
fichajes, etc. Ahora lo importante 
es que reciba la colaboración que 
necesita, sobre todo la de la retirada 
de carnets por los socios que aún no 
lo han hecho, pues sin ella, no le 
será posible hacer otra cosa que ir 
saliendo adelante como buenamen
te se pueda, cosa que por el propio 
prestigio del Club y de la ciudad 
estamos todos obligados a evitar. 

Pesca 
El deportista talaverano Agustín 

Hernández, de Cañistas del Tajo, se clasi· 
ficó en segundo lugar de la general en el 
concurso de pesca que se celebró en Zara
goza y del cual dábamos noticia la pasada 
semana. En este mismo concurso fue 
notabilísima la actuación de _los cañistas 
infantiles, que ocuparon el primero, 
segundo, tercero y cuarto puestos. La 
sociedad Cañistas del Tajo obtuvo un 
total de diecinueve trofeos, dos de ellos 
debidos al mayor número de deportistas y 
al conjunto de concursante con mayor 
número de kilómetros recorridos. 

Los cañistas talaveranos dejaron su 
pabellón a mucha altura, pues si bien es 
cierto que existen algunas rivalidades 
deportivas entre las sociedades Cañistas 
del Tajo y Cazadores y Pescadores; éstas 
no superan el ámbito local y nunca se 
manifiestan públicamente. Por otra parte, 
un gesto de mal gusto, y ya pasado, 
aunque sea lamentable, no tiene por qué 
ser motivo permanente de división y riva· 
lidad. 

Tablas solunares 
El día 13 picarán de las diez hasta las. 

doce. El próximo domingo día 16, la 
fauna piscícola empezará a sentir hambre 
a las cinco de la mañana hasta las once 
horas. AKILES 
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isco eca 
Sál»ado . 15 de Octul»re 

TARDE Y NOCHE 

PRESENTA 
a la fabulosa cantante internacional 

Primer Premio en el Festival Orfeo de Oro de Bulgaria 

Ultimo triunfo musical en Radio Madrid - Cadena Ser
del día 9 de Octubre 

y· 

Ultima actuación en JAKE antes de Representar a España1 

en el Festival YAMAHA de Japón 

Precios en sesión Tarde: 200 ptas. y 150 ptas. 
~~~ 

Puede reservar su mesa en Discoteca JAKE 
a partir de hoy. 
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XXIV Aniversario 
del Club Taurino 
Talaverano 

El Club Taurino talaverano cumple -el 
día 20 de este mismo mes-, el XXIV 
aniversario de su fundación. Veinticuatro 
años desde que su primera junta directiva 
que estaba compuesta por don Angel 
García Chacón, actual presidente, don 
Aureliano de los Ríos, don José Mateos, 
don Federico García Trigo, don Jesús 
García Arrogante, don José Sanchís 
Sempere, don Ildefonso de la Rocha, don 
Francisco Montemayor, don Victoriano 
de Gregorio Rodríguez y don Enrique 
García Ochoa, se reunieron en sesión 
inaugural en el café-bar "La Terraza" de 
la calle de Cerería. 

Veinticuatro años, si se quiere, de vici
situdes, de proyectos, de afanes, de preo
cupaciones, "para llevar a cabo el desarro
llo más amplio posible, relativo y afecto a 
nuestra peculiar fiesta taurina". 

Pues bien, este Club Taurino Talave
rano, persistente y permanente, va a cele
brar este fausto acontecimiento con unos 
sencillos y emotivos actos que tendrán 
lugar el domingo día 23. 

Por la mañana Misa en la Ermita del 
Prado, seguidamente se depositará una 
corona de flores junto al busto de Jose· 
lito, y a continuación en el domicilio 
social del club, se servirá una copa de vino 
español a los socios e invitados. 

Además, en este mismo acto se rendirá 
un cariñoso homenaje de simpatía al 
joven novillero talaverano Florencio 
Fernández "Niño de la ·Plaza'', por el 
éxito obtenido en las pasadas ferias de 
septiembre, en su primera actuación con 
caballos que cortó los máximos trofeos y 
salió a hombros por la puerta grande. De 
este triunfal debut con picadores se le 
hará entrega de una placa conmemorativa. 

En fin, que Dios reparta suerte y vaya 

por delante nuestra más cariñosa y entu
siasta felicitación a ese Club Taurino Tala· 
verano y al joven, pero ya consagrado 
novillero "El Niño de la Plaza". 

CLUB TAURINO TALAVERANO 
Invita a todos los asociados al acto que 

tendrá lugar el domingo día 23 de octu
bre, a las 12,30 horas, en su domicilio 
social, con motivo de cumplirse el veinti
cuatro aniversario de su fundación, en el 
cual se servirá un aperitivo y a conti
nuación le será entregada una placa al 
novillero local Florencio Fernández (Niño 
de la Plaza) como recuerdo de su debut 
con picadores en la pasada feria. 

Cáritas ·1nterparroquial 
Cáritas agradece la colaboración eco

nómica que a través de las eo!Pct.as 
bi-mensuales se realizan en la ciudad. Son 
muchos los que quieren ayudar a esta 
obra de la Iglesia en el anonimato y por 
eso un medio eficaz es la colecta. 

-En estos días Cáritas ha tenido que 
hacer frente a unas necesidades extraordi· 
narias, destrucción de vivienda por el fue· 
go. Puedes unirte a nosotros enviando tu 
donativo. 

-Tiene también problemas de traslado 
de muebles a familia necesitada desde 400 
kms. a ésta. 

-Pagos atrasados en la seguridad social 
a familia que necesita asistencia médica. 

-Solicitudes de mantas para hacer 
frente a este tiempo que se avecina. 

- Y un largo etcétera. 
Gracias por tu colaboración. 

HORARIO DE CARITAS: 
12 a 1,30 de la mañana: Asistente 

Social. 5 a 6 de la tarde: Puesta de inyec
ciones, tomas _de tensión, reparto de 
medicamentos. 8 a 9 de la noche: Repar-

AS MEJOR PAGADAS DEL DIA 
~~~~~~~~~~~~. 

• SI VD. TIENE DE 20 A 45 AÑOS 

• CULTURA MEDIA 
• Y NECESIDAD DE GANAR DINERO 

VISITEN OS 
Le ofrecemos un moderno sistema para poder alcanzar 

ingresos insospechados. 
e ENTREVISTAS: Jueves de 5 a 8,30 y Viernes de 10 a 1 y de 5 a 8,30 

SR DONOSO, c/ Gregorio Ruiz, 10, 3.° Centro 

¡QCASION UNICA! 
VENDO 3 NAVES CEBO CHOTOS, CAPACES PARA 

1.200. - MOLINO UTIL PARA 5.000. -ALMACEN. - CASA 

GRANJERO. -AGUA. - ELECTRIFICADO. 

Lindando Carretera San Román con entrada directa. 

Para información llamar al Teléfono 16 MEJORADA. Carballal. 
(Absténganse intermediarios) 

Autos Cañizares 
Marqué• 

de Mirasol 9. 

Telf. 803452 

COMPRA-VENTA DE AUTOMOVILES 
Autos Cañizares tiene para usted el mejor. vehículo. de ocasión. 

Todas las marcas de turismo garantizadas por haber sido reparados Y 
revisados en sus propios talleres. 

Visite Autos Cañizares y si . en su exposición de Marqués de Mira
sol, 9 no encuentra el vehículo que le guste, tiene otro local en la 
calle de Bernardo "González. 

Autos ,Cañizares compra7ven~ de automoviles. 

to de medicamentos y reparto de ropas. 
Tlf. 80 22 94.~calle C. ldeal,7. 
COLECTA DEL 25 Septiembre: 

Parroquia de San Francisco, 4.200 pts. 
Parroquia de Santiago Apóstol, 8.000. 
Parroquia de San Andrés, 3.100. Parro
quia de Nuestra Señora del Carmen, 
9.200. Parroquia de San. Juan de Avila, 
1.000. Iglesia del Instituto, 3.100. Iglesia 
del Centro E. Esperanza, 400. Iglesia de 
San Prudencio, 7 58. Iglesia de las Madres 
Carmelitas, 500. Don Manuel Díaz, 500. 
Anónimo, 3.000. Total 33.758 pesetas. 

DIRECCION G. TRAFICO 
Durante los días 16 al 23, ambos inclu

sive, de este mes, se celebrará en toda 
España la IX Campaña del Alumbrado y 
el Neumático en colaboración con otros 
Organismos Oficiales y empresas del sec-
tor privado. . 

En las campañas anteriores los conduc
tores cooperaron muy eficazmente revi
sando elementos tan importantes para la 
seguridad vial como son los sistemas de 
alumbrado y señalización del vehículo y 
los neumáticos. 

La Dirección General de Tráfico espera 
que, una vez más, los usuarios de las vías 
públicas acudan con sus vehículos a los 
puestos de revisión gratuita cuya situa· 
ción se dará a conocer oportunamente 
por las Jefaturas Provinciales de Tráfico. 

VENDO PISO
Particular. Plaza Santa Leocadia, 
8. Telf. 80 51 20 

COMPRO 

sacos papel buen uso, 3. 50 ptas./ 
uno. Vendo alberjones siembra': 
Angel Bonilla. Avda. Pío XII, 40. 
Telf.: 80 19 40. Tala vera. 

SE VENDE PISO 

70 m2. Muy soleado. C/ Eusebio 
Rubalcaba, 5, 'Primero C. Teléfo
no: 80 07 18. 

PARA SEÑORITAS 
ESTUDIANTES 

Se alquilaría en Muñoz Urra, 
número 1 O, tercero derecha, dos 
habitaciones con derecho a coci
na. Razón en el mismo. 

PRECISO 
CLASES DE INGLES 

de 20-21 horas. Interesados llamar 
al teléfono So 21 90 

Para mayores y chiquillos 

AguadeZarquillos 
(Declarada de Utilidad .Pública) 

Servicio a domicilio.· Telf. 80 02 92 

Excmo~ Ayuntamiento de Talavera de la Reina 
RECEPCION DE LAS INSTALACIONES DE ALUMBRADO PUBLICO 

DE LA URBANIZACION "ALVASAN" 

Debiéndose proceder a la recepción por este Ayuntamiento, de las 
instalaciones del alumbrado público de la urbanización "AL V ASAN" de la 
que es promotor D. ALEJANDRO V AZQUEZ SANCHEZ, se hace público 
para general conocimiento, concediéndose un plazo de DIEZ DIAS para 
presentación de reclamaciones en contra de la expresada recepción. 

Talavera de la Reina, a 7 de Octubre de 1.977 

El Alcalde, F. CEREIJO 

·ANATOLIO SU SASTRE 
A MEDIDA 

Antes ~e comprar su traje, consulte cuánto 
vale hecho a medida, ~o es más caro. 

CSE ADMITEN GENEROS> 

c/ Sin Francisco, 27, 1.0 Teléfonos 80 08 37-80 28 32 

VALORES FILATELICOS 
Inversión con futuro.-Revalorización. 

Información: Teléf. 805847 De 9 a 2 

-
LIMPIEZA de ALFOMBRAS 

ABRIGOS de PIEL, CUERO y ANTE 
TEÑIDOS de Tergal y FIBRAS POLIESTER 

Limpiamos todo. e Servicio a domicilio 
Teléfonos 800016-803068 

Pedro de Val di vi a, 46 - TRINIDAD, 6 - Alfares, 34 
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. . . 

. CULTUBA. .. lll ·· Certamen de Pintura 
La Caja de Ahorros y Monü• de Piedad 

dt• Madrid, a través dP su Obra Cultural, 
convoea el V CERTAMEN DE PINTU
RA a nivel nacional, que sp celdirará l'n 
Talavera dP la Reina, de acuerdo con PI 
siguíenk extracto (k las bas<•s: Se abre la temporada artística en Talavera 

ENGENIOS EXPONE VEINTINUEVE OLEOS 
EN LA SALA DEL EDIFICIO LA PAZ 

Con enorme presencia de público, que 
llenó desde las primeras horas la salita de 
la calle de Capitán Velarde,2, tuvo lugar 
en la noche del pasado sábado día 8, la 
apertura de una nueva exposición de 
pinturas al óleo, originales de ENG E· 
NIOS, que abre temporada en la O. Cul· 
tura! de la Caja de Ahorro de Toledo. 
· La muestra ofrece un variado temario, 
en el que destaca lo talaverano y, donde 
una vez más, este artista se nos muestra 
especialmente familiar en el contorno y 
_en el entorno de su pintura. 

ENGENIOS muestra en ella, esa espe
cial bondad de su carácter; persona afa
ble, abierta y predispuesta a la amistad, 
traduce su personalidad a los lienzos, que 
ya hemos calificado de familiares, por 
encontrarnos en ellos con muchas facetas 
que nos reconfortan. En lo temático, en 
lo colorista, en sus sensaciones, obser
vamos características muy peculiares de 
nuestra tierra, que forzosamente nos lle· 
van de la mano a recibir el mensaje de 
este artista, dentro de ese círculo talavera
nísimo de encuadres queridos que no por 
conocidos dejan de ser temario en la 
constante de la presencia local. 

EN GEN 1 OS, nos da una muestra 

Casa de la Cultura 

Exposición de 
Máximo T éllez 

Máximo Téllez, un muchacho de 1 7 
años, que ha expuesto con éxito de 
público durante la pasada semana en la 
Casa de la Cultura, si bien había realizado 
apariciones en nuestras colectivas, fue 
ésta la primera vez que se presentó indi· 
vidualmente. Empezó a pintar a los nueve 
años y ha ganado distintos premios y 

mayor de tesón, de constancia, de conti· 
nuidad; en su deseo, consigue felices 
momentos, muy dignos de atender. Y aun 
dentro de un estilo muy personalizado, 
que le hace claramente reconocible, trata 
sin duda de potenciarse en un intento lar
go de consecuciones pictóricas, donde si 
se analiza con un poco de justa atención, 
puede deducirse un muy determinado 
empeño, un muy loable criterio y una 
muy interesante dedicación de especial 
esmero hacia una meta de superación que 
nos hace comprender, horas y horas de 
trabajo, de estímulos íntimos, y de ince
sante búsqueda de nuevas formas dentro 
de su propio concepto creativo. 

Consideramos muy positiva su mues· 
tra, digna de contenido y de realización, y 
por ello nos permitimos invitar a todos a 
1 a recreación visual que las pin tu ras 
expuestas nos ofrecen, en esta nueva 
salida del pintor ENGENIOS, en quien 
vemos complacidos la realidad de u na 
intención estimabilísimas y la consecu
ción de unas metas definidas; honrosas 
para él, y para cuantos con estusiasmo, 
seguimos las vicisitudes y el desarrollo de 
nuestros artistas locales. 

E. GINESTAL 

diplomas durante los cursos de Enseñanza 
General Básica, además de una medalla en 
un concurso en honor a San Fernando. 
Está influenciado por los pintores rea· 
listas, sintiendo muy de cerca el peso qut' 
sobre él tuvo su maestro Alejandro Mora. 
Sus fuentes de inspiración son, además de 
los paisajes talaveranos, los poetas román· 
ticos entre los que tiene una predilección 
especial por Poe. Sus pintores preferidos 
son Picasso, El Greco, Rembrandt y 
Renoire. Espera llegar a triunfar en la 
pintura y ser un artista del pincel. En su 
primera aparición en público, éste no le 
ha regateado sus señales de afecto. 

SARA 

Club "LOS ALCORES" 
ESCUELA DE TENIS 

Niños y niñas de 8 a 16 años ambos inclusive. Clases teórico-prácticas sábados 
tarde, y domingos y festivos mañana, por Monitor de la Real Federación 
Española de Tenis. 

Inscripciones: Hasta el día 26 de octubre, en oficina del Club,-·C/ San Isidro, 
3, primero. Talavera. Horas de 1 O a 1 mañana y 4 a 7 tarde. 

Precio: 600 pesetas mensuales. 
EL DELEGADO DE TENIS 

Exposición 
de Ohnuma 

Del 1 O al 18 de Octubre solamente 
durante ocho días, el pintor japonés 
Ohnuma, que tiene su estudio en la 
Bajada del Pozo Amargo en Toledo, 
expone 28 óleos en la Casa de la Cultu· 
ra de Talavera de la Reina. La apertura 
de la exposición ha tenido lugar el 
pasado lunes a las ocho de la tarde. El 
cuadro que reproducimos -mezcla de 
terror fantástico- traslada al ambiente 
soleado de Castilla escenas que se 
asocian normalmente a castillos añosos 
y ambientes norteños cargados de bru· 
ma. 

Podrán concurrir a est<' C<>rtamen los 
españoles o extranjeros resident<•s en 
territorio nacional. 

Las obras que se presenten serán origi· 
nales. El tema es libre. 

Cada concursante sólo podrá concurrir 
a este Certamen con dos obras como 
máximo. 

Los cuadros se presentarán enmarca· 
dos. 

Las obras deberán presentarse en la 
Sucursal de la Caja de Ahorros y Monte 
de Piedad de Madrid en TALA VERA DE 
LA REINA (Avenida de Pío Xll, 4) con· 
tra resguardo. 

Los participantes acompañarán a su 
obra una tarjeta en la que indique nombre 
y apellidos, dirección, teléfono -sí lo 
tuviera- y título de la obra. 

Los trabajos se admitirán desde el 15 
de Septiembre al 15 de Octubre de 1.977, 
fecha en que termina el plazo a las cator· 
ce horas. 

Se fijan los siguientes premios: 
PRIMER PREMIO: 150.000 pesetas y 

trofeo. 
SEGUNDO PREMIO: 75.000 pesetas 

y trofeo. 
TERCER PREMIO: 50.000 pesetas y 

trofeo. 
Las obras premiadas pasarán a ser pro· 

piedad de la Caja de Ahorros y Monte de 
Piedad de-Madrid. 

La exposición de los trabajos seleccio· 
nados, tendrá lugar desde el 19 de Octu· 
bre al 2 de Noviembre de 1.977, en la 
Casa Municipal de la Cultura, de Talavera 
de la Reina. 

SE VENDE PISO 

a estrenar, calefacción y agua ca
liente central. Garaje. Polígono 
La Solana. Frente al fútbol. Telf. 
80 13 96. 

¡AGUA! ¡AGUA! ¡AGUA! 
FINCAS • AYUNTAMIENTOS - INDU1STRIAS 

Perforaciones a cualquier profundidad 

Perforamos también en terrenos rocosos a 
una. velocidad de 15 a 20 metros por hora. 
Perforaciones de 200 metros en ¡¡UN DIAO 

La maqoinaria más potente del 

mundo por fin a su servicio creando 

riqueza. 

26 años de experiencia le informarán. 

J. GALVEZ 
INGENIERO DE MINAS 

Le atenderá ·sin compromiso 

Telfs. 250-00-66 y 259-16-56 

PERSONO, S. L. 
~,, ' 

Paseo de. la Habana,, ~4. MADRID. 1.6 
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~eCOrHCiOUe~ m~ft~~~ f W~rn, ~. fl. f& A~~ J1 DB~~RACZ·ON d.e 
Trinidad, 19.-Telfs. 80 58 00 y 80 58 04 ~ , Corhno1es - lap1cer1as - Pasamaneria 

TALA VERA DE LA REINA , Y . Visillos - Tapices - Rlfombras - Moquetas 
'~CO"'Y-'--.-/ 

Un alarde de Gran Selección de artículos para el HOGAR y DECORACION 

Decoraciones . NICANDR FLORES, S. A. 
cuen11 con personal· espec1a11zado, oara orandes 1nsta1ac1ones en roda Esoana de 

Hoteles, Residencias, Restaurantes, Paradores y Casas particulares 
---

Pueden pedir Presupuesto sin compromiso. pero con Selección de CALIDADES con facilidades de pago 

sin recargo rle nada. pagará cómodamente 

Decoraciones NICANOR FLORES, S. A. 

DECORACIONES 
NICANOR FLORES, S. A. 

Esperamos su visita. - Vd. puede ver todo sin pre
guntar nada a nadie. - Será un placer atenderle. 

Venta al mayor y detall 
TRINIDAD. 19 

TALAV~RA DE LA REINA (Toledo) 

iAtención, Señora! 
LA FABRICA DE MUEBLES 

REYES MORO 
con motivo de su X Aniversario, le ofrece su nuevo establecimiento en 

calle Marqués de Mirasol, 21 . 

y DESCUENTOS ESPECIALES EN TODOS SUS MUEBLES 

· Distribuidor seleccionado de FO RLAD Y 
.. (, 

Condiciones especiales para sus muebles de cocina 

VISITE NUESTRAS NUEVAS INSTAJ .. ACIONES 

Fábrica: Ctra. Calera, km. 1. • Telf. 8~ 33 20.. Exposición: Marqués de Mirasol, 21.· Telf. 80 07 90 

TALAVERA DE LA REINA 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Talavera, La. 13/10/1977.



18 LA VOZ DE TALA VERA 

1 LOS NAVALMORALES, URGE UN CENTRO SANITARIO j 

e Pueblo industrioso, cuya riqueza principal es la oliva. 
Antes de llegar a Los Navalmorales 

cruzamos por tierras sueltas, de esas que 
se cogen en la mano y se escurren por 
entre los dedos como la arena del desier
to; las hay también calizas cerca de la ca
rretera; un poco más allá, sobre todo a la 
salida del pueblo, se adivina que predo
mina la arcilla, resistente y tenaz. Pastan 
los rebaños de cabras y ovejas por las 
lomas y ondulaciones poco elevadas sin 
desniveles bruscos; en el barbecho, el 
pastor que precede a los pequeños reba
ños, mira curioso hacia la carretera cada 
vez que pasa un coche; una cabra acaricia 
con el hocico un retoño verde perdido 
entre la paja seca. Los rebaños, a la vez 
que se alimentan en las rastrojeras, abo
nan los terrenos pobres que la última mies 
ha dejado sin fuerzas, sin hondura, humor 
y entraña. El terreno está ocupado por 
cultivos de secano, pastos y monte bajo, 
olivos, viñedos y yermos. Los olivos y las 
encinas sueltas que se alzan, solitarias, en 
medio de los rastrojos en este mes de 
octubre, ponen un poco de alegría y 
variedad en el paisaje, que de lo contrario 
sería monótono en sus ondulaciones 
semejantes unas a otras, gemelas casi, sin 
personalidad ni peculiaridades caracterís
ticas. 

La entrada a Los Navalmorales, yendo 
desde Talavera hacia Los Navalucillos, 
está totalmente tomada por las chimeneas 
altas de las almazaras que hay en el 
pueblo. Sus ladrillos rojizos atraen la 
mirada del viajero que, inmediatamente, 
siente la diversidad de este pueblo en rela
ción con los otros que forman el contor
no, próximo o lejano de Talavera. Estas 
chimeneas dan la sensación de que se está 
entrando en un lugar que ha superado el 
nivel primario de la economía, o sea la 
producción puramente de subsistencia, y 
se ha adentrado, quizá tímidamente, en el 
sendero de las industrias transformadoras. 
La realidad confirma la sensación, porque 
Los Navalmorales cuenta con varias fábri
cas de aceite de orujo que no refinan to
talmente el producto. El producto de la 
aceituna, que aquí es la base de la econo
mía del pueblo, se vende a las refinerías 
catalanas y andaluzas, las cuales ultiman 
la puesta a punto y comercializan el aéei
te. Las chimeneas que reciben al viajero a 
la entrada de Los Navalmorales, uno no 
sabe si producen admiración o tristeza. 
Parándose un rato a meditar ante ellas, sin 
placer estético alguno, una pregunta divi
de las fuerzas del espíritu que se cuestio
na por qué, por qué siempre ha de ser lo 
mismo; que los terrenos pobres y las pro
vincias olvidadas tengan que enviar sus 
productos a otras tierras para que gentes 
de otras latitudes les saquen el provecho 
que nosotros somos incapaces de sacar
les ... 

El pueblo de Los Navalmorales está 
formado por dos grandes barrios separa
dos por el arroyo de su mismo nombre 
que divide a los que antiguamente fueran 
dos pueblos distintos: Navalmoral de Pusa 
y Navalmoral de Toledo. Los orígenes 
parecen perderse en la más remota anti
güedad. A'rqueólogos locales han hallado 
trozos de cerámica que se pueden datar 
de la época romana. Pero los datos histó
ricos ciertos parten del reinado de Pedro 
1, hacia los años 1350 a 1356, momento 
en que unos ganaderos de Hontanar se 
asientan en los territorios que hoy perte
necen a Los Navalmorales. Posteriormen
te el pueblo estuvo bajo la jurisdicción de 
los marqueses de Malpica para pasar más 
tarde a depender de San Martín. El lugar 
se transformó en villa al _aumentar el 

número de sus habitantes, atraídos por las 
condiciones favorables que a la sazón se 
dieron para impulsar la repoblación de 
este término. A mitad del siglo XVII, 
Navalmoral de Pusa obtuvo un privilegia
do real "haciéndose villa por sí y sobre sí 
con jurisdicción civil alta y baja, mero 
mixto ymperio". A pesar de ésto, el 
forcejero para librarse de la jurisdicción 
de los marqueses de Malpica duró todavía 
mucho "tiempo. La unión de Navalmoral 

de Pusa v Navalmoral de Toledo no se 
realizó d.efinitivamente hasta el 23 de 
septiembre de 1833, afio Pn quP tras 
haberse reunido las autoridades de los dos 
pueblos deeidieron pedir al rey la gracia 
de la fusión. 

Hoy Los NavalmoralPs PS un pueblo 
progresivo en el conjunto de la provincia. 
Sus calles asfaltadas, su iglPsia, la plaza 
quP hay delante del ayuntamiento, hablan 
bien a las claras al viajero más presuroso 

Vista p¡¡rcial del parque público. 
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dP los csftwrzos qu¡• aquí se han hecho 
para hacer a esta villa un lugar acogedor y 
modNno. Et parque mismo, con juegos 
para nifios, muchos árboles y agua, es un 
elemento en PI panorama urbano que 
rara mP tltP hemos encontrado en los 
muchos puPblos quP llevamos recorridos. 

Con los habitantes de Los Navalmora
les aprnas si hemos podido hablar. Hemos 
llt>gado aq~1í un día cualquiera y las gen
tPs están por los campos o dadas a sus 
fat>nas. En las callles y en los bares no se 
aprecia gran movimiento. De cualquier 
modo, el censo electoral, con 692 votos 
para la Unión de Centro, cl7 -1 para el Par
tido Socialista, 455 para Alianza Popular 
y 149 para el Partido Comunista dice 
bastante claramente que aquí son predo
minantemente conservadores y modera
dos, aunque haya un buen porcentaje pro
gresista, para algunos totalmente inespe
rado. 

La importancia de Los Navalmorales 
en PI conjunto de la provincia, pero espe
cialmente en el árPa de Talavera, queda 
bien demostrado por PI interés que en 
este pueblo puso la Dirección General de 
Sanidad cuando programó el "Area espe
cial Sanitaria de Tala vera de la 
Reina" .. Junto con Arenas de San Pedro, 
Navalmoral de la Mata y Escalona, Los 
Navalmorales debían SPr, en el proyecto 
al qut> hacemos referencia, uno de los 
Centros Prrifl>rirns de Sanidad. El proyec
to que Fraga expuso a raíz de la inaugura
ción del Centro Sanitario de Talavera, 
sufre en este momento un compás de 
espera, pero todos los habitantes de Los 
Navalmorales esperan que se transforme -
en realidad. 

Actualmente el Ayuntamiento de Los 
Navalmorales pasa por una ~iluación de 
inte!rinidad. _El alcalde que está al frentt>....- 1 
del municipio, tuvo que ponerse al frente 
del mismo tras la dimisión de su predece-
sor y está esperando con ansia que lleguen 
1 as el e c c iones municipales para que 
alguien tome las riendas del ayuntamiento 
con mano firme. De las muchas veces que 
hemos oído esta fi:ase en boca de alcaldes, 
ésta ha sido una de las que ha sonado 
sincera. ' 

La Corporación la forman nueve con
cejales, si bien ahora solamente hay cinco 
para colaborar con el alcalde. El alcalde, 
don José Martín Sierra, que era concejal, 
tomó posesión de la alcaldía en octubre 
de 1976, por dimision del anterior. Lleva 
pues muy poco tiempo en el cargo, aun
que por haber pertenecido a la Corpora
ción anteriormente, sus problemas no le 
son ajenos, los conoce perfectamente. Los 
N avalmorales cuenta actualmente con 
3.105 habitantes y ha llegado a tener 
cuando más 5.186 .. Es uno de los pueblos 
importantes de la provincia y su presu
puesto municipal asciende a 6.316.206 
pesetas. Su término municipal comprende 
unas diez mil hectáreas pobladas en su 
mayor parte de olivar, con algo de cerea
les, unas cien hectáreas de viñedo y parte 
de cultivos hortícolas. Como en la mayo
ría de los pueblos, donde el elemento 
humano que trabajaba eventualmente la 
tierra ha emigrado, los que quedan son en 
su mayoría pequeños propietarios que 
trabajan su propiedad y, por lo tanto, 
viven más bien desahogadamente. Sola
mente hay en el término dos o tres fincas 
grandes que emplean obreros, estando el 
resto de las tierras muy repartidas. 

- ¿Tiene importancia la industria en 
Los Navalmorales? -le preguntamos al 
señor alcalde-. 

-Sí, tiene bastante importancia. Hay 
seis fábricas de aceite, pues se cosecha 
mucha aceituna, las cuales producen en 
años normales cinco millones de kilos de 
aceite, que se exporta a refinerías de otras 
regiones para su industrialización. 
También hay tres fábricas de aceite de 
orujo, una fábrica de harinas, talleres de 
forja artístjca del hierro que son muy 
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Vista parcial de la Iglesia Parroquial. 

famosos, fábrica de confecciones femeni
nas que emplea a sesenta y cinco opera
rias y fábricas de muebles de estilo caste
llano y de otros tipos también de alguna 
importancia. 

- ¿Y la ganadería, qué importancia 
tiene? 

-Aquí muy poca. Hay algo de vacuno 
de producción lechera y poco en corderos 
y cabras. No puede destacarse este capítu
lo porque representa en la economía de 
nuestro pueblo muy poca cosa. 

-Hablemos entonces de la urbaniza
ción. ¿Cómo se encuentra en dicho aspec
to Los Navalmorales o qué problemas 
tiene? 

-En lo que respecta a pavimentación 
tenemos asfaltadas 112 calles que repre
sentan aproximadamente un treinta y 
cinco por ciento del total de pueblo. 
Todo ello se ha ido haciendo con aporta-

uolun tarics de los vecinos y con 
subvencwn°s los Organismos Provin
ciales y del Ayuntamiento. Cada año y 
por este procedimiento, vamos pavimen
tando alguna calle. Los vecinos ofrecen 
cada uno lo que puede pagar y el Ayunta
miento, si lo estima suficiente, procede a 
realizar la obra. 

-¿Tienen resuelto el abastecimiento 
de agua y el saneamiento? 

-Totalmente. Todo el pueblo goza de 
estos servicios. El agua lo suministra un 
pozo que se perforó en el propio pueblo y 
suministra caudal sobrado para abastecer
nos. 

- ¿Alumbrado? 
-En ese aspecto estamos muy mal. El 

alumbrado público es muy deficiente 
porque la instalación es a base de bombi
llas antigüas y escaso voltaje, que no se 
han podido sustitutir por falta de presu
puesto. Por si esto fuera poco, sufrimos 
constantemente una serie de apagones, a 
veces prolongados, que causan no sola
mente molestias sino perjuicios a estable
cimientos como bares y sitios de recreo, 
frigoríficos, etc., etc. úi, compañía que 

nos suministra la energía no da sobre ello 
ninguna explicación. 

- ¿Hay problemas de enseñanza? 
-No. Contamos con un grupo de es-

cuelas nacionales mixto con quince aulas; 
una escuela de párvulos, que ésta sí es 
insuficiente; un·colegio que es propiedad 
del Ayuntamiento y es Centro homologa
do donde se cursa &chillerato. A este 
centro que funciona con las característi
cas de un Instituto, ya que los alumnos 
no precisan ir a examinarse a Toledo ni a 
ningún otro punto, acuden alumnos de 
Los Navalucillos, Espinoso del Rey, To
rrecilla de la Jara y Retamoso. También 
pueden asistir si lo desean los de San Mar
tín y Santa Ana de Pusa. 

- ¿Y en cuanto al aspecto sanitario, 
qué puede usted decirnos? 

-Que contamos con dos médicos titu
lares, un veterinario un practicante y far
macia. Pero Los Nava/morales, por ser 
centro de una comarca que agrupa a va
rios pueblos, tiene concedido uno de los 
centros sanitarios o ambulatorio que 
dependerán del Centro de Demostración 
Sanitaria de Talavera. Es una mejora ne
cesaria que debería realizarse lo antes 
posible y" contribuiría mucho a la des
congestión de los Centros de Talavera. 

- ¿Con qué cuentan en deportes o en 
cultura? 

-En deportes solamente con un 
campo de fútbol, cerrado ya en su casi 
totalidad y dotado de casetas con agua 
caliente para vestuarios de jugadores, 
árbitro, etc También tenemos equipo de 
fútbol que juega la competición oficial de 
adheridos en uno de los grupos de la 
misma. Tenemos asimismo concedida 
una subvención de la D.N.D. para la 
construcción de una piscina que es muy 
necesaria, pero lo 4' 1 •'nción no llega y el 
problema no se ,, ,..,·/ve. En cuanto a lo 
cultural, hay una banda de música infantil 
que dirige el maestro don José Menor 
Sánchez-Huete y también una rondalla 
igualmente infantil, dirigida por don 

Una panorámica de Los Navalmorales. 

Otra bonita perspectiva de una calle. 

Clemente Magán. En otro orden, conta
mos con un grupo teatral muy notable, 
que hace muy poco quedaron campeones 
en un certámen celebrado en Toledo y 
ahora recientemente en Cuenca, a nivel 
regional, han quedado en el tercer puesto. 

- ¿Hay distracciones donde se pueda 
pasar bien el tiempo libre? 

-Lo normal en estos pueblos. Hay 
cine, una discoteca y se va a abrir otra, 
bailes y abundantes bares. También para. 
los aficionados. a la caza hay cotos en los 
que se puede cazar perdiz y conejo y 
también algo de caza mayor. 

-¿Cuándo y cómo son las fiestas tra
dicionales de Los Navalmorales? 

-Las fiestas se celebran del 12 al 17 de 
septi~,,,bre en honor del Santísimo Cristo 
de !as Maravillas, Patrón del pueblo. Los 
festejos a grandes rasgos consisten en la 
proclamación de las reinas infantil y ju
venil de las fiestas, bailes, corridas de 

''MAYO" 

toros, tiradas al plato y la procesiÓn del 
Cristo, a la que acuden todos los ausentes 
y asiste el pueblo en masa. Es tanta la 
devoción que se le tiene a este Cristo que 
hay quien si no puede quedarse a las fies
tas, aunque sólo sea para asistir a la proce
sión y seguidamente marcharse, viene al 
pueblo. 

-Por último, señor alcalde, ¿cuáles 
son las aspiraciones que más desearía ver 
convertidas pronto en realidad. 

-Son muchas, pero citaré sólo unas 
cuantas: La mejora del alumbrado, un 
Instituto de &chillerato, y terminar la 
pavimentación. Siempre hay más cosas 
que pedir, pero esas creo son las más 
importantes, aparte del centro sanitario. 
A ver si logramos verlas realizadas pronto. 

-Así se lo deseamos nosotros, señor 
alcalde. Muchas gracias por su atención. 

CASAMAR 

Agencia Oficial de la 
Propiedad Inmobiliaria 

el Dos de Mayo, 4, 2.0 dcha. T~léfono 80 07 54 
TALAVERA DE LA REINA 

e/ T. del Castillo, 4, 2.0 -Telf. 215 - OROPESA 

COMPRAS - VENTAS - TRASPASOS - ALQUILERES 
CHALETS - LOCALES COMERCIALES- NA VES -

SOLARES - HUERTAS - FINCAS - PISOS Di: TODOS 
LOS. TAMAÑOS Y PRECIOS SIN CALEFACCION 

Y CON CALEFACCION. 

PARCELAS DE 2.500 m2. EN ADELANTE 

"Vlsitenos, no perderá el tiempo" 

EUGENIO DEOCAL 
Taller de Fontanería y Técnico en instalaciones de gas lírtaro y propano 

(Industriales y domésticas con carnet que acredita la competencia, 
expedido por la Delegación de Industria y Butano, S.A.) 

Estamos ·especializados en instalaciones y reparaciones de toda clase de apara
tos de gas motores Electrobomba con depósitos de presión, Autoclave, 9 en 
Hidroesferas, para el abastecimiento de aguas a presión, tanto para pisos y obras 
de mucha altura como chalets, jardines, piscinas, depuración y riego por asperso
res, etc. 

PARA TODO LO RELACIONADO CON EL AGUA o CON EL &AS, AVISE AL 

TALLER DE DEOCAL 
TALLER: Matadero, 7 
TELEFONO: 80 22. 21 

DOMICILIO: PI. Poeta Jiménez de Castro, 3, 8°~ C. 
TALA VERA 
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COCEDERO DE MARISCOS 
Ofrece de nuevo sus servicios al público 

después de su reforma. 

Abierto también sábados y festivos 
de 10 a 12 de la noche. 

Cristo de la Ouía, 14 . 
Teléfono 80 26 65 • T alavera de la Reina 

ALEJANDRO VAZQUEZ SANCHEZ 
Les ofrece viviendas de todas las categorías 

y locales comerciales 

VD. ELIJA SU VIVIENDA O LOCAL Y LUEGO 
PROPONGA LA FORMA DE PAGO~~=== 

• Personal especializado le asesorará de su financiación • 

INFORMACION:. calle de San Isidro, 4, 1.º A 
Oficinas: Teléfonos 80 26 19 y 80 30 98 • Particular: 80 14 71 

TALAVERA DE LA REINA CToledol · 
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SECRET 
LAS CARTAS SECRETAS 
DE JUAN FIACCABRINO 

"A la U.S.O." 

Pequeña Central: 
Somos todos más unitarios que la rele

che. Tanto es así, que, a veces, cuando 
voy por la calle y me topo con un dirigen
te observo tomo le cuelga, descarada, por 
entre la comisura de los labios una densa 
baba de viscosa "unitarina", que es una 
sustancia muy loada públicamente y poco 
usual por estos pagos. 

Todos decimos estar por la unidad de 
los trabajadores y, a ser posible, en el pla· 
zo más breve, pero son sólo simples conje
turas, palabras, vaho de cocido madrileño. 

Pequeña -y respetable- Central, no te 
me enojes, pero he de confesarte que 
monté en cólera a la vista de la reciente 
fractura habida en tu seno. Y nada menos 
que en el intento de un paso hacia la 
unidad (i? ). · 

No sólo no se logra la codiciada unidad 
socialista, sino que una de las dos partes a 
unir, se desmembra. iQué lástima! Lo 
que nos faltaba, que, ahora, añadamos 
otra nueva sigla al ya descoyuntado pano· 
rama sindical. iQue la tierra me trague! 
( iTierra, abre tu boca y mastícame con 
furia inusitada! ). 

Ya sé que por dentro tenéis montones 
honrados. Lo peor, como en 

los áticos, sen las alturas. fe.h í es donde 
amenazan goteras y humedades; allí es 
donde se multiplican los virus del perso
nalismo, el afán·pratagonista y la burocra· 
cia merengada. 

(No rechazo la posibilidad de intru· 
sismo por parte de alguien a quien inte· 
rese vuestra escisión. Pero eso exigiría 
más espacio, investigaciones y profundiza· 
ción). 

Lo que salta a la vista; lo que está cla· 
ro; lo irrefutable, os pongáis como os 
pongáis, es que la decisión o contradeci· 
sión la han tomado desde la Ejecutiva, sin 
prestarle mayor importancia a una seria 
toma de postura de los que sólo son el 
número del carnet que llevan en su cha· 
queta. 

iPor qué no habéis consultado a la 
base, a todos los afiliados, a quienes son 
los pies, el esqueleto, el corazón, el alma 
de la vuestra o cualquier otra Central? 

Sin ánimo de ingerencias, tan sólo con 

LAS FABULAS DE LA 

El mono de isúbete! 
bajó corriendo a la plaza 
y al son del iagáchate! 
perdió su corbata blanca. 

iSúbete! y iagáchate! 
le cantaron niñas blandas 
con tirabuzones tiesos 
y braguitas de albahaca. 

iSúbete! y iagáchate! 
recitaron las cigarras 
y los candiles del pueblo 
enronquecieron sus llamas. 

Ni se sube ni se baja 
que está llorando ciruelas 
por su corbatita blanca. 

LA VOZ DE TALA VERA 

la intención de defender los sublimes 
derechos de .los afiliados de base de cual
quier organización, te desea no continúes 
en plan espora: 

Juan FIACCABRINO 

Pe RAS 
municipales __ _ 

-Las autoridades municipales no se 
duermen en los laurele~, ¿eh, Demócrito? 

- ¿Por qué lo dices? 
-Bueno, porque pienso que siguen de 

cerca tus comentarios en esta sección y 
están apretando el tren para que no les 
pillen las Municipales. ¿No has visto las 
flamantes papeleras colocadas por la ciu
dad? 

- ¡No me digas! 
-Sí te digo. Las han puesto con los 

dos toritos y el castillo incluso. Están 
desmadraos. 

- ¿Y no sabes si han protestado las 
casas comerciales? 

- Hijo, éso no lo sé. Algo se habrán 
molestado, desde luego. 

-O sea, que siguen firmes, ¿no? 
-Creo que sí. Además como parece 

que las elecciones no van a ser tan tem· 
pranas como desearímos, estarán a por 
todas en este tiempo. Vamos que, a lo 
mejor, lo hacen todo y hasta les sobra 
arca. 

- Pues por Madrid tengo entendido 
que querían dimitir en masa. 

-¿Sí? 
-Sí. Querían crear un, cómo se dice, 

eso que dice ya todo el mundo, un ... un 
vacío político, hombre! 

-No me jeringuen! ¿Se pensarán que 
alguna vez llenaron algo? 

-Al menos llenaron el posaposaderas 
de los sillones municipales, que ya es 
bastante. 

MADRE DE MI PADRE 

¿Y sabes hasta cuándo las retrasa
rán? 

-Por lo menos hasta el año que viene, 
cuando esté mediado, o algo así. 

-O sea, cuando la UCD nos haya 
hecho ver que los votos se los lleva el 
diablo; cuando nos hayan hecho ver que 
nuestro voto del 15-J sólo sirvió para 
que proliferara el eroskiosco, la hembra 
en porretas. 

-Algo así deben tener pensado. 
-Aunque, quién sabe, lo mismo lo 

hacen por jeringar un poco más la marra· 
na. 

Pero GRULLO 

Ultimamente leo la prensa con desean· 
siderada asiduidad; tanto, que casi es 
demasiado pal cuerpo de uno, humilde 
donnadie qúe deambula sin saber a qué• 
atenerse por esta amarga colmena de suti· 
lezas, amenazas y neuróticos (los hay, me 
he enterao, de dos tipos; a saber, epilépti
cos y mongólicos). 

Pues tan mal anda mi carne que decidí, 
el otro día, pasar a lá primera farmacia 
que se me vino a mano. 

-Yo quería un gobierno de concentra· 
ción. 

-¿Unqué? -
-Un tubo de gobiernos de concentra· 

ción. 
- ¿Qué le duele? 
-Tengo jaqueca, ¿por qué me lo pre· 

gunta? 
-Hombre, pues porque últimamente 

estos comprimidos que usted me solicita 
están teniendo un éxito de miedo. Se los 
llevan embarazadas, sicópatas; lactantes, -
gentes con dolores de muelas, con ca
gueta ... En fin, que parece que sirve para 
solucionar casi todo ... 

El chico que me despachó debe de 
estar un rato largo enterao. Me recomen· 
dó tomarme una cápsula cada dos horas, a 
ser posible con un café con leche y dos 
azucarillos. 

-Oiga -dije al barman- un café con 
leche con dos azucarillos. 

Tomé, ya de paso, dos gobiernos de 
concentración. Así me lo recomendó el 
chico para la primera toma. _ 

A lo peor no se lo creen, pero se me ha 
quitado hasta el alarmante amarillo que 
estaba tomando mi orina últimamente. 
Pero claro, hay que leer las crónicas parla· 
mentarías para estar al tanto de estos 
remedios universales. Cr~o (esto no lo 
comenten) que los diputados y senadores, 
cuando tienen bronca, salen al bar de las 
Cortes y, sin mediar palabra con el cama
rero éste les sirve su gobierno de concen· 
traclón con café con leche y dos azucari
llos y se quedan como nuevos, listos para 
hacer frente a diez o doce corsarios, o 
decretos-ley o lo que les echen. 

Mauricio SINEMBARGO 
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ITINERARIO 
RURAL ,DE EXCENTRICOS 
(guía para niños) 

"Tito" 

Tito es la supremacía del ego 
sobre la mercancía. Tito es la razón 
de sí mismo sobre la manufactura. 
Tito es la armonía de las cualidades . 
intrínsecas y la guerra fría contra el 
orden industrial. 

-Por favor! , me gustaría llevar· 
me ese zapato marrón de hebilla 
que está en el escaparate junto a la 
botita ortopédica. 

-¿Cuántos como ese desea? 
-Hombre, pues dos. Uno para 

cada pie. 
-Lo siento, sólo me queda el 

izquierdo. 
Y Tito es, asimismo, la paz y el 

sosiego que ansían eremitas y man· 
jas de clausura. 

Desde su tienda de zapatos, Tito 
espía la vida. Tito la sabe, la 
aprende, la mastica tras el cristal 
sucio del escaparate permanente. 

-Por favor, quisiera un par de 
plan tillas. 

-¿Qué número gasta usted? 
-Creo que el treintaisiete. 
-¿Cree o afirma? 
-Sí, sí, seguro que el treintaisie· 

te. 
-Pues lo siento, sólo me queda 

un par y no es precisamente de ese 
número que me pide, sino drl veinti
siete. 

Tito ha vivido mucho. Se nota a 
simple vista, con sólo verle: profun
da mirada, siempre la palabra exac· 
ta, impasible, caigan chuzos o leu· 
cocitos, al pie del cañón, de su ilus· 
tre cañón. 

Tito no se apresura a vender, 
porque tiempo hay: hay más días 
que longaniza. 

En su tenderete nunca falta una 
amistad. Es una zapatotertulia, 
como los cafés-teatro, pero sin san
{ rancisco ni vodka. 

Eso es lo realmente interesante: 
saber estar. Estar firme sin retroce
der, aunque no tenga plantillas del 
treintaisiete ni un par íntegro de 
sandalias. 

Al fin y al cabo, ¿para qué 
quería esa señora unos zapatitos 
marrones o unas plantillas? Como 
si lo único importante en esta vida 
fuesen unas plantillas. Pero bue· 
no!, ¿dónde se ha visto eso? 

Antonio RUBIO 

H. de ALFONSO &OMEZ, S. A. 
CONSTRUCCIONES 

VENTA DE PISOS Y IAYES -
Luis Jlméaez,2. Telf. H 1-4 •a 

TALA VERA 

GANGA 

Vendo mostrador vitrina frigorí
fica 2 metros de largo. Un depó
sito congelador. 1,80 metros de 
largo. Molino café, moderno. 
Ventilador grande de techo. Caja 
registradora, todo eléctrico. 
Barras inoxidables colgantes. Ex
positores de aitículos. Botelleros. 
Carro de mano y otros utensilios, 
en carretera Cervera, 3. Talavera. 

VENDO 2.500 m2. 

terreno. Carretera San Román. 
, Telf 80 20 05. De 9 a 3. 
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Simca 1200 L 3 puertas: 
gasolina normal. 
6 ptas. menos por litro. 

Simca 1200 LS Familiar: 
gasolina normal. 
6 ptas. menos por litro. 

Por cara que se ponga la gasolina, Chrysler 
España siempre tiene previsto el ahorro. Por eso 
siempre dispone de coches que no gastan gasoli
na, o que la gastan barata. 

Como el Chrysler Diesel. Un automóvil de 
alta tecnología que no gasta gasolina sino gasoil. 
Para ahorrarle 20 ptas. por cada litro y hasta 1. 300 
por cada depósito. U na energía de Chrysler 
realmente ahorrativa. 

Pero si prefiere un coche de menor cilindra
dcr, vaya al concesionarioChrysler más próximo 

TALAUTO 
Ctra. de Madrid, km. 115,5 
TALAVERA DE LA REINA 

• • , 
10 

Simca 1200 LS 5 puertas: 
gasolina normal. 
6 ptas. menos por litro. 

Chrysler Diesel. 
gasoil. 
20 ptas. menos por litro. 

y que le enseñen los Simca 1200. 
Hay 3 modelos que no gastan super: el Simca 

1200 L 3 puertas, el LS 5 puertas y el LS Familiar. 
Los únicos de su categoría que le ahorrarán 
6 ptas. por litro. O 250 por depósito. Porque gastan 
gasolina normal. El 

Hagacuentasydecídaseaenfrentar- 1 
se con energía al coste de la energía. Los 
concesionarios de Chrysler hace tiempo " 
que lo hemos hecho. Háganos una visita y • 
le sobrará dinero y energía para otras cosas. SIMCA 

CONCESIONARIO DE d~ CHRYSLER 
~ ESF>A"-A 
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1 Arenas de San Pedro 1 
DISMINUCION DE LA 
COSECHA DE TABACO 

Destaca la provincia de Avila en el 
e u ltivo del tabaco, principalmente la 
comarca de Arenas de San Pedro, con el 
predominantemente centro productor de 
la villa de Candeleda, localidad que dedi'ca 
más terrenos en el ámbito provincial abu
lense al aludido cultivo, por lo que cuenta 
la citada villa candeledana con un Centro 
de Fermentación de Tabaco; pero Cande
leda, además de otras producciones agrí
colas, es pionera de la cultivación del 
pimiento, que una vez secado se verifica 
la molturación de la denominada "casca", 
obteniéndose el pimentón, que se exporta 
en porcentajes muy considerables a los 
diversos mercados de España, siendo muy 

•apreciado por su excelente calidad. Pero 
el rendimiento cosechero del pimiento, 
entre otras incidencias, por la de la tem· 
peratura ambiente también será muy infe· 
rior al estimado, por lo que podemos alu
dir a una cosecha disminuida. 

Millones de plantas de tabaco se culti
van en cada campaña en el partido judi
cial de Arenas de San Pedro, en tierras de 
la "Andalucía de Avila", con cuyo hecho 
no tiene ninguna consistencia la creencia 
de la reducida fertilidad de la provincia 
abulense. Precisamente mentada provincia 
ofrece el contraste de los términos jurisdi
cionales en los que los árboles son conta· 
dos y el de en los que las especies arbó
reas son a manera de un triunfo: el del 
paisaje. Y esas especies forestales se 
~\u í ( y 
también el cultivo de la planta tabaquera 
se mantiene estacionario, aunque en algu
nas campaña~ se malogre la cosecha, por 
efecto de plagas o de otras condiciones 
adversas. del tiempo que impere. Y por 
algo -aunque actualmente el agro atravie
se por un período tan Jifícil-: estos la
bradores de la zon;l del Tiétar -.:oncreta
mente los de los pueblos de la comarca 
arenense- fueron los pioneros de tales 
plantaciones en esta provincia. 

En la campaña del año 1.966, según 
nuestras anotaciones, se autorizó la plan· 
tación en término de Arenas de San Pedro 
de 900.000 plantas de tabaco, distri
buidas entre catorce cultivadores. Las 
extensas vegas de "Los Llanqs" y "Parri
llo", ert Arenas de San Pedro, se prestan 
favorablemente para la siembra del taba
co, sin olvidarnos, ni mucho menos, de las 
tierras de Candeleda, comarca arenense y 
de otras comarcas avilesas. La cosecha de 
1973, recolectada en la villa de Candele· 
da, vegetó en una extensión de unas 450 
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hectáreas, con una platación de 
8.000.000, estimándose lo recolectado en 
()50.000 kilogramos. Pero si se mantiene 
PI interés por este cultivo en la villa de 
Candeleda y en otros términos comarca
les, no ocurre así en el de Arenas de San 
Pedro, por lo que podemos aludir a una 
anual y progresiva regresión cultivadora. 

Mal año agrícola para los cultivadores 
de tabaco y pimiento, creemos debido a 
que Ja5 plantas no han tenido la suficiente 
temperatura ambiente para completar su 
integral térmica -grados centígrados ne
cesarios para completl¡lr su ciclo- por lo 
que las plantas se han quedado a mitad de 
desarrollo, débiles, lo que propició el 
ataque de algunas enfermedades: el 
"moho azul"; reinaron condiciones desfa
vorables de temperatura durante los 
meses de junio, julio y agosto -superiores 
a las normales en el transcurso de sep
tiembre- las que propiciaron estas enfer
medades y una importante disminución 
eosechPra. 

CURSO DE ELECTRICIDAD 
Después de varios años de no celebrar· 

se ningún curso formativo de cualifica
ción de oficio en nuestra ciudad, ya 
comenzó uno dedicado a especialización 
en electricidad, organizado por el PPO
SEAF, por medio de la Oficina de Em
pleo local, al que asisten 14 alumnos be
carios, y por la limitación numérica de 
asistentes otro grupo lo hace en calidad 
de oyentes. 

Durará seis meses, constando de leccio: 
nes teóricas y prácticas, que se imparten 
en un local de capacidad suficiente para 
tal finalidad formativa. Los cursillistas, 
todos residentes en esta localidad, son 
jóvenes y mayores, Y~ el curso lo imparten 
monitores del PPO. 

LA PRIMERA BOLERA 
DE LAPROVINCIA 

En fecha próxima, pues en la fecha 
que redactamos esta crónica la instalación 
está casi terminada, contaría Arenas de 
San Pedro con la primera bolera que fun
cionaría en la provincia de Avila, propie
dad de Vicente Romano Carrasco. La 
bolera "Richard", automática, dotada de 
lujosa cafetería y de otros bien montados 
servicios, está ubicada en los bajos de un 
edificio sito en la calle Madre Ana María 
Mogas, en el tramo de subida al cuartel de 
la Guardia Civil, y funcionarán un total 
de tres boleras, deseando el aludido Vi
cente Romano Carrasco el éxito que 
merece su esfuerzo económico para que 
cuente Arenas de San Pedro con un esta
blecimiento que contribuirá al entreteni
miento de residentes y foráneos. 

ALMANZOR 

1 Montesclaros 

EL MARQUESADO 
DE MONTESCLAROS, HOY 

(¡Qué lamentable y triste, Dios 
Santo! , ¡qué poca seriedad! ) alguien 
apunta, basándose más que nada en hipó
tesis, que hacia el año 1.885, tras el decre· 
to de desamortización de Mendizábal, 
pasó de manos de la iglesia a antepasados 
de los actuales herederos, lo cual es total· 
mente incierto. Primero porque la ley se 
dictó hacia el año 1.836, y segundo en el 
año 1 . 860 figuraba como propiedad 
comunal, no como propiedad eclesiástica. 
Otra hipótesis apunta que en el año 
l. 917/18 la susodicha dehesa se puso en 
venta, siendo adquirida por el secretario 
Antonio Pérez, familia de los actuales 
propietarios... En fin, continúa una tre-· 
menda confusión al respecto, que prome
temos aclarar y ·averiguar, aunque a estas 
alturas sea imposible o al menos dificilísi
mo que vuelva a ser propiedad del pueblo. 
Pero realidad ante todo. Los vecinos de 
Montesclaros debemos conocer perfec
tamente estos asuntos que nos afectan de 
arriba abajo. 

Montesclaros está rodeado de dehesas 
(tierras destinadas al pasto de ganado 
primordialmente). Algunas de estas 
propiedades, de gran extensión no perte
necen a este término municipal, como 
CaLH::oas (de acá y allá) la Mimbre (de acá 
v allá), la Calera ... el resto sí. 

Es interesante que sepamos, su exten
sión, cultivos, u otra dedicación y mano 
de obra. De la productividad y beneficios 
anuales no tenemos cifras. Los Arraiganes 
tienen una extensión de 85 hectáreas. 
Está dedicada a la ganadería exclusiva
mente, en el Ayuntamiento declaran 
tener 200 ovejas y 20 vacas. Su propieta
rio es Antonio López Carrión. Actual
mente está arrendada a un ganadero, a 
Valentín Carballal. El Pajar del Monte, 
tiene 250 hectáreas, de las cuales 20 son 
cultivables. Declaran tener 50 vacas. Es 
propiedad de Francisco Santero, da traba
jo a una familia y a dos obreros. La 
huerta Vi2ente mide 200 hectáreas, de las 
cuales 25 están destinadas a regadío. Es 
propiedad de Manuel ·Escolar Gil. Decla
ran tener 70 cabezas de ganado vacuno y. 
70 de ganado cabrío. Da trabajo a .tres 
familias y a tres obreros. La Dehesa de los 
Rehoyos (antiguamente Dehesa Boyal) y 
el Carrascal, suman 376 hectáreas. Se 
conoce con el nombre de Nadinos. Es 
propiedad de Fernando García Civil y 
hermana. Declaran tener 220 ovejas, 70 
vacas y 70 cabras. Dan trabajo a tres obre· 
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ros. La casa del Cura, mide 260 hectáreas. 
Declaran 40 cabezas de ganado vacuno. 
Da trabajo a una familia. Es propiedad de 
María González de Buitrago López. 

En total suman 1.171 hectáreas, que 
pueden ampliarse por el hecho de que 
estas familias poseen terrenos en otras 
zonas de esta jurisdicción. Creemos que 
declaran al Ayuntamiento menos cabezas 
de ganado de las que realmente poseen, 
con lo que pagan menos impuestos. Es un 
dato que el mismo Ayuntamiento conoce, 
entonces ¿por qué lo permite?, (¡ay, 
Señor, cuánta seriedad! ). Ahora nos 
explicamos el paro existente que hay en 
el pueblo ... En el mes de junio eran 13 los 
parados. 

Los propietarios de estos latifundios 
residen en la ciudad habitualmente. En la 
dehesa suelen tener una familia a la que se 
denomina "guardeses", que se ocupan de 
controlar la finca. Los propietarios tienen 
una digna profesión, y en el verano o en 
otra época se dan una vuelta para ver 
cómo están sus heredades, tan escasamen
te explotadas. Los montesclareños, sobre 
todo antes, les hacíamos reverencias cuan
do llegaban al pueblo. Eran los señoritos, 
con el "don" antepuesto al nombre, a 
quienes colmábamos de atenciones . .Y así 
estamos, paisanos. Nos explotaban y 
encima les metíamos Ja rosca. Si doña 
María de Luna levantara la cabeza, siendo 
incluso marquesa, se escandalizaría. 

El resto hasta completar las 2.062 
hectáreas son minifundios, dedicados 
cada día a menos cultivos. Las tierras 
están abandonadas o se utilizan para 
pasto de ganados. En otros tiempos no. 
Cuando en Montesclaros había más de mil 
y pico habitantes, se trabajaba la tierra y 
producía. La sociedad en general tiende a 
ser más cómoda y fácil, y emigramos a la 
ciudad a la búsqueda de una vida más 
placentera. 

La realidad de Montesclaros es deses
peran te, y corresponde a todos los 
vecinos poner remedio y solución a tanta 
desidia, abandono y pobreza. 

EL CALERO 

COMPARTIMOS PISO 

en Madrid con una chica. Somos 
tres. Interesadas llamar al teléfo
no 80 22 41. 

OCASION 

Vendo furgón muebles en buen 
estado y barato, de camión Ebro. 
Teléfono: 80 ~6 41. De 9 a 11 
noche. 

Para ver más, hay que tener más cristal. Desde dentro 
· del Ford Fiesta se ve más. . 

Una carrocería hecha con 
chapa de primera calidad 
permite que las columnas de 
ventanas y parabrisas sean 
más delgadas, siendo igual de 
fuertes. Lo cual permite hacer 
un parabrisas más amplio 
y envolvente, unas ventanas 
laterales con más superficie 
y conseguir una visibilidad 

Servofreno incorpora~h11..'tHllo cquiro dl' <L·ric. en todas las versiones. 

El que más ve. 

FORO FIESTA 
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1900: 6f8 HP 

Hasta 8 caballos fiscales 

COCHES QUE NO "DECLARAN'' 
e El Seat "127" es el más extendido 8 cv. 
Declarar o no declarar, he ahí el dile· 

ma. Los automovilistas, además de ser 
"paganos" por excelencia a toda clase de 
fiscos, nos vamos volviendo un tanto 
"hamletianos". De momento, a muchos 
puede que les entren ciertas dudas, antes 
o después de la declaración. Dejando a un 
lado los numerososo y complicados con· 
ceptos que todo ciudadano debe manejar 
para saber si declara o no, si paga o no 
paga, resulta que el coche también entra 
en la "danza" de los llamados signos ex· 
ternos. Nosotros, naturalmente, no cree· 
mos que el coche sea un artículo de lujo, 
ni tampoco que constituya más signo 
externo real que los de la movilidad y el 
trabajo. Las cosas han cambiado mucho 
desde que el coche era un artículo de 
lujo, aunque los criterios oficiales se 
mantengan a nivel del siglo XIX. En Espa· 
ña, realmente, no se produce ningún 
coche lujoso, en el auténtico sentido de la 
palabra. Hasta los modelos más elevados 
de la gama nacional, el Seat 132 y el 
Dodge Dart son automóviles corrientes, 
"compactos" en el argot norteamericano, 
alejados del famoso concepto "haiga" de 
los años cuarenta. 

MENOS DE OCHO CABALLOS 
La frontera de la obligaeión de decla· 

rar por ser propietario de un coche está 
en los 8 c~ballos fiscales. Podemos tener, 
pues los siguientes coches, sin hacer decla· 
ración sobre la renta: Seat-127, Re· 
nault-5, Seat-133, Renault-6, Citroen 

Dyane-6, Renault-4, Citroen-8, Renault-7 . 
Citroen 2CV, Simca-900, Simca-1000. A 
nadie se le ocurrirá tampoco declarar sólo 
por tener un Seat-850, Mini-850, Mini· 
1000, Renault-8 o u histórico y mítico, 
pero duro, rodador y económico, Seat· 
-600. 

Como se ve, todo aquel que no tenga 
que declarar por otros conceptos y desee 
tener un coche que no le obligue a seme· 
jante "ejercicio" de cálculo, puede com· 
prar uno de los coches que hemos nume· 
rado, entre los que se encuentran modelos 
de enorme aceptación. 

DECLARAR,NaPAGAR 
El hecho de tener un coche de 9 o más 

caballos fiscales tampoco nos obliga a 
pagar en concepto de impuesto sobre la 
renta. Tendremos que rellenar los papeles 
correspondientes, hacer cálculos y todo 
eso, pero el coche, en sí mismo no obliga 
al pago de cantidad alguna. Puede ocurrrir 
muy bien que la declaración que hicimos, 
obligados solamente por nuestro "131", 
pongamos por caso, no nos conduzca a 
positivar cantidad alguna, es decir, a pa· 
sarle a la "cuenta corriente" del tesoro 
público. Siendo así no debe asustarnos la 
idea de comprar un coche de más de 8 
caballos, si es que ·lo necesitamos para 
nuestro trabajo o descanso, incluso si nos 
gusta, sencillamente. Nuestro "signo ex· 
terno" no nos arruinará por este lado. 

J.J.M. 
(Fiel Servicios Especiales de Efe). 

LA PRACTICA ACONSEJA 
MIRAR A LOS DOS LADOS 

Que el célebre consejo de las campañas 
mentalizadoras de los viandantes se sigan 
al pié de la letra por los conductores, 
sobre todo en una situaciórt que se repite 
muchas veces y en la que el olvido del 
mismo por "despiste" puede ser peligro
so. Cuando salgamos por ejemplo de una 
gasolinera cruzada por una vía de circula· 
ción en ambos sentidos o desemboque· 
mos en ella desde otra carretera es proba· 
ble que el conductor que llega por su 
derecha nos ceda el paso, máxime si se lo 
pedimos. Con ello nos facilita un acceso 
más rápido. Si lo que deseamos es seguir 
por la derecha, en el mismo sentido en 
que salimos, no habrá problema. El peli· 
gro surge cuando lo que deseamos es 
cambiar de sentido. Por fijarnos en el 
conductor que nos cede el paso, al que 
naturalmente le estamos agradecidos y 
saludamos, se nos puede olvidar la com· 
probación de si llega otro vehículo en sen· 
tido contrario, por la mitad de la carrete· 
raque nosotros vamos a invadir. Si no se 
aperciben de ·nuestra intención o circulan 
a cierta velocidad pueden colisionar con 
nosotros. Toda la culpa en este caso, 
habrá sido nuestra. Pero no se trata de 
atribuir responsabilidades, sino de evitar 
un siniestro. Mirando oportunamente a 
los dps lados podemos evitarlo. 

VIGILAR EL DESGASTE 
ANORMAL 

Que si. observamos que un neumático 

del lado derecho ha sufrido un desgaste 
anormal respecto al correspondiente del 
lado izquierdo debemos investigar las 
causas que pueden haberlo provocado. Lo 
primero que cabe aconsejar es que se 
cambien entre sí, rodando con ellos 
durante algún tiempo para ver si se corrí· 
ge el defecto o, por el contrario, sigue el 
desgaste anormal del neumático situado 
en aquel lugar. El paso siguiente será 
tomar en cuenta las características de la 
carretera por la que el coche circula habi· 
tualmente, por si el piso fuese cáusa del 
fenómeno investigado. De no hallarse en 
la vía defecto capaz de desgastar anormal· 
mente los neumáticos, puede pensarse en 
la existencia de valores erróneos en la 
convergencia de las ruedas, siempre que se 
trate de las anterioress. Nuestra forma'. de 
conducir también puede ser causa del 
desgaste anormal. Es interesante darnos 
cuenta, además, de si tomamos habitual· 
mente las curvas a velocidad excesiva, si 
circulamos con frecuencia invadiendo los 
andenes o bordillos, incluso si tuvimos 
descuidada durante algún tiempo la pre· 
sión del inflado. 

"RODAR" LOS FRENOS 
Que las guarniciones de frenos necesi· 

tan, como el motor, un rodaje. Según las 
hayamos tratado al principio de su vida 
así nos durarán. Durante los primeros 
500 kilómetros no se debe frenar a fondo 
cuando se circula fuerte, Cualquier con· 
ductor avisado sabe que esta recomenda· 
ción ha de seguirse en condiciones.norma· 

les, ya que si las circunstancias exigen Pn 
algún momento frenar en seco, hay qm• 
hacerlo, al margen de rodajes y demfo: 
cautelas. Tampoco, por el mismo motivo, 
deben efectuarse pruPl.rns de frenado al 
iniciarse la vida de dichas guarnicionPs. Se 
debe manejar sosteniendo PI coclw nw
diante el cambio de marchas, reteniendo 
con el motor. Esta costumbre siempre es 
buena, pero resulta particularmentl' aeon
sejablP durante PI rodaje para la economía 
de los frenos, para conservarlos en buenas 
condicionPs y obtener dP Pilos una rPs
puesta segura. 

USAR LAMPARAS IGUALES 
Que cuando se tenga que sustituir una 

lámpara fundida o quemada sP utilice un 
repuesto del mismo tipo y potencia. Si se 
monta una lámpara de menor potencia 
que la sustituida el alumbrado sprá peor. 
Si la potencia de la nueva es mayor consu· 
mirá más energía, con lo que la salida de 
corriente del acumulador aumenta, pu
diendo sobrepasar la capacidad dP carga 
de la dinamo o del alternador. En este 
caso el "depósito" se va quedando 
exhausto y en poco tiempo podemos 
quedarnos sin corrientP, ya que la batería 
sufre un proceso de descarga progresiva 
hasta quedar sin fuerza para mover PI 
motor de arranque o ser causa dp quP d 

motor del coche s1' del.l'nga en un mo· 
nwnt o dado d<> .. ualquier viaje. Hay qu<' 
fíjarsP, pm•s, l'll las earact.erist.icas y volt.a· 
je d1• la lámpara en (fosuso, para comprar 
otra igual (ha bit ualrnente la llevaremos 
como n•puesto ). 

CIRCULAR A 40 POR HORA 
Qup cuando nos crucemos durante las 

horas crepusculares o nocturnas con otro 
vehículo, utilizando como l'S prcc<•pt.ivo, 
luz corta, vigilemos Pspecialmcnte la exis
tencia de pPatonPs o bicibletas sin luz en 
la calzada. La visibilidad en tales circuns· 
tancias y en el mismo monwnt.o del cruce 
suelP ser de unos 22 ó 25 metros, por lo 
que, Pn las carrptcras en que habitualmen
tP pncont.remos pt'a tones (núcleos rurales 
cercanos y diseminados) no debemos re· 
basar los 11Q por hora. Es preferible en 
es tas e irc u nstancias, perder algo de 
tiempo para evitar percances graves. En 
otros momentos podremos correr más y 
recuperar con creces el efecto de una len
titud que puede salvar vidas de peatones, 
in conscientes del peligro que corren. 
MiPntras la técnica no proporcione me· 
dios mejores, lcgalmen te utilizables y 
ge ne ralizados de visibilidad nocturna, 
toda recomendación en el sentido que 
dt>jamos dicho es poca. 

\Fiel Serv1c10s Especiales de Efe) 

BECAS PARA 
INVESTIGACION DE 

CIENCIAS BIOMEDICAS 
Infórmese en cualquiera de nuestras sucursales 
de Madrid, Toledo, Ciudad Real o Guadalajara. 

El plazo de solicitud p·ara la presente convocatoria 
finaliza el 15 de Octubre. 
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¡HABEMUS TORERO! 
(Viene de la página .¡ ! 

primero y en Torrejón dos orejas y una 
gran ovación). 

-¿Cobran los novilleros como tú? 
-No. Realmente no cobramos nada. 

Todo lo más cubren los gastos; es decir, 
para poder pagar a subalternos y demás 
pero realmente no nos queda siquiera 
para comprornos un vestido, cosa que 
tenemos que hacer de nuestros ahorros 
parliculares o con las ayudas de nuestra 
familia. 

-Quiere decirse que en Torrejón y 
estas poblaciones de una cierta im
portancia ¿no cobráis absolutamente 
nada? 

-De verdad nada absolutamente, salvo 
lo que te digo de los gastos. 

-Y en Tala vera ¿en esta plaza tam po
co has recibido ninguna peseta? 

-Te repito que absolutamente nada. 
Pero eso no me importa porque lo que 
realmente me interesa es aprender. 

Por nuestra parte pensamos que duro 
oficio aquél que para aprender no sólo no 
se cobra nada sino que tiene uno que 
jugarse la vida. 

-Flores, ¿quiénes son para tí los me
jores toreros? 

-Hombre, pues Antonio Ordóñez, 
Paco Camino, el Viti, José-María Manzac 
nares, Teruel... esos toreros artistas.· 

Estamos perfectamente de acuerdo con 
el jov;en maestro y podemos afirmar que él 
sigue esalínea; o sea la del toreo clásico. 

- ¿No eres amigo entonces del toreo 
tremendista? . Por ejemplo, ¿qué me 
dices de "El Cordobés"? 

-Ese no me gusta. Lé doy un mérito 
porque realmente lo tiene ya que ha 
sabido estar en un buen lugar y a él se 
debe mucho auge de la Fiesta pero torero, 
torero lo que se dice torero, yo creo que 
nunca lo ha sido. 

máximo anhelo (y al dec'.r!o le brillan dl! 
11n modo espPcíal unos ojillos vivarachos 
qup rd'lpjan su ambición). 

-Trabajas, estudias, ¿qué haces? 
-Estoy trabajando en un taller mecá-

nico-electricista. 
- ¿Pero fallarás muchos días al traba

jo? 
-Sí. Ciertamente, pero es que m(jefe, 

Guadalupe Fernández, es hombre de una 
gran comprensión y sobre todo e¡; quizá 
mi primer admirador. Es el que más me 
anima y empuja. 

-¿Qué quieres decir p.or tu párte al 
público de Talavera? 

-Quiero decirle que me ha emociona
do en esta mi gran tarde y que se han 
portado conmigo fenomenalmente. 
Nunca lo olvidaré. Siempre me volcaré 
por complacerles. 

Terminamos la entrevista. Ya en el 
portón de la plaza los carniceros y mon
dongueros cantan los pesos de las. cana
les.- "El segundo toro de Florito ha pesa
do unos 250 kilos". ¡Ya está bien! , dice 
alguien. 

Preguntamos por Flores padre, contes
tándonos el hijo que debe estar "haciendo 
taquilla". Le pedimos traslade nuestros 
saludos y recuerdos. Unos recuerdos que 
se remontan bastantes años atrás cuando 
el abuelo Eugeniq ("El Trabuco") llevaba 
a Flores -hoy padre del promesa- por 
bares y tabernas los días de San Bias y 
San Antonio para vestido de luces y con 
diminuto capote hacer toreo de salón. 
Quien les iba a decir a los dos lo de hoy ... 

El reportero se adentra en el verbenero 
bullicio de la Feria y entre estridentes sire
nas de toboganes y caballitos va pensando: 
Figurará el Niño de la Plaza en la historia 
de la tauromaquia? . Creemos que condi
ciones le sobran. Puede ser un hijo más de 
Talavera que sin tardar mucho sea famoso. 
De todo corazón se lo desea quién le ha 
hecho la primera entrevista de su vida, y 

emocionadamente le ha visto hoy 
tica tigura'! torear. 

-Hombre, eso sin duda alguna. Es mi ·KURIOSON 
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derramaron por toda la comarca y reino de Toledo para allanar lo que restaba, 
que les fue muy fácil por estar los moros amedrantados y por ver que perdida 
aquella ciudad tan principal no se podían conservar. Ganaron pues muchas 

· villas y lugares; los de mas cuenta fueron: Maqueda, Escalona, Illescas, 
Talavera, Guadalajara, Mora, Consuegra, Madrid, Berlapga, Buitrago, 
Medinaceli, Coria, pueblos muchos dellos antiguos y que caían cerca de 
Toledo, fuertes y de campiña fresca, en que se dan muy bien toda suerte de 
mieses y frutales. 

(Pág. 268) 

Cap. XVII. Cómo don Bernardo fue elegido por Arzobispo de Toledo. 

Dióle la villa de Brihuega, que fue del rey don Alonso en el tiempo de su 
destierro por donación que el rey Moro le hizo della, a Rodillas, Canales, 
Cavañas, Coveja, Barciles, Alcolea, Melgar, Almonacir, Alpobrega. Así lo 
escribe don Rodrigo, la Historia del rey don Alonso el Sabio añade a Alcalá y 
Talavera, las cuales dice que dió con los demás al Arzobispo; pero los mas 
doctos tienen esto por falso. 

(Pág. 269) 

Lib. X. Cap. VII l. Del reinado de doña Urraca. 

Los moros, perdida la esperanza de apoderarse de aquella ciudad, a la 
vuelta que dieron a sus tierras, saquearon a Madrid y a Talavera, y les 
abatieron los muros; de todas partes llevaron grande presa y despojos. 

(Pág. 287) 

Lib. XI. Cap. l. Cómo los almohades vinieron a España. 

Muchos por este miedo (perder la religión cristiana) se huyeron a tierra de 
cristianos; entre los demás Clemente, prelado de Sevilla, llegado a Talavera, 
falleció algunos años adelante por este tiempo en aquel lugar, persona santa y 
muy ejercitada en la lengua arábiga. 

(Pág. 309) 

Cap. XIV. Cómo los de Castilla ganaron la ciudad de Cuenca. 

Hiciéronse grandes juntas de gentes en la una provincia y en la otra; 
capitanes muy señalados en sangre y en hazañas, prelados y grandes en buen 
número acompañaban a los reyes, como fueron: Pedro, obispo de Burgos; 
Jocelin, de Sigüenza; Sancho, de Avila; Raimundo, de Palencia; sin estos 
Pedro, arcediano de Toledo, y Gonzalo, arcediano de Talavera. 

(Pág. 323) 

Cap. XIX. De lo que sucedió en Portugal. 

Demás desto, con una nueva entrada que hizo el rey bárbaro; Cáceres y 
Plasencia fueron tomadas, talados los campos de Talavera y puesto fuego a los 

Si V d. necesita .un pozo 

se lo construimos 

en el día. 

construcciones de la fu ente. 
Disponemos de máquinas que alcanzan 

una profundidad de 32 metros, con un 
diámetro de 1,20 metros. 

construcciones de la fu ente 
Calle Fuente Vieja, 9. Telefono 36 y· 115 

HORCHE (&uadalajara) 

Representante en Talavera: 

GREGORIO OCAÑA MARTIN 

c. Calera, 9. • Teléfono 80 32 15 
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Litorio, siervo de Dios, vivió años setenta y cinco, poco mas o menos: 
reposó en paz á 23 de junio, era 548. 

Debajo del letrero estaba y está hoy una cruz con alfa y omega para 
muestra de que el enterrado allí seguía la religion cristiana. Deste Litorio hace 
mencion Maximo, cesaraugustano; dice que murió en Ebura de los ·carpetanos, 
año 509. Ebura es Talavera. Muerto Gesaleico, quien haya sido puesto en su 
lugar no concuerdan los autores; los mas afirman que el mismo Teodorico, 
estrogodo, se llamó de allí adelante rey de los visigodos. Conforma con esto 
que los concilios de los obispos que por este tiempo se tuvieron en España 
ponen el principio el nombre de Teodorico y también el año de su reinado. 
Otros son de parecer que á Gesaleico sucedió Amalarico, y que Teodorico 
solamente fue tutor y gobernador en lugar de su nieto. · 

(Págs. 130·131) 

Lib. VI. Cap. XXV. Cómo Muza vino a España. 

Vino á España con Muza un su hijo, llamado Abdalasis. Este en cierta 
ocasión se quejó á su padre de no haberle puesto en cosa en que pudiese 
mostrar su esfuerzo. Parecióle al padre tenia razon; dióle un grueso escuadron 
de moros, con que entró por tierra de Valencia, peleó diversas veces con la 
gente de aquella tierra. Rindiósele aquella ciudad, las de Deuia, Alicante y 
Huerta á partido que no violase los templos,. que pudiesen vivir como 
cristianos, que á cada uno quedase su hacienda con pagar cierto tributo que se 
les imponia asaz tolerable. Acabadas estas cosas por todo el año de 716, 
revolvió con sus gentes háciá Sevilla, que estaba levantada, como queda dicho; 
sujetóla con facilidad, dió la muerte á los que fueron causa del alboroto y de 
la matanza que se hizo de los soldados moros. Pasó adelante, tomo a Ilipula, 
en que hizo grande estrago, y aun se puede entender que la hizo abatir por 
tierra, pues de ciudad muy fuerte que era entonces, hoy es un pueblo 
pequeño, llamado Peñaflor, puesto entre Córdoba y Sevilla. El moro Rasis 
dice que la guarnicion de Mérida fué la que mataron los nuestros; y que para 
hacer esto los de Sevilla se juntaron con los de Beja y con los de Ilipula, cosa 
bien diferente de lo que queda dicho. Lo cierto es que de Mérida se partió 
Muza para Toledo. Salióle al encuentro Tarif, y para mas honrarle pasó 
adelante de Talavera. Juntáronse cerca del rio Tietar, que riega lo campos de 
Arañuelo. Las muestras de amor y contento fueron grandes, los corazones no 
estaban conformes, la envidia aquejaba á Muza, á Tarif el miedo,o, que tal es 
la fruta del mundo. Recetábase Tarif no le descompusiesen, porque le 
achacaba Muza que no habia obedecido a sus mandatos ni seguido su orden, 
que la victoria fue acaso y no conforme a buen gobierno de guerra; achaques 
y cargos que al vulgo y gente de guerra no parecía bien. 

(Págs. 185-186) 

Lib. VII. Cap. XVI. Del rey don Ordoño. 

Parecióle acometer en primer lugar la ciudad de Toledo por ser su sitio 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Voz de Talavera, La. 13/10/1977.



26 LA VOZ DE TALAVERA 13 Octubre 1.977 

1 REGISTRO CIVIL 1 
NACIMIENTOS 

Vicente Ramírez Segovia, de Vicente y 
Marciana. María Luisa Martín García, de 
Jesús-Domingo y María Josefa. Carolina 
Muñoz Corrochano, de Marciano y Merce
des. Osear María de los Dolores Cerezo, 
de Víctor y Vicenta. Corrochano Cuerva, 
de Darío y Ascensión. José-Antonio 
Gómez Sánchez, de Antonio y Angelita. 
José-Luis Reneo Corrochano Cuerva, de 
Darfo y Ascensión-. José-Antonio Gómez 
Sánchez, de Antonio y Angelita. José· 
Luis Reneo Gómez, de José·Luis y Rosa· 
rio. Jesús-Manuel Fernández Ramirez, de 
Fermín y Dolores. Sonia González Jimé· 
nez, de Modesto y Carmen. Gaspar Her
n á n d ez Peludo, de Gaspar y María· 
Sol-Angel. Gema López Ocaña, de Anto· 
nio y Concepción. Rubén Mazarías Mar· 
tín, de Remigio y María-Cinta. María· 
Lourdes García Burgos, de Andrés y 
Lourdes. Guadalupe Ramos Sánchez, de 
Leandro y Baltasara·Bernarda. Mónica Gil 
Rodríguez, de Teófilo y Carmen. Luis· 
Alfonso Martín Manzana, de Alfonso y 
Vicenta. Beatriz Manzana Gómez, de Car· 
melo e Isidra. Pedro Ival Soto González, 
de Segundo y Rocío. Julián Cedenilla 
Miguel, de Julián y María de las Nieves. 
Aránzazu Sierra Morales, de Juan y Anto· 
nia. Mónica Garro Hernández, de Miguel 
y Manuela. Mauro Crespo Nogal, de Anto
nio y Carmen. Francisco Martín Sánchez, 
de Manuel y Pilar. Virginia Millán López
Carrasco, de Santiago y María-Antonia. 
Verónica Dfaz Martín, de Consuelo y 
Pilar. Roberto Gómez-Serranillo García, 
de Roberto y Araceli. Begoña Paredes 
Delgado, de Tomás y María-Luz. Lorena 
Jiménez Cepeda, de Germán y Celia. Ana 
Dávila Fernández, de Julio y María Te
resa. Carolina Blázquez Luengo, de Pedro 
y Adela. José-Antonio Salas Alvarez, de 
Antonio y Pilar. Lorena García López, de 
Martín y Milagros. Gustavo González 

Toni, de Juan-Miguel y Juana. Marcos 
Lagartera Ballesteros, de Crescencio y 
María. Marcos Ramfrez Pajarero, de 
Marcos y Florencia. Mónica Ramírez 
Pajarero, de Marcos y Florencia. María 
Teresa Collado Fernández de Teófilo y 
Lucrecia. Jesús Martín de Miguel, de 
Agustín y María Angeles. Virginia Nico
lau Martín, de Jaime y María del Carmen. 
María-Analía Marín de Miguel, de Ger
mán-Marino y Avelina. Yolanda Illescas 
Moreno, de Eugenio y Natividad. 

MATRIMOl\llOS 
Julián Rizo Jiménez, con Inés Sama

niego Fernández. Alejandro Rodríguez 
Martín, con María Amparo Cedenilla 
García. José-María SobrinÓ Huete; con 
Mercedes García Rodríguez. Luis Jiménez 
González; con Isabel Bielsa Mora. José
María Caro Reneo; con Lucia-María Mar
tínez 'Yago. Antonio García Fernández; 
con María-Isabel Sevilla Vázquez. José 
Ramos Paredes; con María del Pilar Ro
dríguez Villaverde. Victoriano Hernando 
Rodríguez; con Asecensión Angel López. 
Rafael Díaz Sánchez; con María del Car
men Portela Fernández. José-María Brase
ro Sánchez; con Pilar Moreno Moreno. 
Manuel Fernández Muñoz; con María
Jesús Benítez Rodríguez. Antonio Sara
bia Pino; con María Isabel Recio Deza. 
Enrique Valls Cedenilla; con Gloria Mon
tealegre Berraco. Antonio-Severiano Gil 
Ramos; con Soledad Guedes Martín 
Agustín García Lerma; con María
Encarn&ción Fernández Serrano. 

DEFUNCIONES 
Emilio Núñez Sánchez, de 70 años. Feli
cidad Serrano Fernández, de 50 años. 
Mariano Fernández ernardo, de 7 4 años. 
Juana Urbana Salas Muñoz, de 7 4 años. 
Florencio del Pino Jiménez, de 63 años. 
Pedro Iván Soto González, de tres días. 

VENDO NAVE 

de unos 400 m2. en zona Puerta 
de Cuartos. Teléfono: 80 27 6 7. 
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muy fuerte y porque con ser la primera al levantarse dió ejemplo y ocasión á 
las otras ciudades para qúe hiciesen lo mismo. Hallábase en aquella ciudad 
Lobo, hijo de Muza, por mandado de su padre, el cual, avisado del estrago que 
los suyos recibieron cerca de Alvelda y con miedo de mayor daño, hizo 
confederación con el rey don Ordoño para valerse de sus fuerzas. Envióle el 
Rey muchos asturianos y navarros en socorro, y por caudillo á don García, su 
hermano. Mahomad, desconfiado de las fuerzas, acordó usar de maña. Tenia 
sus reales no Iéjos de la ciudad; paró una celada en Guadazalete, que es un 
arroyo cerca de Villaminaya, y era á propósito para su intento. Hecho esto, él 
mismo con pequeño número de soldados dió vista á la ciudad de Toledo. Los 
de dentro, engañados por el pequeño número de los contrarios salieron contra 
ellos á gran priesa sin órden y sin recato, como si fueran á la presa y no á 
pelear. Con aquímpetu cayeron en la celada; con que, apretados por frente y 
por las espaldas, con pérdida de mucha gente, los demás cerrados 1!brieron 
camino para la ciudad por medio de los enemigos. Doce mil moros y ocho mil 
cristianos perecieron en aquel encuentro. La fortaleza del sitio valió para que 
la ciudad, atemorizada por aquella desgracia, no viniese en poder del 
vencedor. El año siguiente y el tercero talaron los campod de Toledo con 
entradas que los enemigos hicieron; quemaron las mieses y frutos todos. Los 
de Toledo, con deseo de vengarse, pasaron hasta Talavera; pero fueron 
maltratados por el que tenia el gobierno de aquel pueblo, y forzados con 
daños á dar la vuelta. En fin, cansados con tantas desgracias, se rindieron á 
Mahomad ~l año de nuestra salvación de 857. En el cual año los nortmandos, 
conforme a su costumbre, con una armada de sesenta naves corriendo todas 
las marinas de España por cuanto se extienden al uno y otro mar. 

(Pág. 212) 

Cap. XX. De los reyes don García y don Ordoño el Segundo. 

El poder adquirido malamente no suele ser duradero. Así don García el 
reino que tomó por fuerza á su padre tuvo solo tres años. En este tiempo hizo 
de nuevo guerra á los moros, entró por sus tierras, talóles los campos, 
saqueóles los lugares, y á un señor moro, llamado Ayola, que le salió al 
encuentro, venció en batalla y le cautivó; pero á la vuelta por culpa de las 
guardas se les escapó cerca de un lugar llamado Tremulo. El Rey falleció en 
Zamora, año de nuestra salvación de 913. No dejó sucesion; por esto don 
Ordoño, su hermano, sabida su muerte, de Galicia, donde tenía el señorío, .sin 
dilacion vino á tomar la corona. Fué buen príncipe y templado, si lo postrero 
fuera conforme á los principios, y no ensuciara sus manos con la sangre 
inocente de los condes de Castilla. Reinó por espacio de nueve años y medio. 
Lo primero, para ganar reputacion y quebrantar la soberbia de los moros, con 
gente de los suyos que juntó rompió por el reino de Toledo. Puso sitio sobre 
Talavera, villa principal y de muy alegre suelo y cielo, noble por los muchos 
moradores, y fuerte por sus muros, en gran parte de sillería. Envió el rey de 
Córdoba buen golpe de gente para socorrer los cercados; mas fue vencida en la 

mmnosio Ju~~ ~lu~ l olovero 
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Da seguridad y optimismo y un equilibrio en la educación integral 
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batalla y el ppueblo entrado por fuerza; puesto á saco, le quemaron á causa 
que no se podia conservar por estar de todas partes rodeado de moros. El 
gobernador del pueblo con otros muchos fué preso; el ejército, cargado de 
despojos moriscos y alegre, solvió á su tierra. El rey de Córdoba dudoso por 
aquel principio de lo que podría suceder y temiendo las fuerzas de aquel Rey 
brioso, envió á rogar con humildad aal rey de la Mauritania que de Africa le 
proveyese de socorros y de gentes. Vino el Africano en ello, movido por el 
peligro de su nacion con deseo de rebatir el orgullo de los cristianos, que de 
cada dia mas y mas mejoraban su partido. Despachó buen número de gente 
africana y por su capitan á Almotaraf. 

(Pág. 217) 

Lib. VIII. Cap. V. De don Alonso el Cuarto y don Ramiro el Segundo, reyes 
de Leon. 

El conde de Castillas Feman Gonzalez tenia en doña Urraca, su mujer, una 
hija del mismo nombre. Importaba mucho para el buen suceso de las cosas 
que entre las dos provincias y señoríos de Castilla y de Leon hubiese 
confederacion y avenencia, lo cual don Ramiro no ignoraba. Con deseo pues 
que la paz se asegurase, trató con el Conde y hizo que su hijo don Ordoño, 
que le debía suceder en el reino, casase con la dicha doña Urraca. Concluido 
todo esto, el Rey, como enemigo que era de la ociosidad, á lo postrero de su 
edad hizo una nueva entrada en tierra de moros; metióse por el reino de 
Toledo y llegó hasta Talavera. Venció en batalla á los que venían á socorrerá 
los suyos, en que murieron· doce mil moros, los presos llegaron á siete mil. 
Con esta victoria hizo que su autoridad y reputacion se mantuviese, que junto 
con la edad se suele envejecer y menguar. Vuelto á sus tierras, envió á sus 
casas el ejército cargado de despojos de moros, y él se fué en romería á 
Oviedo á honrar los cuerpos de los muchos santos que allí estaban y dar á 
Dios gracias por tantas mercedes. En aquella ciudad por ser la tierra mal sana 
adoleció de una enfermedad mortal. Sin embargo, dió vuelta á Leon, y 
ordenadas las cosas de su casa, renunció el reino y le dió de su mano á su hijo. 
Hecho esto, tomados los sacramentos de la Penitencia y de la Eucaristía de 
mano de los obispos y abades que á su muerte se hallaron, falleció en el aqo 
de nuestra salvacion de 950 á 5 días del mes de enero. Sepultáronle en el 
monasterio de San Salvador, edifico y fundacion suya. Fué este año muy 
señalado por muchos pueblos que en él, ó se edificaron de nuevo, ó se 
repararon, conviene á saber, Osma, Roa, Riaza, Clunia en los arevacos, que 
hoy ess Coruña. A Sepúlveda tambien en un sitio fuerte edificó por este 
tiempo el conde Feman Gonzalez, por cuyo esfuerzo en particular el partido 
de los fieles en aquel tiempo se conservaba y aun se mejoraba. 

(Pág. 227) 

Lib. IX. Cap. XVI. Cómo se ganó la ciudad de Toledo. 

Por otra parte, diversas compañías de soldados por orden de su rey se 
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JlROGRAMA RADIO JUVENTUD 

Programación 
: de lunes a sábado. 

16, 30. -·Novela '' Lorena.". 
17, 15. Teléfono musical. 
!8,30.-Las buenas tardes de Radio 
Juventud. 19,30.-Los R.C. del 77. 
20,00.-KikelancÍia. 21,00.-Despe
dida y cierre . 

Programación domingo 

27 

t 
PRIMER ANIVERSARIO 

Rogad a Dios en Caridad por el alma de 

7, 5 5.- Sintonía y Apertura. 
/8,00. Buenos días, Talavera. 

. 9,05.-Disco bebé. 9,15. -Trabajan
do con música. 10,00.-Las alegres 
mañanas. 10,45.--Amigos de la ra
dio. 11, 45. -Teléfono musical. 
13, 1 5. -Tiempo récord. 13, 30. -
Mediodía Cadena Moro. 14,00.
Talavera actualidad. 14, 15. -Micró
fono deportivo. 14,30.-Diario ha
blado de RTVE. 15,00.-Músíca en 
la sobremesa (emisión en Stereofo
nía). 15,30'-Lunes: Minusval en las 
ondas. Miércoles: El nuevo manda
miento. Viernes: Radio chequeo. 
15,45. Revista del disco. 

9,55.-Sintonía y apertura. 
1 O, OO. -- Domingo es fiesta. 11.-Es
paña en un Seat. 11,45.-Nuestra 
música. 12, 30. Radio verano. 
14,00. Las canciones de ... 
14,30.-Diario hablado de RTVE. 
15, OO. - Grandes orquestas (emisión 
en stereofonía). 16,00.-Las tardes 
de fiesta. 20,00.-Despedida y cie
rre. 

DON MIGUEL SALORT VER6ER 

LA INDUSTRIAL ARTESANA 

ExpQ$ición: Avda. Pio XII, 33. 
Teléfono 80 23 45 

MOBILIARIO DE 
COCINA aMEDIDA 

(Fabricación propia) 

T. DIAZ ZORITA COLLADO 

Fábrica. Ctra. San Román, km. 1. 
Teléf. 80 23 72 

Teniente de Infantería, 
Medalla Militar Colectiva, 

Medalla de Sufrimientos por la Patria, 
Medalla de Campaña y, 

Cruz a la Constancia en el Servicio. 

Que falleció en MADRID 

el día 18 de Octubre de 1976 

a los 60 aftos de edad 

Habiendo recibido los Santos Sacramento• 

R. l. P. 
Su desconsolada esposa, María del Carmen de Estefani; hijo, 
Miguel Angel; hermanos, hermanos políticos, sobrinos y amigos, 

Ruegan una oración por su alma. 
El funeral que se celebrará el 18 de octubre a las 8 de la tarde en 

OPTICA - RELOJERIA SUIZA iglesia parroquial de San Francisco; las misas, los días 23 a la 1 
de la tarde, 25 y 27 a las 7 de la tarde en la parroquia de 
Santiago; las que se celebren en el Convento de las MM. 
Bernardas de esta ciudad, y otros sufragios, serán aplicados por su 
alma. 

(COLEGIADO) 
Nuestra instalación de aparatos de tecnología garantiza a los Señores 

San Francisco, 24. - Telf. 8017 93 Talavera de la Reina 

t 
PRIMER ANIVERSARIO 

, ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE 

--DONA ADELA SANCHEZ LAZARO 
CVIUDA DE LOZANO> 

Que fallec'ió en Talavera de la Reina CToledo) 

el día 16 de Octubre de 1976 

a los 76 años de edad 

Habiendo recibido los Santos Sacramentos 

R. l. P. 

Sus hijos don Emilio, don Enrique, don Gregorio, don Aurelio y don Julio Lozano 
Sánchez; hijas políti-cas, nietos, hermanas, sobrinos y demás familia, 

Ruegan una oración por su alma. 

El Funeral q~e ie celebrará el día 17 de Octubre, a las 8,30 de la noche, en la lgle· 
ala de San- Francisco' de esta ciudad. será aplicado por el eterno descanso de ,,lu alma. 
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____________. a 3 km. ___ _ 
de talavera 

su 

Garantice su tranquilidad 
· siendo propietario. 

. . 

_ ¡¡Una situación ·privilegiada!! _ 

Ahora trate directamente con CONSTRUCCIONES LOZANO 
Cristo de la Guía, 16. Telfs. 80 09 39 y 80 28 75 

. ·LE ESPERAMOS 
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